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БАНКИ Тысячи вкладчиков 
пытаются доказать реальность 
своих денег 

Страховое 
возмущение

Роман Маркелов 

МОШЕННИЧЕСКИЕ схемы, ко-
торые применяют банки, созда-
ют проблемы не только для эко-
номики в целом, но и для огром-
ного числа их вкладчиков. Агент-
ство по страхованию вкладов 
(АСВ) внесло в реестр страховых 
выплат около 3,5 миллиарда ру-
блей требований клиентов четы-
рех лишившихся лицензий бан-
ков, скрывших реальные данные 
по депозитам граждан на своих 
балансах.

Сейчас тысячи их вкладчиков 
продолжают доказывать свое 
право на положенную компенса-
цию. Чтобы исключить эту ситу-
ацию в будущем, ЦБ предлагает 
дать клиентам банков право от-
слеживать наличие своих счетов 

на балансе банков дистанцион-
но. Последние наиболее громкие 
случаи с сокрытием реальных 
обязательств перед вкладчика-
ми связаны с Кроссинвестбан-
ком, Мико-банком, Стелла-бан-
ком и Мострансбанком. Все они 
были лишены лицензий в апре-
ле—мае 2016 года и занимали в 
рейтинге по величине активов 
скромные места в четвертой-пя-
той сотне. Практически сразу 
после отзыва лицензии их кли-
енты столкнулись с трудностями 
в получении страховых компен-
саций через банки-агенты и АСВ. 
Например, вместо реальных со-
тен тысяч рублей, хранившихся 
на депозите, вкладчики обнару-
живали в страховом ре-
естре права только на 
десять тысяч рублей. 

ИНИЦИАТИВА Россиянам дадут 
возможность экономить 
на пошлинах

Госуслуги 
со скидкой

Татьяна Шадрина

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в 
Госдуму проект поправок в На-
логовый Кодекс, которые позво-
лят гражданам сэкономить на 
госпошлинах 30 процентов от их 
размера.

Главным условием для полу-
чения скидки станет оплата 
услуг федеральных, региональ-
ных и муниципальных органов 
через Единый портал госуслуг. 
Если поправки будут приняты, 
то новые правила оплаты гос-
пошлин вступят в силу уже с ян-
варя 2017 года. 

Уже 27 миллионов человек ис-
пользуют электронный способ 
получения госуслуг, констатиро-
вал директор департамента раз-
вития электронного правитель-

ства минкомсвязи Владимир 
Авербах. За 2015 год через пор-
тал сделано 2,6 миллиона плате-
жей на сумму в 2,9 миллиарда ру-
блей, напомнили в ведомстве. 
Снижение пошлин на 30 процен-
тов может стать дополнительным 
стимулом для тех, кто пока пред-
почитает посещать ведомства 
для получения госуслуг и еще не 
зарегистрировался на Едином 
портале, добавил Авербах. В ми-
нистерстве рассчитывают, что 70 
процентов граждан в 2018 году 
будут получать госуслуги через 
единый портал.  «Получение 
услуг в электронном виде — это, 
во-первых, удобство для гра-
ждан, а во-вторых, — снижение 
расходов государства», 
— подчеркнул заммини-
стра. 
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Австралийский доллар  48,4342
Азербайджанский манат  43,7662
Армянский драм**  13,7261
Белорусский рубль****  33,1016
Болгарский лев  38,1853
Бразильский реал  18,6637

Венгерский форинт**  23,9652
Вон Республики Корея***  56,4445
Датская крона  10,0411
Доллар США  65,7894
Евро  74,6907
Индийская рупия**  98,3179

Казахстанский тенге**  19,6331
Канадский доллар  50,7830
Киргизский сом**  96,0093
Китайский юань  10,0212
Молдавский лей*  33,2631
Новый туркменский манат  19,5192

Норвежская крона*  80,3986
Польский злотый  17,0470
Румынский лей  16,5254
СДР  92,2519
Сингапурский доллар  48,3959
Таджикский сомони*  83,5421

Турецкая лира  22,6213
Узбекский сум***  22,3545
Украинская гривна*  26,3421
Фунт стерлингов  94,9670
Чешская крона*  27,6414
Шведская крона*  80,7698

Швейцарский франк  67,4003
Южноафриканский рэнд*  43,6055
Японская иена**  61,4538

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.06.16 
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От первого лица Почему в Россию снова поехали 
иностранные студенты

Уроки русского

Анатолий Юрков,
обозреватель
 «Российской газеты»

В 
конце мая 2016-го в Мон-
голии был подписан про-
токол по итогам встречи, 

на которой обсуждались вопро-
сы, жизненно важные для озера 
Байкал. Российскую делегацию 
возглавлял Амирхан М. Амирха-
нов, заместитель руководителя 
Росприроднадзора.

В последнее время по печат-
ным страницам и телеэкранам 
ходит много гаданий, одно фан-
тастичнее другого, о том, что 
происходит на Байкале. И что 
ожидает наше великое озеро в 
обозримом будущем. И в чем 
наш российский интерес. Имею 
в виду, прежде всего, монголь-

ские проекты, предварительно 
рассчитанные на водные ресур-
сы р. Селенги, основного по-
ставщика воды в Байкал. О чем 
«Российская газета» уже инфор-
мировала своих читателей и ши-
рокую общественность в преды-
дущих публикациях по байкаль-
ским проблемам.

Нетуристический вояж 
в Улан-Батор

Водосборный бассейн Байкала 
— 541 тысяча квадратных киломе-
тров. Без площади акватории озе-
ра — 31,5 тысячи квадратных кило-
метров. (Для сравнения: вся пло-
щадь Франции — 551 тысяча ква-
дратных километров). 240,5 тыся-
чи квадратных километров бас-
сейна находится на территории 
России. 

Остальная часть водосборного 
бассейна (300,5 тысячи квадрат-

ных километров)  располагается 
на землях Монголии. 

Селенга приносит в Байкал в 
среднегодовом исчислении около 
30 кубических километров воды. 
46 процентов этого количества 
формируется в Монголии, за пре-
делами России.

Вот статистическая цена во-
проса, вокруг которого кипят 
ныне страсти. Надо добавить, ме-
ждународные страсти. Чтобы в ка-
кой-то мере унять их и, если удаст-
ся, направить в спокойное русло 
делового сотрудничества, и напра-
вилась наша делегация к соседям.

Встретили ее хорошо, привет-
ливо. Усадили за стол переговоров.  
Хозяева встречи добивались глав-
ного: чтобы их внима-
тельно выслушали и под-
держали их планы. 

Ирина Ивойлова

Д
ля иностранных сту-
дентов в этом году вы-
делено 15 тысяч бюд-
жетных мест.  Плюс 
платные места, в кото-

рых очень заинтересованы все 
вузы. Сколько иностранцев при-
едет к нам учиться? Какие специ-
альности они выбирают? Как 
вузы будут отсекать абитуриен-
тов-троечников? Об этом «РГ» 
рассказывает ректор РУДН Вла-
димир Филиппов. 

Владимир Михайлович, все рек-
торы говорят, что наше образо-
вание из-за курса валюты стало 
привлекательнее для иностран-
цев. Сколько студентов приедут 
учиться в российские вузы?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Государство 
выделило 15 тысяч бесплатных 
мест в 106 вузах. Думаю, добавит-
ся еще примерно 30 тысяч студен-
тов на платной основе. В итоге на 
разные уровни образования смо-
гут приехать более 45 тысяч чело-
век.  Растет спрос на  магистрату-
ру и аспирантуру. Во многих стра-
нах мира — в Африке, Латинской 

Америке, Индии уже созданы свои 
системы высшего образования, 
там неплохо готовят бакалавров, 
но есть пока сложности с подго-
товкой на уровне магистратуры и 
PhD. РУДН примет около 2,5 тысяч 
иностранных студентов. По бюд-

жету — менее 30 процентов, 
остальные — на контрактной осно-
ве.

Российские абитуриенты могут 
поступить только по конкурсу. 
Среди иностранцев отбор есть?

В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В :  Раньше мы 
принимали студентов по идеоло-
гическим принципам. Бывало, 
что люди сразу после революций 
поступали к нам учиться. Вузам 
даже разрешалось  обучать их на 
подготовительных факультетах 
не один год, а три. И это были 
очень мотивированные студенты. 
Время изменилось, но, в вузах 
укрепилась традиция принимать, 
а не отбирать студентов.  В то вре-
мя как американские, француз-
ские, английские университеты 
проводят очень сильный отбор 
иностранных студентов.  РУДН 
будет набирать тех иностранцев, 
которые получили не менее 70 
процентов от максимальных оце-
нок в своих странах, и тех, кто по-
казал хорошие результаты в 
олимпиадах, которые проводит 
Россотрудничество.  Мы  участво-
вали в организации олимпиады в 
Африке и заключили соглашение 
о проведении олимпиад в четы-
рех странах Латинской Америки. 
С 2017 года планируем 
провести десять регио-
нальных олимпиад.

ТЕНДЕНЦИИ Монголия хочет построить три крупных гидроузла 
на Селенге, чтобы решить свои водно-энергетические проблемы

Байкал утопят в плотинах 

Чтобы понять нашу страну, 
надо знать ее культуру.
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ЦИФРА

42
ТЫСЯЧИ
кубических километров — таков 
сегодня суммарный годовой сток 
всех рек Земли в Мировой океан. 
Это получается меньше двух Бай-
калов. Так мало для планеты и так 
много для нашего Байкала
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР  

Ольгу Пиманову  
освободили в США

Петр Аннин

РОССИЯНКА Ольга Пиманова, задержанная 20 мая аме-
риканскими правоохранительными органами по подозре-
нию в похищении собственной дочери, выпущена из-под 
домашнего ареста. Такое решение принял местный суд. 
Сейчас Ольга Пиманова ожидает рассмотрения ее дела по 
существу. Она имеет право свободно передвигаться в пре-
делах штата Иллинойс, однако не может вернуться на ро-
дину. 



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 июня 2016 
вторник №122 (6990)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВЫБОРЫ Социологи 
выяснили электоральные 
рейтинги партий

Борьба 
за «серебро»

Юрий Политов

В ГОСДУМУ нового созыва проходят три партии, свиде-
тельствуют данные опроса «Левада-Центра».  Если бы 
парламентские выборы проходили в ближайшее воскре-
сенье, победу одерживают «Единая Россия», КПРФ и 
ЛДПР. Остальные партии не преодолевают 5-процентный 
барьер. Опрос проведен по репрезентативной выборке в 
137 населенных пунктах 48 регионов РФ. 

Согласно опросу, прийти на выборы в Госдуму 18 сен-
тября собираются 44% россиян, из них 19% — «совер-
шенно точно»; 26% респондентов сомневаются, что бу-
дут голосовать, или уверены, что не пойдут. Еще 26% 
пока не знают, будут голосовать или нет. 

«Единую Россию» поддерживают 35% россиян в це-
лом и 53% тех, кто готов голосовать и уже определился с 
предпочтениями. У других социологов электоральный 
рейтинг правящей партии по состоянию на конец мая 
выглядит так: по данным ВЦИОМ, за «Единую Россию» 
готовы голосовать 46,2%; по данным Фонда «Общест-
венное мнение» — 47%. Таким образом, лидер гонки для 
социологов очевиден. При этом они спорят о том, какая 
партия на выборах в Госдуму станет второй. По данным 
«Левада-Центра», «серебро» уверенно берут коммуни-
сты: КПРФ намерены поддержать 14% россиян в целом и 
21% определившихся, ЛДПР — 9% и 14% соответственно. 

В то же время ВЦИОМ и ФОМ отмечают усиление ли-
берал-демократов. Согласно последним замерам ВЦИ-
ОМ, ЛДПР набирает 11%, а КПРФ — 9,3%. В опросах ФОМ 
либерал-демократы тоже обгоняют коммунистов, но на 
1% (11% и 10% соответственно). Таким образом, еще до 
официального старта избирательной кампании социоло-
ги обозначили одну из главных ее интриг — какая из пар-
тий придет к финишу второй. Что касается «Справедли-
вой России», то она балансирует на грани проходного ба-
рьера. Ее рейтинг колеблется от уверенных 5,9% (ВЦИ-
ОМ) до рискованных 5% (ФОМ) и угрожающих 4% («Ле-
вада-Центр»). Из респондентов, определившихся свыбо-
ром, эсеров поддерживают лишь 2%, свидетельствует 
опрос «Левада-Центра». 

ПАРЛАМЕНТ Шестой созыв 
Госдумы собирается 
ударно закончить сессию

Законы без брака

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Сергей Нарышкин призвал де-
путатов не тратить время впустую на последних для ше-
стого созыва «пленарках» и максимально подготовить 
почву для «преемников». Парламентариям в оставшиеся 
три пленарных недели предстоит потрудиться ударно — 
надо завершить работу над множеством законопроек-
тов. В центре внимания будут коллекторы, коррупция, 
дети, «нетяжкие» преступления и многое другое.

Ранее депутаты даже усложнили себе работу, ощути-
мо сократив последнюю для созыва сессию. Ее предпола-
галось закончить 15 июля, однако в середине мая было 
принято постановление о переносе последнего заседа-
ния на 24 июня. Таким образом, уже на следующий день 
парламентарии смогут разъехаться по регионам. Это 
объяснимо — надо успеть поработать с избирателями пе-
ред выборами 18 сентября.

Чтобы справиться с большим объемом работы на 
«пленарках», депутаты решили урезать перерыв на обед. 
Он теперь будет не два часа, а час.

«Все депутаты Госдумы обязаны быть строги и про-
фессиональны, — инструктировал по итогам заседания 
Совета ГД Сергей Нарышкин. — И не допускать ни юри-
дического брака, ни потери качества в работе, ни пустой 
траты времени». 
Ведь нужно создать 
задел для седьмого 
созыва, добавил он.

Спикер Госдумы 
рассказал журнали-
стам, чем предстоит 
заняться в ближай-
шее же время. Так, 
на этой неделе необ-
ходимо рассмотреть 
во втором чтении 
правительственный 
законопроект о еди-
новременной выпла-
те из материнского капитала. Она увеличивается с 20 до 
25 тысяч рублей. Такая мера позволит оказать поддер-
жку большому количеству семей, имеющих двух и более 
детей, добавил Нарышкин.

На этой же недели пройдет второе чтение законопро-
екта о декриминализации ряда преступлений, которые 
не относятся к тяжким. Речь о деяниях, которые совер-
шены впервые, и причиненный вред по ним возмещен, 
уточнил спикер Госдумы. «Кстати, в ходе подготовки по 
второму чтению депутаты сохранили в Уголовном кодек-
се такие статьи, как «угроза убийством» и «подделка до-
кументов», — отметил глава нижней палаты. Ранее эти 
статьи тоже предлагалось декриминализировать, что 
вызвало в Госдуме споры.

Еще один законопроект, которым предстоит заняться 
на этой неделе, внес глава государства. Поправки уже-
сточают наказание за коррупционные преступления. 
«Речь идет о коммерческом подкупе и получении взятки 
путем передачи через третьих лиц», — пояснил спикер. То 
есть если деньги или имущество при подкупе передаются 
не самому должностному лицу, а по его указанию кому-
то другому, это тоже будет признаваться преступлением.

Поправки помогут, в частности, урегулировать такую 
сферу как спортивные соревнования. «Речь идет об уго-
ловном преследовании за так называемые договорные 
матчи», — уточнил Сергей Нарышкин. 

До конца сессии депутаты хотят закончить и работу 
над законопроектом о коллекторской деятельности, ра-
бота над которым ранее затянулась, а заседания про-
фильного комитета по поводу проекта переносились бо-
лее пяти раз. Однако депутаты, эксперты и игроки рынка 
наконец-то пришли к единому знаменателю, и поправки 
рекомендованы к принятию. 

Это только ряд законопроектов, с которыми депута-
там придется успеть без ущерба качеству. Некоторые 
инициативы, видимо, придется отложить на осень. На-
пример, как следует из повестки Совета Госдумы, это мо-
жет произойти с нашумевшими поправками о запрете 
использовать в агитационных материалах изображения 
людей после их смерти. Законопроект появился после 
того, как КПРФ объявила о намерении обратиться к 
образу Иосифа Сталина в предвыборной агитации.

ВИЗИТ Дмитрий Медведев провел переговоры с руководством Киргизии

По партнерскому тарифу
Владимир Кузьмин, Бишкек

Р
оссийский «Газпром» зай-
мется развитием потребно-
стей Киргизии в газе. До 

2030 года в модернизацию газо-
транспортной сети республики 
инвестируют 100 миллиардов 
рублей.

Сегодня в Бишкеке премьер-
министр Дмитрий Медведев 
примет участие в заседании Со-
вета глав правительств стран 
СНГ, а накануне он провел пере-
говоры с руководством Кирги-
зии, заявив, что российская де-
легация приехала в Бишкек, что-
бы в конструктивном ключе об-
судить все вопросы двусторон-
ней повестки, а также сотрудни-
чества в рамках Евразийского 
экономического союза. Тем бо-
лее вопросов, которые требуют 
оперативного реагирования в 
отношениях двух стран, не так и 
много. «В настоящий момент 
есть определенные трудности 
экономические — и у нас, и у вас. 
Это действительно так, но, как 
обычно в таких ситуациях и бы-
вает, трудности лучше преодоле-
вать совместно», — подчеркнул 
глава правительства России. В 
прошлом году товарооборот со-
ставил 1,37 миллиарда долларов, 
что на четверть меньше, чем го-
дом ранее. «Наша задача сегодня 
заключается в том, чтобы пред-
принять усилия, чтобы восста-

новить его, вывести из падающе-
го тренда в развивающийся», — 
обозначил ближайшие совмест-
ные цели Медведев.

Для Киргизии партнерство с 
нашей страной отнесено к прио-
ритетам внешней политики. Пре-
жде всего здесь ждут новые инве-
стиции отечественных компа-
ний. «Несмотря на некоторые 

временные сложности в эконо-
мике наших стран, хотел бы от-
метить поступательное развитие 
внешнеторговых отношений, 
значительно увеличился поток 
прямых инвестиций из России», 
— сказал киргизский премьер Со-
оронбай Жээнбеков. 

Важное значение в Бишкеке 
придают контактам в топливно-

энергетической сфере. Вчера сто-
роны подписали соглашение о со-
трудничестве в сфере поставок 
нефти и нефтепродуктов. Пред-
полагается, что Россия переста-
нет взимать вывозные пошлины 
на нефть и нефтепродукты, по-

ставляемые в Киргизию для вну-
треннего потребления, что уде-
шевит их стоимость. Объемы та-
ких поставок должны быть ут-
верждены до конца года. Все, что 
Киргизия захочет приобрести 
сверх баланса, уже будет обла-
гаться пошлиной. Также запре-
щен реэкспорт сырья.

Руководство Киргизии рас-
считывает и на дальнейшее со-
трудничество с «Газпромом», 
включая реализацию планов по 
модернизации и развитию газо-
транспортной системы респу-
блики. Дмитрий Медведев под-
твердил эти договоренности. 
«Сейчас намечены весьма се-
рьезные планы по развитию по-
требностей республики в при-
родном газе, — сказал он. — «Газ-
пром» работает, и есть планы ин-
вестиций в газотранспортную, 
газораспределительную сферу». 
До 2030 года объем инвестиций в 
газовую сеть Киргизии составит 
около 100 миллиардов рублей, 
треть средств поступят уже в 
ближайшие два года.

— Мне кажется, это очень важ-
но для того, чтобы республика 
развивалась, ну, а с другой сторо-
ны, чтобы мы могли реализовы-
вать конкретные проекты, — до-
бавил глава кабинета министров 
России.

Как и многие другие страны, 
Киргизия пользуется моментом 
и наращивает поставки в Россию 

сельскохозяйственной продук-
ции. В первом квартале этого 
года зафиксирован двукратный 
рост поставок ряда товаров, со-
общил Дмитрий Медведев. «Это 
хорошая тенденция, мы будем ее 
поддерживать, — пообещал он. — 
Мы договорились, что будем на-
лаживать и кооперацию в этой 
сфере».

Отдельную благодарность 
правительство Киргизии вырази-
ло за оказание помощи в деле 
усиления обороноспособности 
республики и обеспечению без-
опасности ее границ. «Военно-
техническое сотрудничество 
остается одним из главных на-
правлений нашего взаимодейст-
вия в противодействии угрозам 
международного терроризма, ре-
лигиозного экстремизма и неза-
конного оборота наркотиков. 
Россия играет главенствующую 
роль в регионе и мире в целом», — 
считает премьер Жээнбеков.

— Все достигнутые сегодня с 
Россией договоренности, уверен, 
будут реализованы, — заявил по 
итогам встречи премьер Кирги-
зии. — Наши отношения с Россией 
имеют приоритетный характер, 
и мы готовы создавать условия 
для расширения такого сотруд-
ничества.

Церемония официальной встречи 
Дмитрия Медведева с Сооронбаем 
Жээнбековым в Бишкеке.

До конца сессии 
депутаты хотят 
закончить работу 
над законопроектом 
о коллекторской 
деятельности

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Фестиваль Вчера Красная площадь отпраздновала день рождения великого поэта 

Пушкина тут не видели?

Игорь Вирабов

Т
ут Пушкин случаем не 
пробегал? А мог бы, 
мог бы.

На Красной площа-
ди вчера все было воз-

можно. И даже очередь стояла — 
примерить паричок, цилиндр с 
плащом, перчатки и, опершись 
на трость «веков минувших», 
спросить: ну что, похож? Это та-
кая фотосессия для граждан — 
всенародные селфи в образе 
Александра Сергеевича.

Похожи мы на Пушкина? Ну 
как сказать. Сам-то поэт был 
вполне самокритичен. «Себя как 
в зеркале я вижу, но это зеркало 
мне льстит». А нам-то приме-
рять себя к нему — дело тем более 
ответственное, даже рискован-
ное.

Вчера по всей стране, тут и 
там, праздновали день рождения 
великого русского поэта — он же 
День русского языка. В Пушкино-
горье, разумеется. В далеком от 
столицы Барнауле. Да всюду. Но 
посредине праздника была Мо-
сква — и это тоже естественно. 
Пушкина вчера здесь точно виде-
ли. Ну хотя бы тень. На книжном 
фестивале «Красная площадь» 
все было зачерчено вокруг Алек-
сандра Сергеевича. Воображае-
мого или настоящего.

Бывали на площади всякие 
парады, танки ездили, физкуль-
турники маршировали, орке-
стры трубили, конники цокали. 
А теперь вот Пушкин. И тьма 
книголюбивого народу. И пре-
мьер-министр Медведев загля-
нул, и многие еще ответственные 
лица. Такой уж вышел фестиваль 
— мимо никто не прошел. И Пуш-
кин получился вдруг — рассыпча-
тый, разный, живой. Совсем по 
Блоку вышло: «веселое имя — 
Пушкин».

Как без него? И изюм нейдет 
на ум, и цуккерброд не лезет в 
рот — без Пушкина.

Школьникам так прямо и пред-
лагали: превратиться в Пушкина 
и стать его соавтором — сочиняя и 
угадывая сказки, разгадывая се-
крет его цилиндра, Пушкина, или 
играя в фанты. «Веселое хулиган-
ство» устроила актриса Анна Ку-
ненкова-Боголюбская.

А по соседству на сцене арти-
сты детского музтеатра «Эк-
спромт» под руководством Люд-
милы Ивановой сыграли вообра-
жаемый диалог Ивана Тургенева 
с Пушкиным. Тургенев, кстати, 
видел Пушкина в юности два-
жды, незадолго до гибели поэта. В 
театре издали и у Плетнева: тот 
мимо пробежал со словами «Да 
уж, хороши наши министры, не-
чего сказать!». И вот оно — двух 
веков не прошло, а теперь мини-
стры чествуют поэта.

На фестивале длинной чере-
дой шли лингвистические игры, 
загадки, ребусы — все по мотивам 
Пушкина. Кто вспомнит и про-
чтет стихотворение — тому за-
кладка «Солнце русской поэ-
зии»! Мультфильмы, «Пушкини-
ана в экслибрисе», конкурс раз-
носолов по рецептам из Пушки-
на. Кто не пробовал пожарскую 
котлету — тому глаз вон (в хоро-
шем смысле).

Детский писатель Юрий Нечи-
поренко представил свою книгу: 
«Плыви, силач (молодые годы 
Александра Пушкина)». Писа-
тельница Фаина Пиголицына — 
свою трилогию о жене Пушкина. 
Спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин наградил юных победителей 
самого масштабного в стране дет-
ского литературного конкурса 
«Живая классика» — поздравив их 
с Пушкинским днем. А тут же и 
театры — кто читал «Повести Бел-
кина», кто представлял «Евгения 

Онегина». Солисты из Большого 
спели.

Американский переводчик, 
он же судебный юрист Джулиан 
Генри Лоуэнфельд, специально 
прилетел рассказывать о перево-
дах Пушкина. Связь между Пуш-
киным и Булгаковым нашел лек-
тор Игорь Козлов. О связи с Гри-
боедовым поговорил Сергей 
Дмитриев (автор «Последнего 
года Грибоедова»).

Тем временем, конечно же, и 
на Тверской, у памятника Пуш-
кину, читали стихи. Так что и ли-
дер коммунистов Геннадий Зюга-
нов не сдержался, сказал как на 
духу: «И долго буду тем любезен 
я народу, что чувства добрые я 
лирой пробуждал…»

Ну во всех в этот день нашелся 
вдруг свой маленький Пушкин.

Похожи мы на Пушкина? В ка-
ком-то смысле — вполне. Такие 
разные и противоречивые — и в то 
же время умеем, когда захотим, и 
общий язык находить. Вот как 
раз Пушкина язык.

Если верить современнику по-
эта, историку Погодину, «велича-
вый жрец великого искусства — 
это был среднего роста, почти ни-
зенький человечек; вертлявый, с 
длинными, несколько курчавыми 
по концам волосами, без всяких 
притязаний, с живыми быстрыми 
глазами, с тихим приятным голо-
сом; в черном сюртуке, в черном 

жилете, застегнутом наглухо, в 
небрежно повязанном галстухе». 
И говорил он — «вместо высоко-
парного языка богов» — «про-
стым, ясным, обыкновенным и 
между тем поэтическим, увлека-
тельным языком».

Что сказал бы Пушкин люби-
телям селфи? «Мы рады, ежели 
сходствуем с замечательным че-
ловеком чем бы то ни было: мне-
ниями, чувствами, привычками 
— даже слабостями и пороками».

На книжном фестивале пред-
ставляли шахматные книжки — а 
и тут поэт нашел бы что сказать. 
Писал же он жене Наталье Нико-
лаевне: «Благодарю, душа моя, 
что в шахматы учишься. Это не-
пременно нужно во всяком бла-
гоустроенном семействе».

День рождения поэта — празд-
ник для всех, и левых, и правых, и 
серо-буро-малиновых. И тут им 
Пушкин кстати: «Я в литературе 
скептик (чтоб не сказать хуже), 
и... все ее секты для меня равны». 
Советовал только не забывать 
про «литературную совесть».

А что сказал бы Пушкин о про-
исходящем в мире и в стране? «Я 
далек от того, чтобы восхищаться 
всем, что вижу вокруг себя; …
многое мне претит, но клянусь 
вам моей честью — ни за что в 
мире я не хотел бы переменить 
Родину или иметь иную историю, 
чем история наших предков, как 
ее нам дал Бог».

А как отнесся бы он, заподоз-
ри нас в излишнем пафосе? Ну, 
может быть, словами из письма 
Плетневу (о «Годунове»): «Како-
го вам Бориса и на какие лекции? 
В моем Борисе бранятся по-ма-
терну на всех языках. Это траге-
дия не для прекрасного полу». 

А про язык? Вот снова Пушкин 
кстати: «я желал бы оставить рус-
скому языку некоторую библей-
скую похабность». Не любит, мол, 
«следы европейского жеманства 
и французской утонченности».

Веселое имя, веселый поэт. 
Похожи ли мы? Тут главное — 
стремиться. Но не обольщаться.

Ой, а вон тот, в цилиндре, не-
сется к Историческому музею — 
не Пушкин? Постойте, постойте, 
мы с вами, Александр Сергее… 

Продолжение темы  на с. 9.

Акцент

 Мы рады, ежели сходствуем 
с замечательным человеком 
чем бы то ни было: мнениями, 
чувствами, даже слабостями...
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Поэт изображал себя без всяких фотоселфи. Здесь, например, он на лошади во время стычки с турками.
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Для кого писал поэт Пушкин? 
Да хоть бы и для этой, сегодняшней, 
фестивальной Красной площади.
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ЛЮДИ НА МИЛЛИОН
НАУЧНЫЙ «вес» ученого измеряют числом цитирований 
его статей, существует целая сложная дисциплина — науко-
метрия.

А как изменить влияние, популярность в современном 
мире публичных фигур? Гонорары для звезд, избиратели 
для политиков, подписчики для блогеров, капитал для биз-
несменов? Все эти критерии, естественно, постоянно учи-
тываются.

Еще одним интегральным показателем является число 
упоминаний в Интернете. Это — АКТУАЛЬНЫЙ ВЕС БРЕН-
ДА. Поиск менее чем за секунду находит прежде всего по-
следние упоминания, по сути, делает дайджест. Примерно 
так же работает и оперативная (актуальная, кратковре-
менная) человеческая память — прежде всего всплывают 
последние, недавние события. Так что интернет-индекс — 
фотовспышка, показывает состояние общественного со-
знания Здесь и Сейчас, когда многих героев подбрасывает 
до неба взрывная волна последнего скандала (а завтра все, 
конечно, забудут). Но бывают и «долгие герои», которые 
сохраняют свои стратегические позиции годами, некото-
рые — десятки (а то и сотни!) лет.  

Есть разные поисковые системы. Наиболее распростра-
ненная — Гугл — существует почти на всех языках. 

Возьмем, понятно, русский, а порог отсечения — 1 млн 
упоминаний. Всего переступили его около 80 чел.

Ясно, что самый 
популярный в рус-
скоязычной Сети — 
Путин, 56 млн. Вто-
рой — прямо по табе-
ли о рангах — Медве-
дев (фамилия рас-
пространенная, но 
львиная доля ссылок 
— на Д.А., т.к. нет «дру-
гих Медведевых» 
столь популярных) — 24 млн. На третьем месте — Лавров, 
17, 4 млн.

Причем, эти три места в ЛЮБОЙ номинации, а не толь-
ко «современные российские политики».

Скажем, Пушкин — 12,2 млн, Чехов — 11,9 млн, Толстой 
(опять же — их много, но понятно, что 90% — Л.Н.) — 11,2 млн.

Если брать прежних правителей, то на первом месте — 
опять же абсолютно предсказуемо — Сталин, 12,2 млн.  Да-
лее Ленин — 9, 6 млн, Петр I — 3,3 млн. Всем прочим прави-
телям России, включая самых последних (Ельцин, Горба-
чев) досталось меньше 1 млн упоминаний на человека. 
Троица Сталин — Ленин — Петр понятно, соответствует и 
представлениям большинства экспертов о том, кто оказал 
наибольшее влияние на историю России и государственно-
народной мифологии. А вот столь низкие результаты Ель-
цина и Горбачева удивляют, учитывая — на глазок, конечно 
— как часто их поминают (в основном не самыми лучшими 
словами) и СМИ и Интернете. 

Зато широко представлены главы иностранных госу-
дарств. 

Лидер тут — что совсем не странно! — Порошенко с свои-
ми 26,5 млн. Затем, опять же вполне предсказуемо, Обама 
— 25,9 млн (Керри — 14 млн), Меркель — 14,5 млн, Эрдоган — 
6 млн. Все «отрицательные персонажи»… Ну а вот и «союз-
ник России», Асад (8,1 млн).

 К Украине вообще отношение даже не «братское», а уж 
не знаю какое: Тимошенко — 19,2 млн, «губернатор Одес-
ской области Саакашвили» — 14,5 млн, Янукович — 9,9 млн, 
Яценюк — 9, 2 млн, Кличко — 9,9 млн (и думаю, что в основ-
ном Виталий, и все-таки не за спорт), Захарченко — 8 млн, 
ну и всех, конечно, забила Савченко — 27 млн упоминаний! 
А всего в русском Гугле я нашел 14 «миллионеров» с Укра-
ины (Аваков, Вера Брежнева, Коломойский и т.д.).

Еще из СНГ — Лукашенко (16,5 млн), Алиев (9 млн), На-
зарбаев (7, 7 млн), Рахмон (1,4 млн).

Народ волнуется о выборах в США: Клинтон (на двоих) 
— 12,4 млн, любимец немалой части России Трамп — 2 млн. 

Из умерших политиков представлен «Фреди Крюгер 
мировой Истории» — Гитлер (1,5 млн). Да, «все, что гибе-
лью грозит»… Больше никто не переступил не только мил-
лионной, но и пятисоттысячной черты — даже Наполеон.

В правительстве РФ миллионную штангу подняли — 
Шойгу (6 млн), Рогозин (5 млн), Силуанов (1,1 млн), Улю-
каев (1 млн).

Из партлидеров, естественно, Жириновский — 8,2 млн. 
Больше миллионный барьер (не путать с 5% для партии!) 
не преодолел никто. Правда, на «Миронов» — аж 8,9 млн 
ссылок, но какова тут доля актеров Евгения или Андрея, 
или массы других Мироновых, а какова собственно Сергея 
Михайловича — сказать невозможно (когда вводишь имя — 
результаты всегда сильно падают, т.к. в Интернете часто 
называют только фамилию без инициалов). 

Региональные лидеры. Кадыров — 11 млн, Собянин — 1,7 
млн.

Что касается ре-
лигиозных фигур, то 
первое, оно же един-
ственное место в рус-
ском Интернете за-
нимает Христос — 
15,3 млн упомина-
ний. Больше ни один 
из богов или создате-
лей религий милли-
онную черту не одо-
лел. Кстати, слово 
«Бог» — 37 млн, хри-
стианство — 9,7 млн, 
православие — 12,6 
млн.

Ученые. Ну, куда 
уж им… Ни один (!), ни русский, ни иностранный, не на-
брал и близко к 1 млн. Также недобирают даже до 500 000 — 
«теория относительности», «квантовая механика», «пси-
хоанализ» и т.п. вроде бы популярные понятия. Вот только 
Маркс (ученый?) по старой памяти набрал еще 1,1 млн.

Из бизнесменов всего 1. Да, вы угадали — покойный Бо-
рис Абрамыч, цена бренда — 1,4 млн. 

Искусство, попса, спорт. Здесь жизнь кипит-играет: я 
насчитал около 40 в этих номинациях. Назову избранных. 

Сергей Лазарев — 11,5 млн, Собчак — 8,1 млн, Месси — 
7,7 млн, Роналду — 6,5 млн, Пугачева — 3,4 млн. И т.д. и т.п. А 
вот из всех классиков искусства всех стран каким-то чу-
дом попал только Чайковский — 7,9 млн.

Ну и для сравнения — совсем чуть-чуть из англоязычно-
го, международного Google. Все данные — в миллионах. 
Oбама — 458. Клинтон — 293. Гейтс — 266. Ньютон — 202. Пу-
тин — 132. Джобс — 125. Эйнштейн — 101. Роналду — 98,8. 
Гитлер — 95,4. Черчилль — 80,6. Mаркс — 79,5. Meркель — 
76,3. И. Kaнт — 68,7. Наполеон — 67. Бетховен — 59,3. Mаск — 
53,8. Сталин — 49,6. Цукерберг — 34,7. Ленин — 32. Хокинг — 
24,7. Виттен — 13,7 млн (последние двое — физики-теорети-
ки). Порошенко — 6,8.

Ясно, что самый 
популярный в рус-
скоязычной Сети — 
Путин, 56 млн

В правительстве РФ 
миллионную 
штангу подняли — 
Шойгу (6 млн), 
Рогозин (5 млн), 
Силуанов (1,1 млн), 
Улюкаев (1 млн)

Госуслуги 
со скидкой

Так, если взять госпош-
лину за оформление 
внутреннего россий-

ского паспорта в 14, 20 и 45 лет, то 
вместо 300 рублей по новым пра-
вилам можно будет заплатить 
210.

При замене утерянного или 
испорченного паспорта по вине 
его владельца потратить придется 
не 1500 рублей, а на 450 рублей 
меньше, то есть 1050 рублей. За-
гранпаспорт тоже выйдет дешев-
ле, не 3,5 тысячи рублей, а 2 тыся-
чи 450 рублей — экономия более 
тысячи рублей.

Госпошлины на получение во-
дительских прав и другие госу-
дарственные сборы, например, 
сбор по регистрации брака, пош-

лина на регистрацию недвижимо-
сти, сбор, необходимый для уста-
новки выплаты трудовой пенсии, 
тоже можно будет оплатить со 
скидкой. 

Кроме того, сейчас уже завер-
шен пилотный проект по оплате 
штрафов ГИБДД через портал го-
суслуг в Московской области с 
50-процентной скидкой. Сервис 
уже отработан и его в минкомсвя-
зи намерены распространить на 
все регионы в самом ближайшем 
будущем. Правда, здесь многое бу-
дет зависеть и от активности руко-
водства субъектов. Они должны 
подписать соглашения, в том чи-
сле с ГИБДД, чтобы жители их ре-
гиона могли оплачивать штрафы 
за нарушения Правил дорожного 
движения онлайн со скидкой. 

Электронные платежи уже 
сейчас можно проводить онлайн 
через портал или через мобиль-
ное приложение с помощью раз-
личных средств оплаты. Причем 
использовать можно как банков-
ские карты, так и электронные 

деньги, и даже перевести средства 
со своего мобильного счета. При 
этом за оплату госпошлин финан-
совые организации не должны 
брать проценты при проведении 
платежа. Получается довольно 
удобно и с минимальными затра-
тами времени и денег.

Сохранность данных гражда-
нина гарантирована, никто не 
подсмотрит его пароль и другую 
информацию. В процессе оплаты 
используется информационно-
платежный шлюз, который интег-
рирован с системами ряда бан-
ков, онлайн-денег и мобильных 
операторов. Это обеспечивает за-
щиту как данных гражданина, так 
и банков. Информация о совер-
шенных транзакциях и выстав-
ленных счетах поступает в ин-
формационную систему «Госу-
дарственные и муниципальные 
платежи».

В минкомсвязи напомнили, 
что помимо оплаты госуслуг 
пользователи портала также име-
ют возможность оплатить услуги 
ЖКХ. Но здесь уже скидки в 30 
процентов действовать не будут. 
Также коммунальные платежи 
можно будет провести через Госу-
дарственную информационную 
систему (ГИС) ЖКХ. Она зарабо-
тает в ближайшие месяцы. Пока 
через нее проведены первые те-
стовые платежи. На этот ресурс 
можно зайти тоже по регистра-
ции,  которую вам выдали на пор-
тале госуслуг, и посмотреть, есть 
ли у вашей управляющей компа-
нии лицензия. Также можно уточ-
нить тарифы на воду, тепло и 
электричество. И уже сейчас чи-
сло активных пользователей ГИС 
ЖКХ достигает 15 тысяч, уни-
кальных из них — около восьми 
тысяч, уточнили «РГ» в минком-
связи.

ЦИФРА

27 
МИЛЛИОНОВ 
человек в России используют 
электронный способ получения 
госуслуг.
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Возможность опла-
чивать штрафы 
ГИБДД со скидкой
в 50 процентов 
онлайн появится 
у жителей всех 
регионов

Президент Владимир Путин проверил готовность Самары к ЧМ-2018 
и выяснил обстановку на АвтоВАЗе

Удержать планку
Кира Латухина

О 
социально-экономи-
ческой ситуации в 
регионе, в том числе 
обстановке на Авто-
ВАЗе, а также о под-

готовке к чемпионату мира по 
футболу–2018 шла речь вчера на 
встрече президента с губернато-
ром Самарской области. 

Ситуация в регионе нормаль-
ная, заявил региональный лидер 
Николай Меркушкин.

Глава государства тут же по-
интересовался: «Как это время 
года у вас прошло?» — «Сложно», 
— не скрывал собеседник. Тем не 
менее, по словам губернатора, в 
мае (сейчас есть, правда, только 
предварительные итоги) Авто-
ВАЗ в производстве «добавил 
чуть-чуть к прошлому году»; рас-
тет нефтедобыча, химическая от-
расль. «В общем, к маю будет 102 
процента роста примерно, ожи-
даем окончательные цифры», -- 
заверил Меркушкин.

«Небольшой рост будет», — 
оценил Владимир Путин. «Да, — 
ответил губернатор. — В апреле 
был минус еще, и в марте был ми-
нус. В прошлом году мы заверши-
ли на 100 процентов — на 99,8». 
«Пока напряжение, конечно, на 
АвтоВАЗе, там неполная рабочая 
неделя. А в целом по указам мы 
все выполняем, все в графике», — 
заверил он.

«Главное держать эту планку, 
чтобы (ситуация. — Прим. «РГ») 
не сползла вниз», — указал прези-
дент.

Меркушкин рассказал также 
об увеличении рождаемости за 
эти годы почти на 10 процентов.

«У вас плюсовая демогра-
фия?» — уточнил Путин. «Плюсо-
вая», — заверил докладчик.

«В целом по заработной плате 
бюджетников все сферы подтяги-
ваются в соответствии с указом», 
— продолжил губернатор. «Жилья 
мы построили рекордное количе-
ство, — также отчитался он. — В со-
ветское время, даже когда Толь-
ятти застраивался, рекорд был 1 
миллион 700 тысяч квадратных 
метров. В прошлом году мы по-
строили 2 миллиона 200 тысяч 
квадратных метров жилья». «По-

ловина — это экономкласс, что 
очень важно людям: доступ-
ность», — подчеркнул региональ-
ный лидер.

«По основным заболеваниям, 
о которых тоже в указе есть, мы 

по четырем видам вышли на по-
казатели 2018 года», — сообщил 
Меркушкин.

«То есть быстрее, чем плани-
ровали?» — уточнил президент. 
«Да, но по новообразованиям 

пока нет. Туберкулез, младенче-
ская смертность, по кровообра-
щению — по этим видам мы выш-
ли на показатели», — пояснил со-
беседник.

После чего перешли к спорту. 
«Только в этом году шесть ледо-
вых дворцов сдаем — раньше их 
было всего два», — сравнил губер-
натор.

«А как строительство фут-
больного стадиона идет?» — спро-
сил президент. «В принципе нор-
мально. Основа вся есть, сделана, 
уже начали делать кровлю», — от-
ветил глава региона. «Исключи-
тельно важно, что параллельно 
ведутся работы по самому корпу-
су стадиона: там были опреде-

ленные проблемы, но сейчас они 
принципиально решаются, и 
сомнений каких-то нет, он будет 
в декабре 2017 года, как по плану 
определено, построен», — заве-
рил он.

«В декабре? А Кубок конфеде-
раций там не планируется?» — 
уточнил глава государства. «Ку-
бок конфедераций там не плани-
руется — планируется в четырех 
других городах. У нас срок, опре-
деленный оргкомитетом и коор-
динационным советом, — декабрь 
2017 года», — пояснил Меркуш-
кин.

Акцент

 В прошлом году в Самарской 
области построили 
2 миллиона 200 тысяч 
квадратных метров жилья
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Президент поставил Николаю 
Меркушкину задачу: держать план-
ку на достигнутом уровне. 

БАНКИ

В РФ резко 
упал теневой 
оборот денег

НАЛИЧКА 
НЕ ПРОДАЕТСЯ

Игорь Зубков

ОБЪЕМ сомнительных опера-
ций по обналичиванию и выводу 
денег за рубеж с использованием 
банковской системы упал более 
чем на треть. В основном это 
произошло за счет того, что Банк 
России практически полностью 
пресек теневое обналичивание 
через платежные системы. 

Когда-то через многие пла-
тежные системы можно было 
внести деньги без комиссии. По-
тому что зарабатывали они ина-
че — полученные от граждан на-
личные продавали за определен-
ный процент тем, кто не хочет 
«светить» свои проводки через 
банки, в обмен получали средст-
ва по безналу через фиктивные 
внешнеторговые схемы (тран-
зитные операции). Дальше обна-
личенные таким образом средст-
ва выводились за рубеж. 

Теневой оборот наличных че-
рез платежные системы, мас-
штабы которого еще недавно ис-
числялись суммами от 200 до 
250 миллиардов рублей в квар-
тал, за первые три месяца этого 
года составил всего 7 миллиар-
дов. Рекомендации ЦБ заставили 
банки отказывать в проведении 
фиктивных сделок, не имеющих 
экономического смысла.  

Кроме того, ЦБ удалось со-
кратить объемы неправомерно-
го вывода денежных средств за 
рубеж по сделкам с ценными бу-
магами и по схемам с многократ-
ным завышением рыночной сто-
имости импортируемых това-
ров. Об этом регулятор сообщил 
в своем отчете по банковскому 
сектору за 2015 год.

Но возникла новая схема об-
наличивания — через компании 
розничной торговли. Как расска-
зали «Российской газете» в ЦБ, 
самой распространенной по-
прежнему является схема через 
снятие наличных в банкоматах. 
«В настоящее время Банк России 
проводит комплексную работу с 
крупнейшими банками-эмитен-
тами карт по минимизации и 
нейтрализации указанной про-
блемы», — заверили в пресс-
службе регулятора.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Электронные 
приемные спасают чиновников 
от прямых ответов

Вопрос завис

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

В ПЕНЗЕНСКОЙ области досту-
чаться до чиновников через Ин-
тернет сложнее, чем попасть на 
личный прием. К такому выводу 
все чаще приходят рядовые жи-
тели и журналисты, а недавно 
это подтвердили члены регио-
нальной Ассоциации по защите 
прав потребителей, проведя соб-
ственный мониторинг сайтов 
органов местной власти и элек-
тронных услуг.

Сегодня у каждой уважающей 
себя администрации, даже в 
сельской, есть официальный 
сайт. Один из обязательных его 
разделов — обращения граждан. 
Обычно он находится сразу под 
портретом руководителя. Обра-
титься можно в любое время су-
ток, так сказать, глядя в глаза и 
не выходя из дома. Для этого до-
статочно указать свои контак-
тные данные (анонимные обра-
щения не рассматриваются) и 
набрать код, защищающий от 
спама. Казалось бы, куда проще? 
Написал письмо главе админи-
страции, что дорогу у дома не ре-
монтируют уже лет десять, на-
жал кнопку «отправить» и жди, 
когда под окнами заворчит тяже-
лая техника. Но не тут-то было! 
Обращения принимают, реги-
стрируют, на некоторые даже в 
течение месяца отвечают. Но ре-

альных мер по обращениям гра-
ждан принимается все меньше. 
Вот и пензенский губернатор 
обратил на это внимание, пору-
чив министрам лично отвечать 
на письма граждан. Вот только 
поставить подпись под ответным 
письмом, тем более электрон-
ную, можно и не вчитываясь.

— Раньше говорили: если хо-
чешь, чтобы тебе отказали — по-
звони. Теперь то же самое можно 
сказать про Интернет. Желаешь, 
чтобы твой вопрос волокитили, 
напиши на сайт. Подать жалобу и 
решить проблему — большая раз-
ница. Интернет здесь совсем не 
помощник, — жалуется жительни-
ца Белинского района Евдокия 
Дунина. — Сначала приходится 
ждать 30 дней — столько времени 
отводится для работы с обраще-
ниями граждан, а потом при-
шлют отписку, которой не ждали.

Переписку с чиновниками 
она ведет уже второй год с тех 
пор, как у ее близкой подруги за-
брали внучку. Девочку передали 
на воспитание в приемную се-
мью за сотни километров, и даже 
навестить ее для бабушки теперь 
проблема. А чтобы вернуть ре-
бенка, кажется, уже испробова-
ны все способы. Судьбу девочки 
решают компетентные органы, 
пусть точку в этом деле поставит 
суд. Но важно и то, как обраща-
ются с пожилой женщиной пред-
ставители власти на местах.

— Нас уже не хотят записы-
вать на прием. Говорят: все с 
вами ясно, — рассказывает Евдо-
кия Дунина. — А ответы на элек-
тронные обращения приходят, 
будто написанные под копирку. 

На вопросы по существу не отве-
чают, переписывают то, что мы и 
так знаем.

От безысходности пенсио-
нерка добралась до приемной 
президента. Передала свое обра-
щение и документы по делу. По-
сле этого на местах «зашевели-
лись». По вновь открывшимся 
обстоятельствам инициировали 
прокурорскую проверку. Неуже-
ли для того, чтобы заставить чи-
новников работать, нужно вся-
кий раз писать президенту?

Все, чем рискует чиновник, 
оставляя без ответа очередное 
электронное обращение — это 
штраф в пять тысяч рублей.

Жалуются на ответы не по су-
ществу и журналисты. Как не со-
ставляй запрос, в письменном 
ответе непременно острое место 
обойдут стороной. Пресс-конфе-
ренции и брифинги уходят в 
прошлое, большинство руково-
дителей на местах предпочитают 
вести деловую переписку, неже-
ли прямо отвечать на поставлен-
ные вопросы. 

Результаты независимого ис-
следования данной проблемы на 
днях озвучили в Ассоциации по 
защите прав потребителей Пен-
зенской области. Народные 
контролеры испытали на себе, 
каково записать ребенка в сад по 
электронной очереди, получить 
справку из территориального 
отдела ЗАГСа и оформить удо-
стоверение ветерана труда. На 
оформление заявок у них ушло 
не более десяти минут. Намного 
сложнее добиться конкретного 
результата. Когда ребенок пой-
дет в садик, пока непонятно. 
Электронная очередь с каждым 
днем меняется, но только не про-
двигается вперед, а… откатыва-
ется назад. Справку из отдела 
ЗАГС пришлось ждать почти ме-
сяц, а новенькое ветеранское 
удостоверение оформить в один 
клик так и не получилось. Потре-
бовалось предоставить увеси-
стую папку документов.

— Чтобы сдать документы в 
«одно окно», мне пришлось сна-
чала своими ногами обойти с де-
сяток других в разных ведомст-
вах. Взять справку из УМВД об 
отсутствии судимости, из 
«управляйки» — о прописке и со-
ставе семьи, из архива — для под-
тверждения трудового стажа. 
Хотя Федеральный закон № 210 
«Об организации предоставле-
ния государственных и муници-
пальных услуг» запретил госо-
рганам требовать с граждан пре-
доставление документов, кото-
рые находятся в распоряжении 
ведомств, — говорит председа-
тель Ассоциации по защите прав 
потребителей Пензенской обла-
сти Лидия Сидорова.

Что касается официальных 
сайтов органов власти, то эк-
сперты отметили, что на многих 
из них не работает кнопка «по-
иск». Это затрудняет доступ к 
информации по ключевому сло-
ву. На некоторых сайтах отсутст-
вует подробная информация, 
как добраться до ведомства, они 
не подключены к электронным 
картам. Нет дополнительных 
данных для людей с ограничен-
ными возможностям — к приме-
ру, региональный отдел Рос-
здравнадзора расположен на 
четвертом этаже здания, куда 
сложно добраться инвалиду-ко-
лясочнику.

Эти мелкие недочеты в кон-
кретной ситуации превращают-
ся в настоящие препоны для об-
ращения к власти на местах.

ПЛАНЫ В России появится 
услуга совместных 
поездок на такси

Сбросились 
на шашечки

Ярослав Николаев

ОДИН из популярных сервисов онлайн-заказов такси 
планирует через год запустить в нашей стране систему 
совместных поездок. «Российская газета» разбиралась, 
что это за услуга и приживется ли она у нас.

Представьте себе: вам нужно попасть из пункта А в 
пункт Б на такси, при этом вы знаете, что заплатите 
500 рублей, чтобы добраться до пункта назначения с по-
мощью онлайн-сервиса заказа такси. Но если бы вы точ-
но знали, что в этот же пункт Б хочет попасть другой че-
ловек, находящийся рядом с вами, вы наверняка поехали 
бы вместе, а сама поездка удешевилась бы в  два раза, до 
250 рублей. Как же найти такого попутчика?

В скором времени это не будет проблемой. Генераль-
ный директор одного из онлайн-сервисов заказа такси 
Трэвис Каланик побывал на этой неделе в Москве. По 
его словам, совместные поездки вот-вот войдут в жизнь 
пользователей его сервиса: «Мы приближаемся и будем 
приближаться бли-
жайшие месяцы к 
порогу (количества 
пассажиров, ис-
пользующих сервис 
компании. — Прим. 
«РГ»), который при-
емлем. Меньше, чем 
год, это у нас зай-
мет».

Год потребуется, 
чтобы «набрать 
определенное коли-
чество поездок, ина-
че сервис не работа-
ет». То есть на настоящий момент компания не набрала 
достаточного количества пассажиров, пользующихся 
сервисом. «Если мы очень маленькие, это все не срабо-
тает, потому что два человека должны в одно и то же вре-
мя в одном и том же направлении ехать. Но по мере того, 
как мы будем превышать определенное количество пое-
здок, это сработает. Например, здесь, в Москве, наш 
рост был значительный», — отметил глава компании.

Подобный сервис уже работает в таких городах, как 
Сан-Франциско и Лос-Анджелес, и направлен на сокра-
щение количества машин в городах и экономию затрат 
пассажиров. В России также уже существует аналогич-
ный сервис коллективных поездок, однако в основном 
такие поездки используются пассажирами на дальние 
расстояния, прежде всего в поездках между городами.

У подобного сервиса есть перспективы в нашей стра-
не, рассказал «Российской газете» генеральный дирек-
тор аналитического агентства Telecom Daily Денис Ку-
сков. Но, по его словам, он может быть успешен только в 
случае использования и работы на популярных среди го-
рожан и гостей столицы маршрутах. К примеру, когда 
речь идет о том, чтобы добраться от аэропорта до центра 
города. «Там, где есть постоянный большой поток и тра-
фик, там где направление популярно, то перспективы 
есть», — считает эксперт.

Если же говорить о других направлениях, не связан-
ных с вокзалами и аэропортами, то совпадение по мар-
шрутам возможных пассажиров может составлять по-
рядка 2—3 процентов от всего таксомоторного трафи-
ка, продолжает собеседник. «Из этих 2—3 процентов 
половина людей еще может сомневаться, ехать ли им 
не самостоятельно, а в компании», — критичен Денис 
Кусков.

ЗАКОНОПРОЕКТ Из материнского капитала можно будет забрать
25 тысяч рублей

Младенцам добавят веса
Роман Маркелов

Р
оссияне, имеющие право на 
получение материнского 
капитала, смогут единовре-

менно забрать из него 25 тысяч 
рублей. При этом сами сертифи-
каты на маткапитал уже в 2016 
году могут стать электронными.

Такие законопроекты, вне-
сенные правительством, завтра 
планирует рассмотреть Госдума 
во втором и в первом чтении со-
ответственно.

Единовременная выплата из 
материнского капитала увели-
чивается по сравнению с преды-
дущими годами на пять тысяч 
рублей. Заявление о ее предо-
ставлении (одновременно с за-
явлением о выдаче маткапита-
ла) россияне смогут подавать 
либо через территориальные 
отделения Пенсионного фонда, 
либо через многофункциональ-

ные центры (МФЦ). Такое право 
у граждан сохранится до 30 ноя-
бря 2016 года, говорится в поя-
снительной записке к законо-
проекту. Единовременная вы-
плата считается социальной ме-
рой разовой поддержки семей с 
детьми в условиях экономиче-
ских проблем и может быть на-
правлена на любые текущие 
нужды.

«Принятие законопроекта 
имеет особую социальную значи-
мость для наших семей. Практика 
предоставления гражданам ана-
логичных выплат показывает, что 
за их получением обращается 70 
процентов граждан, не распоря-
дившихся средствами маткапи-
тала», — отмечала глава комитета 
Госдумы по вопросам семьи, жен-
щин и детей Ольга Епифанова. По 
данным минтруда, на единовре-
менную выплату могут претендо-
вать около 2,8 миллиона человек, 
что потребует бюджетного фи-
нансирования в 50 миллиардов 
рублей.

Сам же сертификат на мате-
ринский капитал можно будет 
получать в электронном виде, 
что будет являться одним из ша-
гов к уходу отношений граждан и 
государства в бумажном виде. По 
поручению президента России 
Владимира Путина доля россиян, 
получающих государственные и 
муниципальные услуги в элек-
тронной форме, должна соста-
вить к 2018 году не менее 70 про-
центов.

ЦИФРА

2,8
МИЛЛИОНА
россиян могут претендовать 
на единовременную выплату 
из материнского капитала

Автопром Отказ от бензиновых авто 
не поможет сбить цены на топливо

Нефть дала искру

Сергей Куликов 

В 
Норвегии хотят с 2025 
года ввести полный за-
прет на продажу новых 
автомобилей на бензи-
не. Аналогичное реше-

ние обсуждает и голландское 
правительство. Но отказ от бен-
зина совсем не обязательно при-
ведет к снижению мирового по-
требления нефти, а даже наобо-
рот, считают эксперты «РГ».

Окончательное решение ни в 
Норвегии, ни в Нидерландах еще 
не принято, но тенденция к пол-
ному отказу от бензинового то-
плива просматривается доволь-
но четко. К тому же в Норвегии 
сейчас почти четверть (24 про-
цента) новых авто уже на элек-
троходу, что упрощает возмож-
ный переход на полностью эколо-
гически чистый транспорт. 

Да и мировые продажи авто на 
«чистом топливе» постоянно 
растут. По прогнозам, спрос на 
электромобили и гибриды до-
стигнет к 2020 году 3,3 миллиона 
автомобилей (по каждому сег-
менту) в год. С одной стороны — 
цифра значительная, но с дру-
гой — это будет лишь 3,3 процента 
мирового авторынка. Оценивая 
ситуацию, эксперты дают проти-
воречивые оценки: есть сторон-
ники и противники «зеленой» ав-
тореволюции.  

Ведущий эксперт Союза не-
фтегазопромышленников Ру-
стам Танкаев отмечает, что и се-
годня в некоторых странах Евро-
пы уже есть населенные пункты, 
где полностью отказались от ав-
томобилей на бензине. «При 
этом — вот парадокс — именно в 
них отмечен рост потребления 
нефти на 20 процентов! — воскли-
цает эксперт. — Строительство 
мощностей по электрогенерации 
требует немалых затрат, в том 
числе роста потребления тради-
ционного сырья». 

Кроме того, он отмечает, что 
коэффициент полезного дейст-
вия (КПД) цепочки нефть — пере-
работка — бензин — заправка  го-
раздо эффективнее. «Конечно, 
переход на электромобили и ма-
шины с биотопливом значитель-
но улучшает атмосферу, — про-
должает Танкаев. — Но при этом, 
повторюсь, ведет к увеличению 

потребления нефти. И от этого 
она будет только дорожать». 

Впрочем, есть и другие «зеле-
ные» технологии, например, 
основанные на разложении воды 
при помощи катализатора — ди-
оксида титана. В теории о ней го-
ворят давно, но на практике ка-
ких-то прорывных разработок 
нет. Биотопливо также было по-
пулярной темой, особенно в Ев-
ропе, власти которой даже дава-
ли налоговые льготы таким про-
изводителям. Но благая идея 
обернулась проблемой: излиш-
ки сельхозпроизводства, кото-
рые ранее из Европы поставля-
лись в Африку, пошли на произ-
водство биотоплива. В результа-
те Европа получила миграцион-
ный вал из африканских стран, а 
все преференции были момен-
тально отменены, резюмировал 
аналитик. 

В свою очередь первый вице-

президент Российского союза 
инженеров Иван Андриевский 
отмечает, что пример Норвегии 
заразителен для западноевро-
пейских стран, которые уже го-
товы к активному переходу к но-
вому автомобильному рынку и 
будут активно поддерживать 
эти процессы. Больше внимания 
«зеленым» технологиям будет 
уделять и Китай. В США электро-
кары пока остаются премиум-
сегментом и, судя по всему, ры-
нок будет развиваться самостоя-
тельно, считает Андриевский. 
Но в любом случае, предупре-
ждает эксперт, постепенно доля 
бензиновых авто будет сокра-
щаться и это скажется на рынке 
углеводородов. К тому же сниже-
ние доли нефти в мировом энер-
гобалансе — это тоже очевидный 
тренд. «Никаких резких измене-
ний на рынке нефти мы не уви-
дим, но постепенные структур-
ные изменения уже неизбеж-
ны», — заключает он. Поэтому 
сырьевым странам, в том числе 
и России, нужно ускорять про-
цессы по перестройке своих эко-
номик.  

В России электромобили наиболее 
активно эксплуатируются 
в Москве.

Получение сертификата на материнский капитал через компьютер может 
стать реальностью уже до конца 2016 года.

Акцент

 Парадокс: в тех городах, где 
полностью перешли на элек-
троавто, потребление нефти 
выросло на 20 процентов

Испытание беспилотного такси: фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1264592

Сервисы онлайн-
заказов такси будут 
искать своим кли-
ентам попутчиков, 
чтобы снизить 
тарифы за проезд

СПРАВКА «РГ»
Программа по выдаче материнского капитала за рождение второго и 
последующих детей действует в России с 2007 года. В январе она была 
продлена до 2018 года.
Деньги маткапитала могут быть потрачены на улучшение жилищ-
ных условий, образование детей, накопительную пенсию матери, прио-
бретение товаров и услуг для социальной адаптации детей-инвалидов. 
Право на получение материнского капитала предоставляется только 
один раз.
В 2016 году величина материнского капитала составляет 453 026 рублей, 
также как и в прошлом году.

А КАК У НИХ?

Во Франции система совместных поездок существует уже око-

ло десяти лет. В нее вовлечены более ста агентств и компаний.  

Их роль — быть платформами для контактов между водителями и 

желающими совершить поездку  по какому-то определенному 

направлению. 

Пассажир  при этом оплачивает часть расходов на бензин или 

оплату проезда по автобану. Как правило, речь идет о путешест-

виях между городами. К примеру, чтобы добраться из Парижа в 

Лион (450 км),  при стоимости железнодорожного билета в 50—

55 евро, пассажир заплатит владельцу попутного авто — 22 евро 

(0,05 евро за  1 км). Выгодно. Интерес компании-сводницы в том, 

что за регистрации на их сайте  тому и другому надо заплатить 

определенную сумму. Что касается классических такси, то «сов-

местный» принцип здесь не прижился. Правда, есть специаль-

ные транспортные фирмы, которые предлагают групповые тран-

сферы (на микроавтобусах) между Парижем и столичными аэро-

портами Руасси-Шарль де Голль и Орли. Они обходятся в два, а то 

и более того,  раза дешевле по сравнению с  такси (20—25 евро  

вместо 50—60 евро).  В этом случае микроавтобус объезжает  

всех желающих, на что, естественно, уходит немало времени, 

особенно в часы пик. 

В Венгрии вопрос с такси давно решен. К примеру, хочешь 

ехать в аэропорт в одиночку, плати за проезд хоть на ресепшене, 

хоть шоферу 25 евро. Есть желание сэкономить, сообщи об этом 

за пару часов в отеле, и тебе обязательно предложат в пару либо 

постояльца этой гостинцы (плата снизится вдвое), либо другой 

выход. Ровно в назначенное время прикатит такси-минивэн, рас-

считанное на четыре-пять попутчиков. Не в тесноте, не в обиде, 

а путешествие встанет в три раза дешевле. 

В Италии все большую популярность приобретает сервис 

BlaBlaCar,  объединяющий водителей и пассажиров, которым по 

пути. Поездка из Милана в Рим обойдется всего в 25 евро, тогда 

как точно такой же вояж на поезде стоил бы не меньше 80—100 

евро. Для того чтобы воспользоваться этой услугой, достаточно 

зарегистрироваться на сайте либо скачать одноименное прило-

жение, где с помощью простой поисковой системы можно подо-

брать себе попутчика. При этом путешественник, фактически 

осуществляющий свой выбор вслепую, по большому счету ни-

чем не рискует — после каждой поездки пользователи сайта пу-

бликуют на нем свои рецензии и впечатления от общения с тем 

или иным водителем. 

В Германии совместные поездки на такси приняты только в том 

случае, когда несколько человек едут после какого-либо меро-

приятия в одном направлении. Как правило, плата делится на 

всех. Однако особой службы совместных поездок на такси в ФРГ 

не существует. В последнее время в Берлине, однако, распро-

странились совместные поездки на автомобилях, принадлежа-

щих крупным и малым частным фирмам, специализирующимся 

на предоставлении машин в аренду. Люди договариваются зара-

нее, куда они едут, и берут оставленный на ближайшей парковке 

так называемый «городской автомобиль». Плату за аренду тран-

спортного средства они делят между собой. Для такой услуги не-

обходимо, чтобы хотя бы один человек из группы имел водитель-

ское удостоверение и был зарегистрирован в соответствующей 

фирме по прокату автомобилей. 

Подготовили Вячеслав Прокофьев, Николай Долгополов, 
Нива Миракян, Анна Розэ. 

Новые поправки в ПДД 
об «опасном вождении» 
www.rg.ru/art/1266061

Публикацию комментирует 
Владислав Лисовец
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Михаил Лисин, 
председатель регионального отделения «Деловой России»:

— Казалось бы, мир вокруг становится цифровым. Цифровой документооборот, 

цифровая подпись, регулярно электронными госуслугами в стране пользуются 

около 20 миллионов человек. А где остальные сто миллионов, за вычетом мла-

денцев? Старики тоже осваивают компьютерную грамотность. Мне видится, что 

в идеальном государстве многофункциональные центры тоже не нужны. Если 

сегодня чиновники перейдут на электронный документооборот, завтра полу-

чить справку можно будет из дома — с персонального компьютера или планшета. 

А расходы бюджета на содержание аппарата госслужащих сократятся в разы. 

Но для этого сегодня необходимо задуматься о ликвидации компьютерной без-

грамотности как среди населения, так и среди чиновников.

Раньше говорили: 
если хочешь, чтобы 
тебе отказали — 
позвони. Теперь 
то же можно ска-
зать про Интернет — 
пришли

Электронная очередь не продвига-
ется вперед, а с каждым днем… 
откатывается назад.
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ЗДОРОВЬЕ У наркоторговцев 
изъяты особо опасные 
препараты 

Расчет был 
на молодых

Владимир Богданов

ПОЧТИ одновременно оперативники силовых ведомств  
Москвы и Санкт-Петербурга задержали наркоторговцев, 
у которых кроме кокаина и героина, нашли и первитин.  

По словам экспертов наркоконтроля, эта дурь стоит 
особняком в перечне смертельного зелья. Это поистине 
страшное вещество, производное от эфедрина, ежегодно 
убивающее тысячи человек, в основном — подростков. 

Первитин действует на человека как  адреналин —  
учащается сердцебиение, сужаются зрачки глаз, повы-
шаются температура и давление. Наркоман чувствует 

себя веселым и го-
товым на все. Но за-
тем он становится  
весьма агрессив-
ным, не может рас-
считать силу, коор-
динация движений 
ухудшается. 

Эта дрянь страш-
на и тем, что многие 
дилеры используют 
его для первоначаль-
ного подсаживания 
подростков на на-
ркотики. Они утвер-

ждают, что это обычное лекарство, не имеющее опасных 
последствий.  Мол, его можно приобрести в любой апте-
ке, а значит, все совершенно законно. 

Эксперты из наркоконтроля рассказали корреспон-
денту «РГ», в чем заключается главная опасность этого 
вещества. Он является своеобразным трамплином, с ко-
торого начинается падение в бездну наркомании. 

Первитин легко доступен. Поэтому главными поку-
пателями этой дряни и являются подростки, которым 
родители дают деньги на завтраки в школе. Они убежде-
ны, что это вещество — «не наркотик», что оно не вызы-
вает привыкания и ломки. Но, как говорится , «дьявол 
скрывается в деталях». 

Через считаные секунды после укола первитином 
подросток чувствует небывалую легкость, прилив сил и 
готовность «пойти на подвиг». Но длится такое состоя-
ние не больше получаса. А потом накатывает слабость. 
Человек часами сидит в углу, ему тяжело пошевелить  ру-
ками, повернуть голову, встать. Его единственное жела-
ние — только бы  добраться до иглы и уколоться, чтобы 
слабость ушла. После этого зелья дилерам легче подса-
дить подростков на более страшные наркотики, напри-
мер, героин или кокаин. По словам наркологов,  в первую 
очередь у наркомана с небольшим стажем развивается 
страх. Такие больные говорят, что они «сидят на измене». 
Им постоянно кажется, что их стараются убить или нака-
зать. Поэтому они готовы чуть ли не неделями сидеть в 
подвале или чердаке, отказываясь от воды и еды.   

ПРАВО Плата за работу 
нотариуса будет снижена

Припечатают 
дешевле

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ нотариальная палата утвердила ме-
тодические рекомендации по установлению платы за 
оказание нотариусом услуг правового и технического 
характера. В Москве это уже привело к снижению мно-
гих тарифов. Подобный эффект распространится и на 
всю страну.

Надо пояснить, что плата за услуги правового и тех-
нического характера — это вторая часть общего тарифа, 
по которому приходится гражданину в целом платить за 
нотариальное действие. Первая часть — так называемая 
госпошлина, прописанная в Налоговом кодексе. Экспер-
ты говорят, что называть это пошлиной не совсем пра-
вильно, но в данном случае это не так важно.

Тарифы за работу правового и технического характе-
ра отдельно устанавливаются в каждом регионе местны-
ми нотариальными 
палатами. Теперь 
правление Феде-
ральной нотариаль-
ной палаты рекомен-
довало нотариаль-
ным палатам  до 1 ав-
густа привести раз-
меры платы за оказа-
ние услуг правового 
и технического ха-
рактера в соответст-
вие с методически-
ми рекомендациями. 
При этом документ 
установил предельные тарифы. Это значит, что в регио-
нах палаты могут их снизить. А вот повысить — нельзя.

В Москве, например, тарифы уже приведены в соот-
ветствие с новой моделью. Например, тариф на услуги 
правового и технического характера для сделок с доля-
ми недвижимости, которые имеют обязательную нота-
риальную форму, составляет теперь 5 тысяч рублей, 
вместо 8 тысяч ранее. Заметно снизилась стоимость, 
например, тарифа на удостоверение подлинности пере-
водчика — 200 рублей вместо 800. Немного подешевела 
и плата за доверенности.

«При подготовке методических рекомендаций ФНП 
учитывала, что предельный размер платы за оказание 
услуг правового и технического характера должен со-
ответствовать и должен основываться на социально-
экономической ситуации в субъекте Российской Феде-
рации», — рассказывают в Федеральной нотариальной 
палате.  В связи с этим при расчете размера предельной 
платы за оказание услуг правового и технического ха-
рактера как один из главных критериев используется ве-
личина прожиточного минимума на душу населения, ут-
вержденная в субъекте Российской Федерации.

В методических рекомендациях установлены также 
льготы при взимании платы за оказание услуг правового 
и технического характера для участников и инвалидов 
Великой Отечественной войны и инвалидов I группы.

Несовершеннолетние освобождаются от взимания 
платы за оказание услуг правового и технического ха-
рактера при удостоверении договоров об отчуждении 
ими недвижимого имущества. При совершении нотари-
альных действий вне помещения нотариальной конторы 
(при выезде нотариуса) плата за оказание услуг правово-
го и технического характера взыскивается в полутора-
кратном размере. 

ЗАКОН Макулатуру освободили от налогов

Бумажный прорыв
Ярослав Николаев

П
ри продаже макулатуры 
на территории России 
больше не будут взимать 

налог на добавленную стоимость 
(НДС). Это право дают поправки 
в Налоговый кодекс. Новация 
принесет бюджету дополнитель-
ные деньги, уверены эксперты.

Отныне в налоговых целях под 
макулатурой понимаются «бу-
мажные и картонные отходы про-
изводства и потребления, отбра-
кованные и вышедшие из употре-
бления бумага, картон, типограф-
ские изделия, деловые бумаги, в 
том числе документы с истекшим 
сроком хранения».

 Как рассказал «РГ» исполни-
тельный директор Лиги перера-
ботчиков макулатуры Максим 
Новиков, «освобождение от НДС 
являлось для нас стратегически 
важной вещью, которая позволяет 
нам обелить рынок и выйти на 
свет более мелким предпринима-
телям». По его словам, отмена 
НДС на макулатуру приведет к 
выравниванию налоговых правил 
для всех вторичных ресурсов, ведь 
лет восемь назад был отменен 
НДС на металлолом. 

Член Экспертного совета по 
налоговой политике при Уполно-
моченном по защите прав пред-
принимателей в городе Москве 
Сергей Варламов рассказал «Рос-
сийской газете», что в настоящее 
время рынок сбора макулатуры 
пребывает в упадке. А это негатив-
но влияет на всю целлюлозно-бу-

мажную промышленность стра-
ны. Наиболее значимой пробле-
мой предприятий этой отрасли яв-
ляется дефицит и завышенная сто-
имость сырья — макулатуры. Кста-
ти, по данным Лиги переработчи-
ков макулатуры, в 2013—2015 го-
дах стоимость макулатуры выро-
сла с 4,5 тысячи до 16 тысяч ру-
блей за тонну.

По словам эксперта, освобо-
ждение от НДС операций по реа-
лизации макулатуры на террито-
рии России позволит усилить ин-
вестиционную привлекатель-
ность отрасли за счет ее большей 
прозрачности и снижения издер-
жек, а также повысит объем пере-
работки макулатуры предприяти-
ями целлюлозно-бумажной про-
мышленности. 

Варламов ожидает увеличения 
коэффициента собираемости ма-
кулатуры, который сейчас состав-
ляет не более 25—30 процентов, 
что в два раза уступает среднеев-
ропейскому уровню. «Реализация 
закона должна снизить объемы за-
хоронения бумажных отходов на 
мусорных полигонах и уменьшить 
их негативное влияние на окружа-
ющую среду», — говорит эксперт.

Профессор кафедры налогово-
го и финансового права, заслужен-
ный юрист России Иван Соловьев 
обращает внимание, что в услови-
ях упадка макулатуроперераба-
тывающей отрасли игроки рынка 
переориентируются на экспорт 
сырья (так как получают за это ва-
лютную выручку) и используют 
различные схемы по налоговой 

экономии. «И хорошо, если это за-
конные схемы, так как широкое 
распространение в последнее вре-
мя на этом рынке получило ба-
нальное «схлопывание» НДС пу-
тем использования в цепочке про-
даж сырья посредников, не испол-
няющих налоговых обязательств 
надлежащим образом», — сетует 
юрист.

В СССР макулатурная отрасль 
процветала и развивалась. Проис-
ходило это за счет двух важных ас-
пектов. К первому можно отнести 
весьма разумную и хорошо орга-
низованную пиар-кампанию, 
основывающуюся на идеи сбере-
жения лесных ресурсов и, как 
следствие, качества и чистоты воз-
духа, которым дышат люди. 

А второй аспект касался воз-
можности приобретения дефи-
цитной в то время художествен-
ной литературы в случае сдачи 
определенного количества маку-
латуры. За сдачу 20 килограммов 
макулатуры давали талон, по ко-
торому можно было купить ред-
кую и отсутствующую в свобод-
ной продаже книгу. Эта акция на-
чалась в конце 70-х годов и в Рос-
сии действовала до середины 
1990-х годов. Это были так назы-
ваемые книги из «макулатурной 
серии». 

В условиях командно-админи-
стративной экономики макулату-
ра доставалась государству пра-
ктически бесплатно и в больших 
объемах. Теперь другие времена, и 
за нее приходится бороться нало-
говыми преференциями.  

НОВАЦИИ

Акцизы 
заменят 
электроникой

ГРАДУСЫ 
ПОМЕТЯТ

Тарас Фомченков

СПИРТНОЕ может подорожать 
минимум на 15 рублей уже в 
2017 году. К этому времени пла-
нируется начать «наклеивать» 
на бутылки специальные элек-
тронные акцизные марки — так 
называемые RFID-метки. «Рос-
сийская газета» выяснила — за-
чем необходимо отказываться от 
бумажных «акцизок». 

О том, что старая знакомая 
полоска бумаги с голограммой 
может скоро сгореть в пламени 
новых технологий, накануне за-
явил вице-премьер Александр 
Хлопонин. 

«Я — большой сторонник но-
вых технологий в этом плане. У 
нас есть множество интересных 
предложений, которые не только 
поступают. Уже готовы даже 
предложения, мы их рассматри-
ваем, и, безусловно, мы будем 
двигаться в этом направле-
нии», — поделился он планами на 
будущее в этом вопросе. 

RFID-метка представляет со-
бой микросхему с заложенной 
«внутри нее» информацией. В 
этом и кроется ее основное отли-
чие от обычной, знакомой по-
требителю акцизной марки. На 
метку можно записать гораздо 
больше информации, чем на 
штрихкод. 

Во-вторых, эту информацию 
можно стереть и поверх нее за-
писать новую. 

В-третьих, метка сама по себе 
более долговечна и может ис-
пользоваться до 10 лет. А вот 
срок жизни штрихкодов и более 
современных QR-кодов зависит 
от того, как был напечатан этот 
код и на какой материал.  

Наконец RFID-метки гораздо 
удобнее обычных акцизок, осо-
бенно это смогут прочувство-
вать продавцы и покупатели в 
обычных магазинах. Дело в том, 
что информация с нее считыва-
ется через упаковку, в любом 
положении и на большом рас-
стоянии. 

То есть продавцу не придется, 
как это можно часто наблюдать в 
магазинах, крутить бутылку 
вина, подставляя ее с разных 
сторон под считыватель, чтобы 
он смог распознать метку. Оче-
редь к кассе пойдет быстрее. 

Однако есть нюансы, которые 
потребителей уже не порадуют. 
Если, например, вокруг кассы 
находится много источников 
электромагнитных полей (а где в 
современном городе, например, 
их нет?), то считывание инфор-
мации с электронной метки мо-
жет быть затруднено. 

И наконец, электронные 
RFID-метки будут гораздо доро-
же обычных. 

Об этом, кстати говоря, на 
прошлой неделе напомнил глава 
Росалкогольрегулирования 
Игорь Чуян. «В случае внедрения 
RFID-технологии есть возмож-
ность удорожания продукции 
порядка 15 рублей на полке», — 
заявил чиновник.

Сама по себе идея довольно 
интересная, считает директор 
Центра исследований федераль-
ного и региональных рынков ал-
коголя Вадим Дробиз. 

При этом, подчеркивает эк-
сперт, при внедрении системы 
ЕГАИС, которая будет проверять 
легальность алкогольной про-
дукции, считывая информацию 
с марки, сама по себе необходи-
мость введения новых марок мо-
жет отпасть. 

«Если прибор «считает» мар-
ку и станет ясно, что уже есть та-
кая же марка с таким же номе-
ром, то товар в продажу не попа-
дет», — объясняет он. 

Если же вводить RFID-метки, 
продолжает эксперт, то нужно 
стремиться к тому, чтобы цена 
такой метки была сопоставима с 
обычной «акцизкой». 

«Насколько мне известно се-
годня, сделать цену одной такой 
RFID-метки ниже 10 рублей не 
получается. А акцизка стоит по-
рядка 2 рублей. Если электрон-
ная метка будет стоить хотя бы 
3 рубля, то будет смысл ее вне-
дрять», — резюмирует собесед-
ник «Российской газеты». 

Татьяна Зыкова 

Р
оссияне все больше эко-
номят. Выбирают более 
дешевую еду, отказыва-
ются от новых автомо-
билей, ищут квартиры 

меньшей площади. 
Потребительскому поведе-

нию  в условиях «новой доходной 
реальности», которая стартовала 
с 2011 года, посвящено исследо-
вание Аналитического кредитно-
го  рейтингового  агентства 
(АКРА). 

По словам одного из авторов 
исследования  Натальи Порохо-
вой, с усилением продовольствен-
ной инфляции, которая в 2015 
году, по официальным данным, со-
ставила 19 процентов, способом 
адаптации для людей стала эконо-
мия. При потреблении более деше-
вых товаров она сгладила 5 про-
центов роста цен. Экономия выра-
жается в переходе на менее доро-
гие марки товаров или более кало-
рийные товары-заменители. На-
пример, интерес с шоколада сме-
щается к печенью. От говядины и 
свинины — к птице. От свежих ово-
щей к замороженным наборам, от 
импортных фруктов круглый год к 
сезонным, отечественным ябло-
кам, свекле, моркови, картофелю. 
В 2015 году, несмотря на падение 
физического объема продовольст-
венного потребления, сокраще-
ния калорий на душу населения не 
произошло сократилось, конста-
тируется в исследовании. При 
этом лидерами падения стали ово-

щи (за исключением картофеля), 
фрукты, рыба и алкоголь. Доля же 
хлебобулочных изделий, молоч-
ной продукции, напротив, увели-
чилась. В перспективе возможен 
дальнейший сдвиг потребитель-
ских предпочтений в сторону 
круп, муки, сезонных овощей и са-
хара, прогнозируют авторы ис-
следования.

 Как полагают аналитики, еще 
два с половиной года реальные до-
ходы населения будут сокращать-
ся, а бытовая экономия расти.  
Продолжат увеличиваться сроки 
эксплуатации автомобилей и бы-
товой техники. Будет сокращаться 
метраж покупаемых новых квар-
тир. За 2 года он уменьшился на 5 
квадратных метров, в среднем с 
85 до 70 квадратных метров.  

С каждым годом увеличивает-
ся средний возраст личных легко-
вых автомобилей — с 11,7 лет — в 
2011 году до 12,6 лет — в 2015-м. В 
связи с этим возникнут риски сни-
жения безопасности на дорогах, 

предупреждают авторы исследо-
вания, но возрастет спрос на услу-
ги сервиса и ремонт автомобилей. 

По мнению вице-президента 
«ОПОРЫ России»,  эксперта по 
медицинским вопросам Натальи 
Ушаковой, россияне в кризис де-
монстрируют рациональное эко-
номическое поведение, отказыва-
ясь в первую очередь от товаров 
длительного пользования. И «тра-
гедии» в этом нет. На вопрос «РГ», 
на чем надо и можно дальше эко-
номить, Ушакова заметила: «На 
количестве нездоровой еды, саха-
ра и соли». «Был период  обжорст-
ва, когда большинство без разбора 
покупали много еды, одежды, 
лишней техники, бесполезных ве-
щей, причем в кредит. Умерен-
ность — хороший выбор», — гово-
рит она. Совет один — искать опти-
мальные варианты, как дешево и 
при этом полезно питаться, со-
ставлять с  учетом кошелька и здо-
ровья рацион семьи.  «На бензине 
можно хорошо экономить, боль-

ше и чаще двигаться, меньше 
пользоваться транспортом», — за-
мечает она.  Сокращение потре-
бления лекарств, которое фикси-
руют аналитики фармрынка, по 
мнению эксперта, также на поль-
зу. «Многие без необходимости 
для здоровья покупают лекарст-
ва. Есть масса других способов 
чувствовать себя комфортно», — 
говорит Ушакова. «Кризис — хо-
рошее время поправить здоровье, 
начать рационально питаться. За 
советами можно обратиться не 
только к лечащим врачам, но и к 
многочисленным сайтам, посвя-
щенным вкусной и здоровой 
пище. Поход в фитнес можно за-
менить на занятия дома», — заме-
чает она. 

Член комитета по развитию по-
требительского рынка ТПП, про-
фессор Георгий Сюткин советует 
россиянкам экономить на салонах 
красоты, хотя с трудом верит, что 
это возможно. «Красота — страш-
ная сила, и при любом раскладе 
женщина хочет быть красивой. Но 

сделать маникюр и педикюр, ма-
ски можно и дома», — осторожно 
предлагает он. А вот на мастерских 
по ремонту одежды, обуви, быто-
вой техники, электроники, мо-
бильных телефонов сэкономить 
людям не удастся. Представитель 
РАТЭК Антон Гуськов оценивает 
тенденции как негативные.  Про-
дажи на рынке электроники и бы-
товой техники снизились на 25—
30 процентов .  Надо ли на покупке 
новых холодильников или телеви-
зоров экономить, это дело каждо-
го, избегает он советов. Но преду-
преждает- с сокращением спроса 
худеет  ассортимент товаров, а 
сами они дорожают.  Хуже и про-
изводителям, около 85 процентов 
техники производится в России. 

Доля хлеба, молочных продуктов, 
круп, муки в рационе питания рас-
тет. 

Акцент

 Еще два с половиной года 
реальные доходы россиян 
будут сокращаться. 
А их автомобили 
и бытовая техника — стареть   

Пока цена электрон-
ных меток, которые 
предлагают ставить 
на алкоголь, в 5 раз 
дороже обычных 
акцизных марок

Федеральная 
нотариальная 
палата утвердила 
предельные тари-
фы, регионы смогут 
их снижать

Наркоторговцам 
легче подсадить 
подростка, привык-
шего к первитину, 
на более страшные 
наркотики

МЕЖДУ ТЕМ
Финансовый университет при правительстве РФ рассчитал значения 
Индекса экономических настроений населения за май 2016 года. Индекс 
резко снизился до значения 6,1 пункта против 2,7 пункта в апреле. Сни-
зилось число респондентов, намеренных приобретать крупную бытовую 
технику и мебель. Упал спрос на новые автомобили. Параллельно с этим 
сократился спрос на жилую недвижимость, упала финансовая актив-
ность — готовность приобретать финансовые услуги банков и страхо-
вых компаний. Весьма заметно уменьшилась доля респондентов, гото-
вых покупать золотые украшения или инвестиционное золото. 

Читайте также: Экономисты 
исключили «взрывной» 
обвал рубля 
www.rg.ru/art/1266692

Ученые раскрыли тайну 
алкоголизма — подробнее 
на сайте 
www.rg.ru/art/1252521

Эксперты надеются, что теперь на свалку будет отправляться меньше 
бумажных отходов, зато сборы макулатуры заметно возрастут.
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Исследование Потребители переходят на более дешевые, 
но калорийные продукты питания 

Числом поболее, 
ценой поменее 
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РУССКИЙ ЯЗЫК Вышел новый
словарь, помогающий
исправлять ошибки
журналистов

Не воробей

Владимир Петин

«СЛОВАРЬ трудностей русского языка для работников 
СМИ» был представлен вчера, в Международный день 
русского языка. Публикация подобного словаря прои-
зошла впервые с 1985 года — тогда увидел свет 
«Словарь ударений для работников радио и телевиде-
ния» под редакцией известного лингвиста Дитмара Ро-
зенталя. Редактором нового словаря стал доцент фа-
культета журналистики МГУ Михаил Штудинер. Он из-
вестен своей работой над «Словарем образцового рус-
ского ударения», который с 2004 года был издан шесть 
раз.

Содержание словаря трудностей — это 22 тысячи ак-
туальных слов и словосочетаний, которые наиболее ча-
сто встречаются на телевидении и в радиоэфире. 

По словам автора, он постарался включить всякое 
слово, которое может вызвать сомнение или какое-либо 
колебание.

Он добавил, что вариантность русского языка — одно 
из важнейших его свойств. Однако для журналиста всег-
да было принято выбирать один вариант, чтобы в одном 
телевизионном сюжете не встречались две пусть равно-
правные, но разные формы слова. В том числе потому, 
что если зритель или слушатель встречается с таким про-
тиворечием, то начинает концентрировать свое внима-
ние на форме речи, а не на содержании — человек теряет 
нить сообщения.

«Словарь трудностей русского языка» в первую оче-
редь дает ответ на то, как правильно произносить слова и 
где ставить ударение.

 Также в нем указывается правильная грамматиче-
ская форма слов. После каждой буквы в словаре предус-
мотрено место для 
новых слов, которые 
сможет вносить вла-
делец книги.

Например, владе-
лец словаря, кроме 
того как ставить уда-
рение, сможет уточ-
нить, как следует го-
ворить т(е)нор или 
т(э)нор, одноимён-
ный или одноимен-
ный, игроки «Ман-
честер Юнайтед» или игроки «Манчестера Юнайтеда» 
(во всех примерах предпочтителен первый вариант).

Словарь дает все возможные допустимые нормы про-
изношения слов. Однако на первом месте поставлена та 
форма, которая более предпочтительна. Для наглядности 
она также выделена цветом.

«Это сделано для единообразия, в котором нуждают-
ся наши журналисты», — дал пояснение автор.

«Чаще всего ошибки допускаются в косвенных паде-
жах существительных «вред», «герб», — привел пример 
ошибок журналистов Михаил Штудинер. — Правильно «о 
вредЕ», «о гербЕ». Также, правильно говорить «БалашИ-
ха», «Великий Устюг» (ударение на первый слог). Недав-
но я слышал по радио — не буду называть, каком именно, 
— как ведущий произнес «поручение главы государства 
началО исполняться» — правильно ставить ударение на 
первый слог».

«Мы проводили опрос, как называется столица Шот-
ландии, — продолжил он. — И очень многие нам отвечали: 
«Вообще-то правильно Эдинбург (ударение на первый 
слог), потому что это по-английски». А затем извиняю-
щимся тоном: «Мы по-русски говорим ЭдинбУрг (ударе-
ние на последний)». Я считаю, что не нужно стыдиться за 
русский язык. Русский язык перекраивает все по своим 
меркам. Ведь любое иностранное слово, когда приходит в 
заимствующий язык, переживает в нем процесс освое-
ния. Вот и произошла перестройка ударения по аналогии 
с Петербургом, Екатеринбургом. В поисках правильно-
стей в нашем языке не нужно выходить за его пределы».

Михаил Штудинер также сообщил «РГ», что словарь, 
хотя и составлен специально для журналистов, может 
оказаться полезным всем представителям речевых про-
фессий. 

Выход нового словаря стал своеобразным ответом 
на исследование грамотности российских СМИ, про-
веденное Институтом русского языка имени Пушкина. 
Эксперты проанализировали 17 печатных изданий, 
три информагентства, пять телеканалов и семь радио-
станций — это 15 654 статьи, 216 047 предложений, 
120 часов эфира и более 200 передач радио и телевиде-
ния — и выставили оценки. Большинство получили 
«четверки» (отметку «хорошо» заслужила и «Россий-

ская газета») — за-
меститель главы 
минкомсвязи Алек-
сей Волин оценил 
уровень грамотно-
сти российских 
акул пера как «до-
статочно хороший».

Впрочем, на-
шлись и «двоечни-
ки», у которых на 
одной полосе газе-
ты в среднем встре-
чаются две ошибки. 

НАША ГРАМОТНОСТЬ

Виталий Костомаров:
Президент Государственного института русского языка 
имени А.С. Пушкина 

— Я несколько лет подряд следил за языком СМИ на примере 

«Российской газеты». И могу сказать, что ошибки здесь нужно в 

прямом смысле выискивать. Человек, скажем, с моим образо-

ванием их, конечно, найдет, но это ничего не меняет: в редчай-

ших случаях эти ошибки влияют на смысл, и их лучше было бы 

поправить. Язык приспосабливается к нашим интересам: хо-

чешь, говори о любви и нежности, он даст тебе такие возмож-

ности, а хочешь, о том, «что бы такое поделать, чтобы ничего не 

делать». Он вам услужливо даст любые слова и формы. Можно 

обвинять в его качестве только людей, которые им пользуются. 

Белинский как-то сказал: «Иной семинарист говорит и пишет 

как олицетворенная грамматика, его нельзя ни слушать, ни чи-

тать». А «ошибочную» вину СМИ надо делить с теми, кто их слу-

шает или читает. 

РЕЛИГИЯ

Всеправо-
славный 
Собор 
на Крите: 
состоится 
или будет 
отложен?

СОГЛАСИЕ 
НА ВЕСАХ

Елена Яковлева

РЕШАЕТСЯ судьба ожидаемого 
в середине июня на Крите Все-
православного Собора. После 
того как Болгарская православ-
ная церковь после решения свое-
го синода стала настаивать на от-
ложении Собора, эти же вопро-
сы поставили Антиохийская и 
Сербская православные церкви. 
Это ставит под вопрос и участие 
Русской церкви — для нее Всепра-
вославный Собор принципиаль-
но ценен и важен лишь при уча-
стии всех Поместных церквей и с 
решениями, принятыми на осно-
ве консенсуса. 

В конце прошлой недели Си-
нод Русской православной цер-
кви принял важное решение о 
перспективах Собора и участия 
в нем. Поскольку в преддверии  
подготовки Собора возникли се-
рьезные проблемы, требующие 
безотлагательных  общеправо-
славных действий, РПЦ предло-
жила провести экстренное Все-
православное предсоборное со-
вещание, на котором вниматель-
но разобрать сложившуюся си-
туацию.

Ситуация в самом деле очень 
не простая. Например, отсутст-
вует согласие по проекту регла-
мента Собора и документу «Та-
инство брака и препятствия к 
нему». А кроме того по итогам 
обсуждений проектов докумен-
тов Всеправославного Собора  
возникли серьезные поправки  со 
стороны Грузинской, Сербской, 

Болгарской и Элладской Цер-
квей, а также Священного Кино-
та Святой горы Афон. Все эти 
возникшие в  процессе обсужде-
ния проектов документов Собо-
ра поправки, кстати, во многом 
созвучны  с предложениями Рус-
ской церкви, которая настояла 
на публикации проектов доку-
ментов предстоящего Собора. 
Вмсе эти поправки надо внима-
тельным образом учесть, иначе 
это может вызвать разумное не-
довольство паствы. При этом нет 
никакой гарантии, что это мож-
но будет сделать в рамках Собо-
ра при таком большом количест-
ве участников — от каждой из 14 
православных церквей на Собо-
ре может быть представлено 25 
епископов.  Поэтому итогом экс-
тренного Предсоборного сове-
щания — РПЦ предложила прове-
сти его 10 июня — могли бы  быть 
как заранее согласованные пред-
ложения, так и сама оценка воз-
можности провести Всеправо-
славный Собор в ранее намечен-
ные сроки.

Когда верстался номер, стало 
известно, что прошедший сегод-
ня Синод Константинопольской 
Церкви под председательством 
Патриарха Варфоломея рассмо-
трел ход подготовки  созываемо-
го Собора. «С удивлением и не-
доумением», как сказано в ком-
мюнике, он воспринял «озвучен-
ные в последнее время позиции 
и мнения ряда братских Право-
славных Церквей, и констатиро-
вал, что пересмотр уже заплани-
рованного соборного процесса 
выходит за пределы всех инсти-
туциональных рамок». Констан-
тинопольский Патриархат при-
звал всех в установленные ранее 
сроки принять участие в работах 
Собора. Он  не учел предложения 
Русской православной церкви о 
проведении предсоборного сове-
щания, на котором можно было 
бы обсудить сложившесся  чрез-
вычайное положение — одна из 
крупных православных церквей 
( Болгарская) отказалась от уча-
стия в Соборе в назначенные 
сроки, и другие церкви могут 
присоединиться к этой позиции.  
Синод  Константинопольской 
церкви настаивает на ранее при-
нятых сроках проведения Собо-
ра.

История Александр Чубарьян: Такого архивного доверия, 
как с Россией, считают немцы, у них нет ни с одной страной

На западном фронте 
перемены 
Елена Новоселова 

Н
емецкие политики в 
эти дни вычеркнули 
Россию из партне-
ров, назвав соперни-
ком. Историки пре-

дупреждают: не доставайте вой-
ну из архивов, только сотрудни-
чество лечит травмы памяти. Пе-
реведен на русский язык и гото-
вится к изданию первый том уни-
кального сборника документов 
«Советско-германские отноше-
ния 1933—1941 года». О перспек-
тивах сотрудничества россий-
ских и немецких историков, а 
также о мнимом охлаждении 
между учеными в эпоху санкций 
наш разговор с научным руково-
дителем Института всеобщей 
истории РАН, академиком Алек-
сандром Чубарьяном.

Александр Оганович, вы как-то 
сказали, что вопреки расхоже-
му мнению культура, искусство 
и наука меньше всего подверже-
ны дискриминации и санкциям. 
Однако некоторые совместные 
комиссии историков все же 
приостановили свою работу. 
Как обстоят дела сейчас, в част-
ности, в работе российско-гер-
манской?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Готовится но-
вое заседание, которое состоит-
ся в Бонне 5—9 июля. Для Герма-
нии эта встреча очень важна, по-
скольку впервые ее модерато-
ром станет новый сопредседа-
тель с немецкой стороны, а так-
же будут подведены итоги наших 
совместных проектов. Однако 
немцам кажется, что встречать-
ся раз в год в нынешних условиях 
маловато. Они предложили меж-
ду заседаниями российско-гер-
манской комиссии проводить 
еще и рабочие встречи для обсу-
ждения наиболее важных проек-
тов. Одна из них состоялась в 
Берлине и была посвящена не-
мецкому проекту — трехтомнику 
документов «Советско-герман-
ские отношения. 1933—1941 
годы». И особенно острый разго-
вор зашел у нас относительно до-
пуска в архивы.

— И чьи архивисты неохотно от-
крывают свои закрома?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В частности, 
немецкие коллеги говорили о же-
лательности расширенного до-
ступа в архивы МИД Российской 
Федерации. А российские истори-
ки — в политический архив Герма-
нии. Однако все это было в кон-
структивной и дружеской форме.

Первый том документального 
трехтомника уже вышел в Герма-
нии на немецком языке. Он пере-
веден на русский, и задача состо-
ит в том, чтобы найти спонсоров 
для его издания. Чем я сейчас и 
занимаюсь.

— Период, которому посвящен 
первый том, до сих пор полити-
зирован, трактовки событий ча-
сто используются для того, что-
бы, например, подкрепить идею 
о равной ответственности Гитле-
ра и Сталина за развязывание 
Второй мировой войны. Ученых 
трогает журналистская актуаль-
ность темы?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: С немецкими 
историками у нас обоюдное взаи-
мопонимание, и в наших дискус-
сиях подобные утверждения не 
фигурировали.

— Не скажите, Александр Огано-
вич. Например, директор герма-
но-российского музея «Берлин — 
Карлсхорст» доктор Йорг Морре 
считает, что сейчас найти сов-
местную оценку Пакту стало 
сложнее. Поэтому лучше тему не 
трогать.
 АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Российские 
ученые открыты для диалога. 
Свое видение тех событий нам 
обычно предлагают латвийские, 
литовские и прежде всего поль-
ские ученые-историки. Но если и 
со стороны Германии есть жела-
ние назвать что-то по-другому, 
мы готовы обсуждать. Во время 
заседаний российско-герман-
ской комиссии бывает научный 
коллоквиум. Это весьма подхо-
дящее место для дискуссионных 
вопросов. В этом году на обсу-
ждение вынесена тема «1946 год. 

Советское и германское общест-
во: ожидания и результаты».

 — Многие ударились еще в одну 
сложную тему: преступления со-
ветских солдат на оккупирован-
ной территории...
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Эта тема под-
нималась австрийцами при со-
здании труда «Красная армия в 
Австрии». Есть и в Германии 
историки или скорее журнали-
сты, которые очень этим интере-
суются.  Скажу откровенно: я в 
свое время был против создания 
монографии «Дети войны». С 
моей точки зрения, это вмеша-
тельство в личную жизнь. Как и 
создание некой базы данных о та-
ких случаях. Скажите, вам было 
бы приятно, если бы кто-то, пусть 
даже ученые, были в курсе, при 
каких обстоятельствах вам была 
дана жизнь?  

Есть еще одна довольно дели-
катная проблема. Ситуация: со-
ветский офицер на постое у ка-
кой-нибудь фрау. Кто может точ-
но знать, какие у него были отно-
шения  с хозяйкой? Откуда бе-
рутся эти цифры? 

— Ведь даже сейчас очень трудно 
говорить о насилии, если нет яв-
ных доказательств. 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: На российско-
германской комиссии мы  вопрос 
насилия над гражданским насе-
лением не поднимали, потому что 
нет исторически достоверных ма-
териалов. Но обсуждали его при 
издании австрийского учебника. 
Австрийцы приводили цифры по-
данных заявлений. Но все заяв-
ленные случаи рассматривались 
военными трибуналами.

Меня удивляет одно: чем боль-
ше мы удаляемся от того време-
ни, тем все больший интерес про-
является к этой к теме. Хотя нет 
уже в живых подавляющего боль-
шинства «фигурантов».

— Вернемся к изданию первого 
тома документов о предвоенных 
отношениях СССР и Германии. 
Экономическое сотрудничество 

Сталина и Гитлера. Звучит очень 
болезненно…
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Во взаимоот-
ношениях Советского Союза с 
гитлеровской Германией была 
эволюция. Я не говорю о полити-
ке: часто упоминаемый совмест-
ный парад был единственным 
примером, да и можно ли на-
звать то, что происходило в Брес-
те, совместным парадом, некото-
рыми историками ставится под 
сомнение. На архивных фотогра-
фиях видно: стоят два командую-
щих, один провожает свои вой-
ска, другой встречает свои. И все. 
Другое дело экономическое со-
трудничество. В первые годы 
прихода Гитлера к власти оно 
еще продолжалось и было суще-
ственным. И документы, кото-
рые рассказывают о том, как оно 
постепенно было свернуто, 
очень интересны.

И еще. Если нам удастся из-
дать этот трехтомник, мы доку-
ментально «закроем» огромный 
период советско-германских от-
ношений начиная с 1933 года. 

Такого архивного доверия, 
как отмечали сами немцы, у них 
нет ни с одной страной. А это сви-
детельствует о том, что на кон-
такты между российскими и гер-
манскими учеными по историче-
ским сюжетам не влияют ника-
кие политические ветры за ок-
ном.

— С поляками ситуация менее оп-
тимистическая?
АЛЕКСАНДР ЧУДАРЬЯН: А вы знаете, по-
хоже, наш пример с Германией 
«заразителен». Люблинский ин-
ститут Центральной и Восточной 
Европы выступил с предложени-
ем о сотрудничестве. Запланиро-
вали сделать три тома совмест-
ного пособия для учителей исто-
рии. И книга по XIX веку готова. 
Хотя, признаюсь, некоторые гла-
вы рождались в очень острых ди-
скуссиях.

— О чем больше всего спорили?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: К примеру, о 
главе, которая рассказывает о сте-

реотипах в отношении поляков в 
России и в отношении русских в 
Польше. Об их источниках и при-
чинах. Наиболее спорные места 
мы удалили по обоюдному согла-
сию. Впрочем, что говорил Миц-
кевич о русских, а Пушкин о поля-
ках, осталось.

Удалось найти консенсус и в 
главах о двух польских восстани-
ях 1830 и 1863 годов, которые тог-
да раскололи русское общество.

— И все же XIX век русско-поль-
ских отношений — относительно 
спокойная эпоха, особенно если 
сравнивать с веком XX, общую 
историю которого вам еще пред-
стоит написать…  
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Поэтому пи-
сать совместные главы, как было 
в предыдущем томе, вряд ли по-
лучится. Может быть, мы будем 
делать, как с немецкими коллега-
ми, когда рассказывали, к приме-
ру, о Сталинграде: российский 
автор дает свою интерпретацию 
событий, немецкий — свою. Ина-
че написать, скажем, о Катыни 
или о гибели красноармейцев в 
1921–м году не получится.

Вообще же, у меня такое впе-
чатление, что в научной Европе 
происходит какой-то пересмотр 
позиции в отношении России. 
Мы начали работу над совмест-
ным учебным пособием с Фран-
цией и Австрией. Норвегия, Шве-

ция, Дания, Исландия и Финлян-
дия готовы к сотрудничеству: их 
историки и политологи предло-
жили провести конференцию на 
тему «Страны северной Европы 
и Россия». 

А Литва — семинар, а также 
возобновить совместные встре-
чи в рамках комиссии, которая 
уже два года не собирались. Как 
будто бы всем им кто-то включил 
зеленый свет…

— Но, наверное, следующий во-
прос все-таки из области фанта-
стики: с США общий учебник 
можно сделать?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Учебник, ко-
нечно, вряд ли. Но только что на 
научной конференции у нас по-
бывало более двадцати извест-
нейших историков США, своео-
бразная научная элита: обсужда-
ли с нами взаимоотношения пре-
зидентов США с руководителями 
нашего государства, начиная с 
Екатерины II и заканчивая Ель-
циным.

— И что вы за этим видите?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Вижу, что нау-
ка интернациональна и в боль-
шинстве случаев находится вне 
политической конъюнктуры.

1970-й год: канцлер ФРГ Вилли Брандт встал на колени у памятника жертвам восстания в Варшавском гетто, чтобы попросить прощения за преступления 
нацистов.
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Слова, которые чаще всего 
произносят неправильно:
звонИт
тОрты
каталОг
фенОмен
свЕкла
красИвее
по средАм (день недели)
облегчИть
мизЕрный
договОр
щавЕль

2000-й год: вряд ли тогда можно 
было представить, как резко изме-
нятся взгляды Ангелы Меркель на 
историю и отношения с Россией.
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СЛЕДСТВИЕ Экс-глава Коми 
Гайзер просит объяснить, 
в чем он виноват

Не понял

Наталья Козлова

БАСМАННЫЙ суд Москвы запланировал рассмотреть 
жалобу бывшего главы Республики Коми Вячеслава Гай-
зера на отказ следователя разъяснить ему суть предъяв-
ленных обвинений. Об этом заявил его адвокат. Сам Гай-
зер вину не признал, а от дачи показаний отказывается.

Экс-глава Республики Коми Вячеслав Гайзер был за-
держан в сентябре прошлого года. Он обвиняется в круп-
ном мошенничестве, легализации похищенного имуще-
ства и главное — в организации преступного сообщества. 
В которое, по мнению следствия, входило ближайшее 
окружение чиновника и близкие по духу бизнесмены. 
Помимо Гайзера и бывшего заместителя главы Коми 
Алексея Чернова, под стражу взяты 13 фигурантов. Всего 
в деле 19 обвиняемых. По данным следствия, целью дея-
тельности возглавляемого Гайзером, Черновым и иными 
лицами преступного сообщества было завладение госу-
дарственным имуществом.

А тем временем в минувшую субботу в Сыктывкаре 
суд отправил под домашний арест  Сергея Ситникова. Он 
—  соучредитель «Финансово-строительной компании» и 
компании «Деловой альянс». Ситникова подозревают в 
особо крупном мошенничестве. 

 Компания «Деловой альянс» уже фигурировала в уго-
ловном деле бывшего мэра Сыктывкара Ивана Поздеева, 
на днях приговоренного к трем годам лишения свободы. 
Правда,   условно. Как было сказано в суде, указания вы-
делить землю «Деловому альянсу» давал экс-глава Коми 
Вячеслав Гайзер. Соучредителем этой компании по  рее-
стру юрлиц является также Александр Ольшевский, в 
прошлом управделами администрации главы и прави-
тельства Коми.

СУД Водителя убийцы 
не выпустили из СИЗО

Подносил 
оружие

Владимир Федосенко

МОСГОРСУД вчера оставил под стражей Шоту Элизба-
рашвили, водителя  предпринимателя, расстрелявшего  
четверых человек. Арестант обвиняется в пособничестве 
в убийствах. Таким образом, суд признал законным про-
дление ареста фигуранту громкого дела. А в жалобе адво-
катов на изменение меры пресечения было отказано . 

Напомним, 19 октября прошлого года предпринима-
тель Амиран Георгадзе застрелил первого заместителя 
главы Красногорского района Московской области 
Юрия Караулова в его рабочем кабинете и находившего-
ся там же руководителя ОАО «Красногорское предприя-
тие электрических сетей» Георгия Котляренко. 

 Чуть позже Георгадзе также расстрелял случайного 
свидетеля и своего партнера по бизнесу Тристана Закаид-
зе. Через сутки убийцу нашли мертвым на чужой даче. По 
версии следствия, он сам застрелился. После этого Элиз-
барашвили арестовали и предъявили обвинение. И не 
только в пособничестве убийству трех человек, но и в не-
законном обороте оружия. Дело в том, что водитель убий-
цы лично достал из багажника автомобиля сумку с оружи-
ем, принес ее к кабинету Караулова и передал шефу. 

По данным следствия, когда в кабинете начался разго-
вор на повышенных тонах, Георгадзе отдал свой мобиль-
ный телефон Элизбарашвили, чтобы тот снимал все на 
видео. После двойного убийства водитель отнес сумку 
обратно в машину и отвез предпринимателя к месту 
встречи с третьей жертвой — к коттеджу Закаидзе в де-
ревне Поздняково. Шофер также занес сумку с оружием 
в дом и передал ее Георгадзе, а после убийства партнера 
по бизнесу отнес ее обратно в машину. Затем повез Геор-
гадзе в деревню Тимошкино, где тот вышел из машины и 
присел у дороги. Проезжавший мимо мужчина решил, что 
человеку плохо, остановился и хотел предложить ему по-
мощь. В ответ получил пулю. И только после этого води-
тель сбежал от своего начальника.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Боевики не оставляют попыток взять Алеппо

Атаки успеха не имеют
Юрий Гаврилов

В
се последние дни сирий-
ская провинция Алеппо 
остается полем ожесточен-

ных боев правительственной ар-
мии и отрядов запрещенной в РФ 
террористической организации 
«Джабхат ан-Нусра». Боевики де-
лают все, чтобы сорвать установ-
ленный в этих районах режим 
прекращения огня.

По данным российского ми-
ротворческого Центра в Хмейми-
ме, в минувшие сутки подразделе-
ния сирийских вооруженных сил 
продолжали вести оборонитель-
ные бои на нескольких направле-
ниях вокруг Алеппо. В северной 
части города военизированные 

формирования «Джебхат ан-Ну-
сры» при поддержке бронетехни-
ки несколько раз пытались насту-
пать на позиции курдского опол-
чения в квартале Шейх-Максуд. 
Одновременно террористы ата-
ковали места расположения пра-
вительственных войск в районе 
населенного пункта Хандрат. А от-
ряды причисляющей себя к оппо-
зиции группировки «Джейш аль-
Ислам» обстреляли из самодель-
ной артиллерии и минометов 
кварталы Мейдан, Старый Алеп-
по, Аль-Асад и Халидия. 

Сообщается, что со стороны 
селения Эр-Рашидин боевики 
«Джебхат ан-Нусры» и члены оп-
позиционной группировки «Ах-
рар аш-Шам» из минометов и са-

модельной артиллерии вели огонь 
по позициям сирийских воору-
женных сил в квартале Ансар го-
рода Алеппо. Кроме того, интен-
сивным обстрелам из минометов 
и стрелкового оружия подвер-
глись жилые застройки на севере 
города. Мирные кварталы Алеппо 
поливали огнем боевики, закре-

пившиеся в торговом центре Кас-
телло и в населенном пункте Му-
хаим-Хандрат. 

Тем не менее, по данным Ми-
нобороны России, достичь суще-
ственного успеха террористам не 
удалось. К примеру, когда в про-
винции Алеппо они попытались 
взять Эль-Хамру, то встретили 
ожесточенное сопротивление 
правительственной армии и были 
вынуждены отступить на занима-
емые ранее позиции. 

Несмотря на тяжелую обста-
новку вокруг Алеппо, в других си-
рийских провинциях режим пре-
кращения боевых действий в це-
лом соблюдается. Исключением 
можно считать разве что Дамаск. 
Там, в минувшие сутки зафикси-
ровали пять нарушений. Боевики 
дважды обстреляли Масакид-
Барзу, а также вели огонь по Хара-
сте, Джаубару, Ард-эс-Сахии. В 
принципе ответом на такие нару-
шения могли бы стать авиацион-
ные удары наших ВКС и ВВС Си-
рии по позициям провокаторов. 
Однако их позиции находятся в 
так называемой зеленой зоне Си-
рии, и бомбить ее, по российско-
американским договоренностям, 
нельзя.

Между тем сама эта зона посто-
янно расширяется. Наш миротвор-
ческий центр сообщил, что за сут-
ки количество населенных пун-
ктов, присоединившихся к режи-
му прекращения огня, выросло до 
134. К перемирию присоедини-
лись жители еще одного поселка в 
провинции Деръа. Кроме того, 
идут переговоры с полевыми ко-
мандирами отрядов вооруженной 
оппозиций в провинциях Дамаск, 
Деръа и Эль-Кунейтра. Напомним, 
что о своей готовности выполнять 
условия прекращения боевых дей-
ствий заявили и подписали соот-
ветствующие обязательства лиде-
ры 60 таких формирований.

Это в том числе позволяет на-
шим военным организовывать 
новые гуманитарные конвои. В 
Минобороны России сообщили, 
что по инициативе российской 
стороны в целях обеспечения без-
опасной доставки гуманитарной 
помощи ООН населению, прожи-
вающему в провинции Дамаск, 
достигнуто соглашение о продле-
нии на 72 часа до 24.00 7 июня 
«режима тишины» в районе насе-
ленного пункта Дарайа. 

Также сообщается, что жите-
лям населенного пункта Тавани в 
этой провинции уже доставлено 
2,5 тонны гуманитарных грузов: в 
основном продуктовых наборов и 
кондитерских изделий для детей. 
Муку и другие продукты питания 
удалось переправить и в Айн-
Асаф (провинция Алеппо). А ме-
дработники российского центра 
по примирению оказали врачеб-
ную помощь 32 местным жите-
лям, в том числе14 детям.

ПРОЦЕСС

Защита мэра 
Владивостока 
не согласна 
с арестом

ЗАЛОГ 
НЕ ПРЕДЛАГАТЬ

Наталья Козлова

ВЧЕРА защита мэра Владивос-
тока Игоря Пушкарева, как и об-
ещала, обжаловала решение 
суда о его аресте по делу о кор-
рупции, об этом заявил  адвокат 
Александр Высоцкий.

В минувший четверг Басман-
ный суд Москвы согласился на 
арест мэра Владивостока Игоря 
Пушкарева. Защита просила от-
пустить его под залог в 10 млн 
рублей, но суд отказал. Пушка-
рев останется в СИЗО пока два 
месяца, до 31 июля. 

Во время заседания суда ста-
ло известно, что ранее правоох-
ранительные органы уже пыта-
лись возбудить уголовные дела 
против мэра по тем же основани-
ям. Но  каждый раз принималось 
решение об отказе в возбужде-
нии в связи с отсутствием соста-
ва преступления.

Защита посетовала, что мест-
ные правоохранители несколько 
лет ничего такого в действиях 
мэра не видели. Приморcкая 
прокуратура, действительно, 
пару лет назад проверяла мате-
риалы, по которым нынче обви-
нили мэра Владивостока Игоря 
Пушкарева. Тогда оснований для 
возбуждения уголовного дела 
почему-то не нашлось. Теперь же 
эти факты легли в дело.

А вот сотрудники Следствен-
ного комитета за считаные дни 
нашли криминал и предъявили 
обвинение. Но такая скорость 
задержания и оперативное 
предъявление обвинений гово-
рит не о том, что никто ничего не 
видел, а указывает на скрытую 
от посторонних глаз работу опе-
ративников. Обычно скорое  — 
сразу после ареста — предъявле-
ние обвинений показатель того, 
что сбор доказательств крими-
нальных действий фигурантов 
уголовных дел  шел многие меся-
цы, если не годы. 

На сегодняшний день главе 
Владивостока Игорю Пушкареву 
СКР предъявил обвинения в зло-
употреблении должностными 
полномочиями и коммерческом 
подкупе (ч. 3 ст. 285 УК РФ, п. «а» 
ч. 2 ст. 204 УК РФ).

РЕШЕНИЕ 
Обвиняемый 
в убийстве 
арестован

ПОЙМАЛИ 
ЧЕРЕЗ ДЕНЬ

Владимир Полетаев

ХАМОВНИЧЕСКИЙ суд столи-
цы на два месяца арестовал Ала-
на Тускаева, обвиняемого в 
убийстве двух девушек в центре 
Москвы.

Пресс-секретарь районного 
суда Ольга Мышелова уточнила, 
что «таким образом было удов-
летворено ходатайство следова-
теля и избрана в отношении 
Тускаева мера пресечения в 
виде заключения под стражу до 
4 августа» .

По сообщению пресс-службы 
столичного управления СК Рос-
сии, подозреваемый в двойном 
убийстве в центре Москвы, был 
задержан по горячим следам на 
следующий день после преступ-
ления. А убитых молодых жен-
щин, 26 и 28 лет, московская по-
лиция обнаружила в квартире на 
улице Смоленской. По данным 
ведомства, инцидент произошел 
в пятницу вечером. Тела были 
найдены после звонка соседей в 
полицию. Прибывшие по указан-
ному адресу полицейские обна-
ружили в квартире два трупа с 
колото-резаными ранами.  

Старший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по городу 
Москве Юлия Иванова сообщи-
ла, что задержанному 1980 года 
рождения предъявлено обвине-
ние по части второй статьи 105 
УК РФ. Максимальная санкция 
по этой статье — пожизненное 
лишение свободы. Она также со-
общила, что с ним «проводится 
комплекс следственных дейст-
вий, направленных на установ-
ление всех обстоятельств прои-
зошедшего». И подтвердила, что 
по ходатайству следствия обви-
няемый в тяжком преступлении 
будет находиться в СИЗО.

 Как себя ведет арестованный, 
тридцатишестилетний Тускаев, 
и признал ли он свою вину — пока 
неизвестно. Об этом следствие 
не сообщает. 

МЧС Сильный Эль-Ниньо и снижение солнечной активности обещают 
в этом году проблемную погоду 

Течение несет засуху 
Тимофей Борисов 

В 
природных бедах по-
следних дней виноваты  
экваториальное тече-
ние Эль-Ниньо и свя-
занное с ним снижение 

солнечной активности. В связи с 
этим прогнозы неутешительны. 
Наводнения, засухи, пожары, 
эпидемии и гибель урожая ждут 
нас в этом году в избытке. К та-
ким выводам пришли ученые и 
специалисты Центра «Антисти-
хия» МЧС России. Правда, в этой 
бочке дегтя нашлось место хоть и 
маленькой, но ложке меда.   

В Центре «Антистихия» про-
гнозируют сохранение положи-
тельной динамики снижения ко-
личества природных чрезвычай-
ных ситуаций относительно 
среднемноголетних значений. 
Как сообщил корреспонденту 
«РГ» заместитель директора 
Центра Анатолий Данилов, про-
гнозируемое количество ЧС не 
превысит уровень значений по-
следних трех лет, то есть их будет 
не более 119.

Правда, ученые особо под-
черкивают, что расслабляться 
не стоит. Количество ЧС может 
снижаться, а вот масштабы их 
могут возрасти. И виной тому 
такое природное явление, как 
теплое экваториальное течение 
Эль-Ниньо. Оно  образуется 
один раз в несколько лет и при-
носит с собой повышение темпе-
ратуры воды в мировом океане 
примерно на 2 градуса. По дан-
ным ученых, течение связано с 
неравномерными колебаниями 
земной оси. 

То есть, считают эксперты 
МЧС, сильные наводнения в 
Краснодаре, град и дожди на Се-
верном Кавказе, снегопады 1 
июня в Сургуте и Новом Уренгое, 
пожары в Забайкалье и Бурятии 
и штормовое предупреждение в 
Крыму — это все влияние Эль-
Ниньо-2016. 

Причем в этом году даже у 
этого аномального течения есть 
еще и своя особенность. Эль-
Ниньо-2016 более сильный, чем 
Эль-Ниньо 1998 года, который, 
в свою очередь, также был более 
сильным, чем все предыдущие 
за полвека. А еще он и очень про-
должительный. По большому 
счету это продолжение Эль-
Ниньо-2015. Ученые полагают, 
что на силу течения влияют как 
Солнце, так и деятельность че-
ловека.  

— В 2016 году продолжится по-
степенный спад солнечной ак-
тивности, — сообщил Анатолий 
Данилов. — На этом фоне вероят-
но несколько периодов высокой 
активности с мощными солнеч-
ными вспышками. Прогнозиру-
ется 25—40 геомагнитных бурь, 
среди которых 3—7 больших и 
очень больших. 

По мнению замдиректора 
Центра «Антистихия»,  немалое 
влияние оказывают и выбросы в 

атмосферу результатов промыш-
ленной деятельности. 

К счастью, прогнозисты не 
только у нас, но и, скажем, в Ав-
стралии ожидают снижение ак-
тивности течения во второй по-
ловине этого года. Так что у фут-
больных болельщиков, которых 
тревожат прогнозы погоды во 
Франции, есть надежда.

Однако уйдет Эль-Ниньо или 
нет, сохранятся негативные про-

гнозы, скажем, по заболеваниям  
бешенством и сибирской язвой, 
геморрагическим лихорадкам. 
Центр «Антистихия»   предупре-
ждает и о возможных вспышках 
африканской чумы свиней. 

Не сладко придется и сельхоз-
производителям. Урожай в Азии 
может засохнуть, а в Европе, нао-
борот, утонуть. Потепление ска-
жется и на вечной мерзлоте. 

— Модельные оценки одноз-

начно указывают на уменьшение 
площади морского льда в россий-
ской Арктике и прилегающих к 
ней районах Северного Ледови-
того океана на протяжении XXI в. 
и позволяют говорить о возмож-
ности исчезновения там много-
летнего льда уже в первой поло-
вине этого века, — сообщил Ана-
толий Данилов.

В целом, по прогнозам, пло-
щади, занятые приповерхност-

ной многолетней мерзлотой, со-
кратятся на 20—25 процентов к 
середине XXI века, и согласно мо-
дельным расчетам мерзлота про-
тает на большей части севера Ев-
ропейской части России.

По прогнозу МЧС возможен рост числа непредсказуемых природных явлений и катастроф, в том числе на территории РФ из-за изменения климата.

У изменения климата есть как минусы, так и плюсы. Но негативные последствия по оценкам Центра «Антистихия» представляются доминирующими.

Лето 2015 г. на Северном полушарии Земли стало самым жарким и самым обильным на ливни и наводнения.

В Сирии зенитку ЗУ-23-2 используют для стрельбы прямой наводкой.

Акцент

 Российские медики оказали 
врачебную помощь 32 сирий-
цам, в том числе 14 детям

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1266925

В России появятся 
сверхточные прогнозы 
погоды — подробнее 
на сайте
www.rg.ru/art/1265456
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БЕЗОПАСНОСТЬ Русофобию 
в Европе раздувают 
по готовому сценарию

Им угрожают

Юрий Гаврилов

ОФИЦИАЛЬНЫЙ представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков прокомментировал заявления неко-
торых западных военных и политиков о «возможной уг-
розе», якобы исходящей от России.

— Послушаешь, складывается впечатление, что НАТО 
— загнанная в угол безобидная овца, на которую со всех 
сторон напирают «хищники» в лице России и прочих не-
подконтрольных США стран, — отметил Конашенков.

Причем схема этого спектакля отыгрывается всякий 
раз по одному и тому же шаблону, заявил генерал. Снача-
ла официальные представители блока делают тревожные 
заявления о необходимости защитить Альянс от внеш-
ней угрозы. Действие второе — устрашающее: из склепов 
вылазят пенсионеры «холодной войны» типа Майкла 
Макфола (бывший посол США в России), Виктора Эша 
(бывший посол США в Польше) или Уэсли Кларка (быв-
ший командующий НАТО в Европе) с параноидальными 
лозунгами о возрождении «империи зла» и шулерскими 
расчетами, сколько часов продержится НАТО до полного 
разгрома русскими.

И, наконец, действие третье — успокаивающее. На сце-
ну выходит генсек НАТО и заявляет о том, что слухи о 
беспомощности НАТО преждевременны. Однако налого-
плательщикам стран Альянса необходимо сделать еще 
одно усилие для его укрепления.

В этом году, по мнению Конашенкова, кульминация 
этого спектакля наступит 8 июля в Варшаве. «На пред-
стоящем в польской столице саммите НАТО по многочи-
сленным просьбам «мирных тружеников» Польши и 
прибалтийских стран будет объявлено о размещении в 
этих странах сухопутной группировки якобы для «сдер-
живания» России, — уверен генерал. — Финал: русская уг-
роза «нейтрализована», военные бюджеты стран НАТО 
увеличены, безбедная жизнь натовской бюрократии в 
очередной раз защищена от нападок налогоплательщи-
ков стран Альянса. Finita la commedia!»
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СКАНДАЛ Депутатам 
бундестага предложили
доказать национальность

Эрдоган 
жаждет крови

Марина Алешина

ПРЕЗИДЕНТ Турции Реджеп Тайип Эрдоган продолжа-
ет негодовать по поводу принятой в ФРГ резолюции о 
геноциде армян. На этот раз он обвинил Германию, а за-
одно и Францию в том, что эти страны в колониальные 
времена устроили резню в Африке. А также потребовал 
от немецких депутатов турецкого происхождения дока-
зать свою национальность с помощью «анализа крови». 

Об этом сообщила немецкая газета «Вельт» со ссыл-
кой на выступление Эрдогана в частном стамбульском 
университете. В своей речи турецкий глава обрушился 
на депутатов бундестага из всех четырех фракций, под-
державших резолюцию, несмотря на свое турецкое 
происхождение. В первую очередь, речь идет о лидере 
немецких «зеленых» Джеме Оздемире, который не 
только публично осудил резню армян в Османской им-
перии в 1915 году, но и выступил автором документа. 
Хотя Эрдоган не называл конкретных имен, всем было 
ясно, о ком идет речь. «Тут выискивается всезнайка и 
предлагает что-то принять немецкому парламенту. «Ту-
рок», — скажут некоторые. Ну-ну, турок. Надо бы ему 
сдать кровь в лабораторию на анализ», — разразился ту-
рецкий лидер гневной тирадой. Ранее он заявил о том, 
что «никто из тех, в чьих жилах течет турецкая кровь, 
не имеет право обвинять свою нацию в подобных пре-
ступлениях». В турецких СМИ также развернулась оже-
сточенная кампания против «предателей». Она затро-
нула 11 немецких политиков, в адрес которых поступа-
ют и личные угрозы. Возле дома Оздемира местной по-
лиции пришлось усилить охрану.

Между тем Эрдоган назвал Германию «последней 
страной», которая имеет право рассуждать о геноциде 
армян, и посоветовал Берлину принять резолюцию о 
Холокосте, а также об убийстве 100 тысяч жителей На-
мибии. Речь идет о действиях колониальных войск кай-
зеровской Германии, которые подвергли массовому 
уничтожению аборигенов при подавлении восстания в 
1904—1907 годах. К слову, резню в Намибии Берлин еще 
в 2004 году признал геноцидом, не говоря уже о покая-
нии за преступления нацистов. А вот историю Турции 
Эрдоган назвал полной «милосердия и сострадания».

ТОЛЬКО В «РГ» Заместитель
гендиректора ЮНЕСКО 
побывал в Москве

Преследовать 
Сноудена нельзя

Екатерина Забродина

ОДИН из самых харизматичных международных чинов-
ников, новый заместитель генерального директора ЮНЕ-
СКО по коммуникации и информации Фрэнк Уильям де Ля 
Рю впервые посетил Москву. Правозащитник из далекой 
Гватемалы, которую покинул в юности из-за угрозы смер-
тной казни, господин де Ля Рю ответил на вопросы «РГ».

Как вышло, что ваш доклад о нелегальной слежке спец-
служб за гражданами «прогремел» одновременно с разо-
блачениями экс-агента Эдварда Сноудена?
ФРЭНК УИЛЬЯМ ДЕ ЛЯ РЮ: Выступая спецдокладчиком ООН по 
свободе слова, я задумался над тем, что нет докладчика 
по такой важной теме, как неприкосновенность частной 
жизни. А ведь ее также гарантирует Международный 
пакт о гражданских и политических правах. Интернет и 
новейшие технологии облегчают деятельность спец-
служб по слежке за людьми. Я  утверждал, что отслежи-
вать коммуникации 
допустимо лишь в 
исключительных 
случаях и по реше-
нию суда. Мой до-
клад хорошо приня-
ли в Совете ООН по 
правам человека. А 
неделю спустя про-
гремели откровения 
Сноудена. Они стали 
настоящим сюрпризом. И тут все принялись перечиты-
вать мой доклад, который стал очень популярным, а вме-
сте с ним и я (смеется).

Правда ли, что после этого ваш офис в Гватемале был 
взломан и оттуда вынесли несколько компьютеров?
ФРЭНК УИЛЬЯМ ДЕ ЛЯ РЮ: Правда. Но я не думаю, что этот ин-
цидент был связан с работой над докладом. Это, скорее, 
особенности положения дел в Гватемале.

А как вы относитесь к тому, что Сноудена преследуют 
американские власти?
 ФРЭНК УИЛЬЯМ ДЕ ЛЯ РЮ: Он показал, что слежка ведется не  
только за простыми людьми, но даже за главами госу-
дарств, такими как госпожа Меркель. Эдвард Сноуден 
выступил разоблачителем и привлек внимание всего 
мира к важнейшей проблеме. И поступил правильно. 
Моя личная позиция состоит в том, что его преследова-
ние недопустимо и он нуждается в защите.

Весь мир следил за драмой, которая разворачивалась во-
круг сирийской Пальмиры. Как ЮНЕСКО оценивает  
роль России и ее возможности в восстановлении древне-
го города?
ФРЭНК УИЛЬЯМ ДЕ ЛЯ РЮ: Роль России в этом деле я оцениваю 
очень высоко. Восстановление Пальмиры — это одна из 
важнейших задач для всего человечества. Спасая и вос-
станавливая Пальмиру, мы спасаем всемирное наследие 
от варварства.

Ваш департамент занимается библиотечным делом. Гро-
зит ли «вымирание» традиционным библиотекам из-за 
распространенияя электронных книг?
ФРЭНК УИЛЬЯМ ДЕ ЛЯ РЮ: Я уверен, что библиотеки никогда не 
исчезнут. Есть особое очарование в том, чтобы листать 
бумажные страницы, вдыхать их запах. Нет-нет, книга 
никогда не умрет. Сам я люблю читать биографии из-
вестных личностей. Например, во Франции увлекся На-
полеоном. Как раз недавно прочитал о его «русском по-
ходе», о том, как он дошел до Москвы и как горела Мо-
сква.

Возмутительный факт для представителя ЮНЕСКО!
ФРЭНК УИЛЬЯМ ДЕ ЛЯ РЮ: (Смеется). Знаете, что я вам скажу. 
Этот великий полководец не смог покорить Россию и по-
терял здесь свою армию, потому что он не постиг душу 
русского народа. Вот почему уроки истории так важны.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Жители Стокгольма 
возмутились строительством нового научного центра

Нобель сменит прописку?
Анна Федякина

С
троительство нового цен-
тра Нобелевской премии, 
или «Дома Нобеля», в цен-

тре шведской столицы стало 
предметом разгоряченных спо-
ров, которые могут дойти до суда. 
Проект, который должен был 
символизировать новую эру в 
истории престижной награды, 
грозит закончиться полным про-
валом.

До сих пор все мероприятия, 
связанные с Нобелевской пре-
мией, проходили в четырех точ-
ках Стокгольма: Концертном 
зале (где вручают премии), собо-
ре Святого Николая (где лауреа-
ты произносят речи), городской 
ратуше (где проходит торжест-
венный банкет), а также в Музее 
Нобеля. Однако авторы масштаб-
ного проекта настаивают, что 
фонду премии стало тесно в тра-
диционных стенах. Поэтому и 
был объявлен конкурс на строи-
тельство нового здания — «Дома 
Нобеля». 

Победил проект архитектора 
Дэвида Чипперфилда, который 
предложил построить здание в 
высокотехнологичном стиле из 
латуни и стекла на берегу полуо-
строва Бласиехольм в самом цен-
тре Стокгольма. Это место объе-
динит все мероприятия, связан-
ные с вручением престижной на-
грады. В рамках проекта на Бла-

сиехольме будут построены от-
дельные помещения для библио-
теки, конференц-залы и даже 
образовательные центры для эк-
скурсионных групп. Кроме того 
на территории «Дома Нобеля» 
будет создан общественный 
парк, а центральным объектом 
станет Нобелевская тропа, кото-
рая проведет посетителей через 
весь комплекс к главному залу. 

Как заявил президент Нобе-
левского фонда Ларс Хейкенстен, 
новое здание поможет продемон-
стрировать связи авторитетной 
награды с современностью, и 
«Дом Нобеля» станет местом 
«где встречаются наука и обще-
ство и вступают в диалог друг с 
другом». Городской совет Сток-
гольма одобрил проект. Но вско-
ре после этого строительство 

«Дома Нобеля» столкнулось с 
первыми сложностями.

Далеко не все жители швед-
ской столицы остались довольны 
тем, что в самом центре города, 
на месте привычных зданий XIX 
века появится современный объ-

ект — «бельмо на глазу», как гово-
рят местные. Да и расходы на 
«Дом Нобеля», которые только 
по предварительным оценкам со-
ставят миллиард шведских крон, 
вызывают множество вопросов. 
Сомнение в целесообразности 
проекта высказал даже король 
Швеции Карл XVI Густав. «Но-
бель — это имя, которое мы, ко-
нечно, хотим защитить, — сказал 
он в недавнем интервью. — Мы хо-
тим сохранить и преумножить 
его ценность. И эта цель похваль-
на, но это здание оказалось на-
столько большим, и место выбра-
но не совсем правильно — это 
очень печально».

Вопрос не был исчерпан ди-
скуссией. Только за месяц город-
ской совет Стокгольма получил 
десятки обращений с требовани-
ем обжаловать решение о строи-
тельстве «Дома Нобеля», в том 
числе от Совета по вопросам соб-
ственности и Ассоциации по со-
хранению исторических зданий, 
и если к голосам протестующих 
не прислушаются, они готовы 
дойти до суда.

Открытие нового Нобелевско-
го центра было запланировано на 
декабрь 2018 года. Однако строи-
тельные работы на Бласиехольме 
до сих пор не начались. 

ГРОТЕСК

Шесть 
украинцев 
создали свое 
государство

СЕЛО СТАЛО 
МОНАРХИЕЙ

Петр Лихоманов

УКРАИНСКИЕ СМИ сообщили 
сенсационную новость: в селе Ба-
каевка Ичнянского района Чер-
ниговской области шестеро ини-
циативных граждан создали соб-
ственное государство, которое 
выдает паспорта, освобождает от 
уголовной ответственности и 
уплаты налогов, а также ведет 
внешнеэкономическую деятель-
ность. Называется это государст-
во «Титульный суверенный народ 
Украины» (ТСНУ), существует 
уже 14 лет и недавно перешло от 
республиканской формы правле-
ния к монархии. 

Силовых органов и армии у 
ТСНУ пока нет, зато есть законно 
избранный глава поселкового со-
вета, терпящий под боком целого 
царя и не желающий делиться с 
ним фактической властью. Пото-
му машину «монарха» — некоего 
гражданина Брылева — полицей-
ские на общих основаниях регу-
лярно забирают на штрафстоян-
ку. Но налоги Украине его величе-
ство действительно не платит, эту 
обязанность исполняет царица.

Если же серьезно, то ТСНУ — 
исключительно коммерческий 
проект, микроскопическая сво-
бодная экономическая зона, со-
зданная людьми, внимательно 
прочитавшими украинские зако-
ны и нашедшими оригинальную 
лазейку для «оптимизации» пере-
гона подержанных автомобилей 
из Европы и их легализации на 
территории Украины. Поэтому 
Служба безопасности Украины 
не усмотрела в Бакаевке «сепара-
тизма».

При этом казус ТСНУ — пре-
красная пародия на тему феде-
рализации Украины и затеянной 
Петром Порошенко децентрали-
зации. По крайней мере, ожида-
ния местных элит от децентра-
лизации отражены в ней как в 
кривом зеркале: не платить на-
логи Киеву и в целом макси-
мально дистанцироваться от 
столичных прихотей, ставлен-
ников и жить «для себя». Имен-
но этими соображениями про-
диктованы и последние новости 
по теме: недельной давности об-
ращение Одесского облсовета к 
руководству Украины с прось-
бой о разделении полномочий 
между правительством и мест-
ной властью и аналогичные ини-
циативы Кировоградского, Жи-
томирского, Черкасского и Ки-
евского областных советов, выд-
винутые в течение последних 5  
месяцев.

Следует сразу оговориться, 
что в обращениях облсоветов нет 
никаких признаков «сепаратиз-
ма» и «федерализации», посколь-
ку за них голосовали как раз мест-
ные депутаты от системных поли-
тических сил, включая и фракции 
Блока Петра Порошенко, а значит 
— и стоящие за ними бизнесмены. 
Да и сами эти области, в отличие 
от Донбасса, никак нельзя отне-
сти к таким, где население жаждет 
реальной независимости, скорее, 
наоборот. И потому депутатские 
инициативы — это своего рода 
официальное приглашение пре-
зидента к диалогу по поводу пред-
стоящей децентрализации и зало-
женных в ней диспропорций. По-
скольку всем им, внимательно 
прочитавшим почти два года на-
зад предложенные президентом 
поправки к конституции, уже по-
нятно, что под «децентрализа-
цией» кроется еще большая фак-
тическая зависимость персональ-
но от Порошенко, прикрытая ис-
ключительно церемониальными 
новыми свободами, которые 
сложно монетизировать. Пока са-
мым смелым, почти революцион-
ным требованием к Порошенко 
от региональных элит является 
введение выборности губернато-
ров. Пока региональные элиты 
только нижайше просят Поро-
шенко, несмотря ни на что значи-
тельно укрепившего свой адми-
нистративный ресурс. Открытым 
остается вопрос, как они отреаги-
руют, если Порошенко не обратит 
на них внимания, а также в случае 
заметного ухудшения социально-
экономической ситуации в регио-
нах. Не исключено, что именно 
тогда на Украине явочным поряд-
ком начнется реальная федерали-
зация. 

Ариадна Рокоссовская 

С
амые масштабные во-
енные учения с 1989 
года стартуют в Поль-
ше с высадки в городе 
Торунь 2-тысячного 

американско-польско-британско-
го десанта. «Анаконда-2016» под-
готовлена в соответствии со стан-
дартами НАТО и призвана проде-
монстрировать слаженность ра-
боты альянса, быстроту реагиро-
вания и способность к стратегиче-
скому сдерживанию условного 
противника в стране, граничащей 
с Россией. 

 «Продолжать нагнетать напря-
женность вдоль российских гра-
ниц», — такова, по мнению заме-
стителя министра иностранных 

дел России Алексея Мешкова, цель 
учений НАТО, проходящих в Поль-
ше и Литве. «Убеждены, что все эти 
учения несут в себе серьезный де-
стабилизирующий заряд», — цити-
рует высокопоставленного дипло-
мата агентство РИА Новости. В 
граничащей с РФ Польше на фоне 
недружественной риторики поль-
ских властей, открыто называю-

щих Россию возможным против-
ником, отрабатывают ответ на аг-
рессию вымышленных государств 
«Ботния», «Торрике» и «Линдсей». 
Более 30 тысяч военнослужащих, 
2900 единиц военной техники, 105 
самолетов и вертолетов и 12 кора-
блей из 18 государств — членов 
НАТО и пяти стран-партнеров — та-
ков масштаб учений, которые в 

Польше называют самыми круп-
ными с 1989 года. 

Координатор учений генерал 
Марек Томашицки поясняет: 
«Учения отрабатывают ситуа-
цию перед началом конфликта. 
Конечная цель заключается в 
том, чтобы добиться «сыгранно-
сти» национального и натовско-
го командования, а также нацио-
нальных вооруженных сил и по-
дразделений НАТО в рамках сов-
местной оборонительной опера-
ции, и проверить себя в роли при-
нимающей страны». По словам 
Томашицкого, на которого ссы-
лается местное издание Dziennik, 
самая сложная и важная с опера-
тивной точки зрения часть уче-
ний будет скрыта от глаз широ-
кой общественности. «Это спо-
собность планировать, коорди-
нировать, ставить задачи, прово-
дить разведку и проверять», — 
сказал он. «Впервые мы будем от-
рабатывать «рассеивание» и пе-
редачу полномочий, в данном 
случае — командованию сухопут-
ных войск штаба НАТО в Измире, 
и принятие полномочий этим ко-

мандованием и командованием 
корпуса НАТО «Север—Восток» в 
польском городе Щецин», — поя-
снил Томашицки. 

Учения продлятся до 17 июня, 
но, как заявил глава Бюро нацио-
нальной безопасности Польши 
Павел Солох, часть военных и 
техники останутся на террито-
рии Польши после завершения 
«Анаконды». «На территории 
Польши сейчас находятся более 
десяти тысяч американских во-
еннослужащих, и те, кто ездит по 
стране, могли заметить колонны 
американской военной техники. 
Часть из них после учений оста-
нется в Польше. Мы предлагаем — 
и кажется, что на этот счет есть 
консенсус, — чтобы на террито-
рии Польши находилось коман-
дование международной диви-
зии, то есть то, которое коорди-
нировало бы действия сил, ди-
слоцированных в балтийских го-
сударствах», — сказал Солох в 
эфире радио RDC. 

Оставляя проход «только танкам», 
НАТО все больше нагнетает обста-
новку у границ РФ.

Так будет выглядеть новый 
Нобелевский центр в Стокгольме, 
если горожане не добьются запре-
та на его строительство.

Акцент

 Часть американских военных 
и техники останутся в Польше 
после завершения учений

Подробности В Польше стартуют мощные учения НАТО

Жало «Анаконды» 

Пять интересных фактов 
о Нобелевской премии 
www.rg.ru/art/1030693

Машину «монарха» 
полицейские регу-
лярно забирают 
на штрафстоянку, 
но налоги Украине 
он не платит

Роль России в деле 
восстановления 
Пальмиры 
очень важна

БЕЗОПАСНОСТЬ

ВСЕ ПОД КОНТРОЛЕМ
Сразу две международные инспекции проведут на этой 

неделе российские военные.  Об этом «РГ» сообщил на-

чальник Национального центра РФ по уменьшению ядер-

ной опасности Сергей Рыжков.

Первая группа отправилась в Польшу, где в рамках Вен-

ского документа 2011 года о мерах укрепления доверия и 

безопасности наши офицеры проверят ход учения «Ана-

конда 2016». Цель такого контроля — убедиться, что ма-

невры местной армии и ее союзников не угрожают сосед-

ним с Польшей государствам, а по численности привлека-

емой техники и личного состава не превышают заявлен-

ные ранее масштабы.  В общей сложности под  нынеш-

нюю проверку в Польше попадает район площадью 18 

тыс. кв. км. Так что наши инспекторы при необходимости 

смогут поработать не только на этом учении, но и посе-

тить другие полигоны и гарнизоны соседнего с Россией 

государства.

Другая инспекционная группа пролетит на самолете на-

блюдения Ан-30Б над некоторыми районами Венгрии и 

Румынии. Контроль, предусматривающий аэрофотосъ-

емку с воздуха, санкционирован международным догово-

ром «Открытое небо».  Маршрут инспекции определен 

заранее, также как точки временного базирования «Анто-

нова» и дальность его перелетов. 

В Венгрии наш самолет стартует с аэродрома Кечкемет и 

пройдет не более 860 км. В Румынии для российского Ан-

30Б определили стоянку на аэродроме Бухарест/Отопе-

ни, а дальность его маршрута ограничили 900 км. 

Подготовил Юрий Гаврилов
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МЕЖДУ ТЕМ
«Россия не строит планов нападения на Польшу, а заявления 
о подобных намерениях абсурдны», заявил постпред РФ при НАТО 
Александр Грушко. По словам дипломата, недавно генсек НАТО 
посетил Польшу, «и во время его визита польская сторона делала
заявления, что, мол, теперь Россия знает, что атака на Польшу — 
это атака на НАТО. Но это полный абсурд, они обсуждают 
несуществующую проблему. Нет никаких планов атаки на Поль-
шу».
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КНИГИ

Леонид 
Юзефович 
получил
премию 

«НАЦБЕСТ» 
НА «ЗИМНЕЙ 
ДОРОГЕ»

Алексей Васильев

В ПЕТЕРБУРГЕ вручили ежегод-
ную литературную премию «На-
циональный бестселлер». В этом 
году она досталась Леониду Юзе-
фовичу за документальный ро-
ман «Зимняя дорога».

Юзефович повествует о мало-
известном эпизоде Гражданской 
войны — походе отряда бывшего 
царского генерала Анатолия Пе-
пеляева на Якутск в 1922 и его 
противостоянии с красным ко-
мандиром Иваном Стродом.  Это 
рассказ о людях, оказавшихся 
врагами, но не потерявших ни 
чести, ни благородства в услови-
ях сибирской зимы и братоубий-
ственной войны.

Победителя определило Ма-
лое жюри: худрук БДТ Андрей 
Могучий, режиссер Константин 
Бронзит, художник Марина 
Алексеева, поэт и музыкант 
Олег Груз, учитель Сергей Вол-
ков и лауреат «Нацбеста» 2015 
года Сергей Носов. Возглавила 
жюри президент Союза охраны 
психического здоровья Наталья 
Треушникова —  но ей не при-
шлось воспользоваться правом 
голоса (как бывает при «ни-
чьей»).

В шорт-лист премии вошло 
пять книг вместо шести, три из 
них — документальные. Среди 
претендентов также были Аглая 
Топорова со сборником журна-
листских очерков «Украина 
трех революций» о событиях 
2013—2014 годов и роман каза-
ха Ильдара Сатарова «Транзит 
Сайгон — Алматы» о судьбе 
вьетнамского иммигранта в Ка-
захстане.  Плюс -  «Автохтоны» 
Марии Галиной и «Очередь» 
Михаила Однобибла - кафкиан-
ская фантазия на тему поздне-
советского быта. В итоге один 
голос достался «Автохтонам» 
(Бронзит), два — «Очереди» 
(Алексеева и Волков), три — 
«Зимней дороге» (Могучий, Но-
сов, Груз).

Музыка В Москве выступит оркестр Российско-немецкой
музыкальной академии под управлением Валерия Гергиева

Любовь без санкций

Ирина Муравьева

9 
июня в Большом зале 
консерватории выступит 
симфонический оркестр 
молодых музыкантов 
России и Германии, со-

зданный на базе Российско-не-
мецкой музыкальной академии, 
которой руководит Валерий Гер-
гиев. В программе — российская 
премьера сочинения Владимира 
Тарнопольского Tabula Russia 
(2015), Третий фортепианный 
концерт Сергея Прокофьева (со-
лист — Бехзод Абдураимов), 
«Жизнь героя» Рихарда Штрауса. 

Подробнее о проекте расска-
зала исполнительный директор 
Академии Татьяна Рексрот:

Как складывается контакт у му-
зыкантов? Ощущается разница и 
преимущества школ? 
ТАТЬЯНА РЕКСРОТ: В оркестре Академии 
собраны солисты оркестров, и по-
началу соединение их в камерных 
программах было очень чувстви-
тельным. Например, немецкие му-
зыканты говорили русским колле-
гам: как вы играете Бетховена? 
Это же не Бетховен, это вы сами 
сочиняете! Не надо, когда написа-
на половинка, играть четверть, по-
том делать паузу. А русские музы-
канты отвечали: это все ваш не-
мецкий педантизм, а в музыке 
есть живая душа! Но когда они са-
дятся в оркестр, уже невозможно 

представить, кто здесь русский, 
кто немец — это один оркестр. В 
этом году было принято соглаше-
ние между министрами иностран-
ных дел наших стран организо-
вать Год молодежных перекрест-
ных обменов, и это дало нам воз-
можность увеличить состав орке-
стра. В прошлом году мы играли в 
Петербурге «Шехеразаду» соста-
вом в 90 человек, а в этом году в 
Москву приедут уже 105 музы-
кантов.

Как возникла сама идея Россий-
ско-немецкой музыкальной ака-
демии?
ТАТЬЯНА РЕКСРОТ: Мы создали Акаде-
мию в 2013 году как образова-
тельный и концертный проект, 
объединяющий молодых музы-
кантов от 18 до 25 лет из немец-
ких и российских оркестров. В 
Германии каждый крупный ор-
кестр — Берлинской филармо-
нии, Гевандхауза, Баварского 

радио, имеет своих стажеров 
(академистов). В стажерскую 
группу Берлинских филармони-
ков, например, входят восемь 
человек, которые попадают туда 
по огромному конкурсу на два 
года. Это лучшие из лучших, и 
они играют в нашем оркестре. К 
нам пришли также молодые со-
листы оркестра Баварского ра-
дио, из Гамбургской оперы, Ге-
вандхауза, Мариинского театра. 
А начинали мы с небольших ка-
мерных проектов. Выступили 
впервые в 2014 году на «Звездах 
Белых ночей», исполнив произ-
ведения нововенской школы, 
«Октет» Феликса Мендельсона и 
«Септет» (1927) Гавриила Попо-
ва. Играем мы и другие интере-
снейшие произведения. В прош-
лом году, например, исполнили 
увертюру Con Brio современно-
го немецкого композитора Йор-
га Видмана, а в этом году пред-
ставим Tabula Russia Владимира 

Тарнопольского. Все наши про-
граммы исполняются в России и 
в Германии. А поскольку этот 
проект образовательный, мы с 
Гергиевым решили, что музы-
канты должны репетировать под 
присмотром какого-нибудь вы-
дающегося педагога. Мы собира-
ем их на репетиционную сессию 
на три-четыре дня в Мариин-
ском театре или в Германии. В 
прошлом ноябре, например, 
группа солистов Мариинского 
театра приезжала в Берлин, где с 
ними занимался Клаус Тунеман, 
знаменитый фаготист, которого 
в Германии называют «Фагот 
Гот». Программу, подготовлен-
ную с ним, играли в Касселе и в 
Мюнхене на фестивале Гергиева. 
Большой проект был у нас на ны-
нешнем Пасхальном фестивале, 
когда мы прокатили музыкантов 
по маршруту Мурманск—Мо-
сква—Белгород. Исполняли Боль-
шой септет Бетховена, который 
репетировал с коллективом ле-
гендарный концертмейстер аль-
тов Берлинской филармонии 
Уилфрид Штелле. И Валерий Гер-
гиев тоже с удовольствием репе-
тирует с молодыми музыканта-
ми, буквально бежит к ним и 
всегда говорит: «Я им много от-
даю, но я-то от них столько же 
получаю!» 

Политическая ситуация сильно 
влияет на развитие проекта? 

ТАТЬЯНА РЕКСРОТ: Да, все складыва-
ется непросто. Именно поэтому 
проект Академии важен для нас 
еще в чисто человеческом аспек-
те. Хотелось бы, чтобы молодежь 
наших стран не разобщалась, 
чтобы они знали о жизни друг 
друга не по той информации, ко-
торую получают по радио и теле-
видению, а видели сами, как жи-
вут люди в России и в Германии, 
имели собственное представле-
ние о том, кто есть кто. В прош-
лом году мы собирались в Петер-
бурге на репетиции, и оказалось, 
что почти все немецкие музыкан-
ты приехали в Россию впервые. 
Эти ребята были довольно силь-
но ангажированы, поскольку в 
Германии существует серьезный 
антирусский напор, но вдруг они 
с удовольствием стали включать-
ся в российскую жизнь, напиты-
ваться ее энергией, удивляться, 
интересоваться, узнавать. А ведь 
эти ребята—  немецкая музыкаль-
ная элита. Нам очень важно, что 
именно они понесут дальше в 
свои крупные оркестры. Но могу 
сказать, что за все три года рабо-
ты нашей Академии не было ни 
одного случая, чтобы кто-то от-
казался от нашего приглашения и 
не ответил мне так: «Когда? Ска-
жите когда? Я возьму в своей ака-
демии отпуск за свой счет!» 

Акцент

 В оркестре уже невозможно 
представить, кто здесь 
русский, кто немец — 
это один оркестр

ВЫСТАВКА В Манеже показывают работы Саши Пироговой

Танцеслово и другие «Фокусы»
Жанна Васильева

М
олодо-зелено — это точно 
не про них. Новое поко-
ление молодых тридца-

тилетних впечатляет зрелостью, 
хорошим образованием и само-
стоятельностью поиска. Выстав-
ка «Фокусы» Саши Пироговой в 
Манеже, которая представлена в 
рамках цикла «Отцы и дети» 
(совместно с галереей «Три-
умф») — тому подтверждение. 

За плечами художницы кроме 
математической школы и физфа-
ка МГУ (2010), Школы им. Род-
ченко (2014) и девяти лет заня-
тий contemporary dance еще и вы-
ход в лонг-лист Премии Кандин-
ского (2013, номинация «Моло-
дой художник. Проект года»), 
премия «Инновация» (2014, но-
минация «Новая генерация»). Я 
стала ее фанатом в тот момент, 
когда посмотрела «Библимлен». 
«Библимлен» — это сокращенно 
название станции метро «Библи-
отека имени Ленина» и старого 
названия библиотеки. Название 
это по-прежнему живо для ху-
дожницы. 

Проект - не о метро, а о библи-
отеке. Точнее, о ее пространстве, 
выстроенном геометрией ящи-
ков из каталогов, книжных стел-
лажей, читальных залов со стола-
ми с железными настольными 
лампами. Библиотеки, особенно 
с традицией, сегодня одно из лю-
бимых пространств, которые ос-
ваивают современные художни-
ки. Можно вспомнить, к примеру, 
расчисленные интерьеры ста-
ринных библиотек разных стран 
мира, которые каталогизирует в 
фотографиях блистательная Кан-
дида Хёфер. Насколько стериль-
ны, идеальны и свободны от лю-
дей библиотеки у Хёфер, на-
столько у Саши Пироговой мир 
«Библимлена» обитаем, странен, 
подвижен, полон страстей и фе-
тишей. Это мир, который осваи-
вался… танцем. 

Та относительно давняя рабо-
та построена на контрастах — не-
подвижности, «пришпиленно-
сти» к столу человека читающего 
— и пластикой движения. Между 
рациональностью пространства 
и иррациональностью страстей. 
«Библимлен» заставлял вспом-
нить экспрессивную пластику 
Пины Бауш, ее танцтеатр в Вуп-
пертале, превращавший про-
странство под эстакадами, мо-
стами, на улицах и площадях — в 
сценическое. 

Зато нынешняя работа «Оче-
редь», где в роли саунд-трека чи-
таются фрагменты одноименно-
го романа Владимира Сорокина, 
похоже, предлагает вспомнить 
Институт живого слова, основан-
ный в Петрограде 1918 года и 
возрождавшийий в голодном за-
мерзшем городе эллинские тра-
диции синкретического слова, 
где жест, музыка, эпос существо-
вали нераздельно. Впрочем, ро-

ман «Очередь» не эпос, а актеры 
в перформансе Саши Пироговой 
не хор. Скорее — строй, из которо-
го связывается, сплетается целое 
— ансамбль. Из романа Сорокина 
художница, по ее признанию, вы-
бирала фрагменты текста, никак 
не отсылающие к конкретике 
эпохи дефицита и заката СССР. 
«Мне кажется, поток выбранного 
текста передает состояние ожи-
дания, ощущение зависания и от-
сутствия выхода из этого, — гово-
рит художница. — Мне было инте-
ресно, как человек на это реаги-
рует, как развиваются отноше-
ния в этой ситуации…».

Тем не менее тема античности 
неожиданно возникает, но уже в 
названии другой работы «Агон», 
буквально — состязания. Древ-
негреческое название вроде бы 
контрастирует со стерильным 
холодным залом, похожим разом 
и на цех, и на операционную, и на 
гимнастический зал. Четверо 

мужчин в спортивной одежде вы-
полняют тут разминку, рукопо-
жатия, силовые упражнения и 
имитируют музыкальные высту-
пления. Каждый раз зажигаю-
щийся резко фонарь и звук сире-
ны обозначают финал раунда, и… 
один из выступающих победно 
вздымает руки. Но кто именно 
победит — не предсказать, удача, 
похоже, зависит от лотереи. Че-
тыре раунда для автора соотно-
сятся с четырьмя видами дея-
тельности, где соревнование идет 
не на шутку, — с политикой, ме-
диа, религией и искусством. «Для 
меня важно, что соревнование 
бессмысленно, а победитель 
определяет случайно», — говорит 
Саша. 

Пластическая красота движе-
ний гимнастов контрастирует с 

механистичностью процесса, 
образ античного состязания — с 
индустриальным антуражем. Ка-
жется, подобный контраст уже 
обыгрывался — в эпоху, когда 
искусство движения изучали те-
оретики Государственной акаде-
м и и  х уд о ж е ст в е н н ы х  н ау к 
(ГАХН), вице-президентом кото-
рой был философ Густав Шпет. 
Тогда попытка совместить танце-
вальную пластику, театральные 
эксперименты и ритм машинно-
го производства казалась проло-
гом к созданию нового совершен-
ного человека. Такого, в котором 
чувственность тела и «хитрость 
разума» найдут гармонию. Чуть 
меньше века спустя повторение 
пластического сюжета выглядит 
— нет, не фарсом, скорее — ритуа-
лом, не обманывающим никого.

О нереализованной утопии, 
по-видимому, и проект Rundling, 
названный по имени района в 
Лейпциге, с домом-кольцом, об-
нимающим двор, в который ве-
дут четыре прохода. В Лейпциге 
Саша Пирогова работала в арт-
резиденции. Конструктивист-
ское здание времен Баухауза на 
видео превращается в образ мед-
ленной карусели или… круговой 
панорамы, где надежды сменяют 
разочарования, далее — по кругу. 
Вместо маркера времени — фи-
гурка автора-персонажа, оказы-
вающегося в разных местах. 

Но при всем том и «Очередь», 
и Rundling, и «Агон» оставляют 
пространство для «вдоха» и дви-
жения. Может, потому, что, как 
признается художница, язык 
танца привлекает абстрактно-
стью. Может, тем, что автор пере-
брасывает мостики к давним тра-
дициям эвритмии, танцеслова, 
вдохновших плясуний в легких 
хитонах, выступавших перед 
мерзшими зрителями в шубах. А 
может, дело в том, что движение 
неостановимо, как жизнь? И в 
этом главный фокус в «Фоку-
сах»?

Саша Пирогова перебрасывает 
мостики от современного танца
к традициям танцеслова 
и Пины Бауш.

СОБЫТИЕ 
В Пушкинский день 
завершился книжный 
фестиваль 
«Красная площадь» 

Начинается 
земля, 
как известно, 
от Кремля

Анастасия Скорондаева

ВСЕ когда-нибудь заканчивается. И даже праздники ли-
тературы не могут длиться вечно. 

Четырехдневный книжный фестиваль «Красная пло-
щадь» завершился в Пушкинский день — в день рождения 
поэта концертом Большого театра «Пушкин гала». Те-
перь на этом пиршестве книгочеев встретимся через год.

А начался последний день фестиваля с визита пред-
седателя Госдумы Сергея Нарышкина. «Прежде всего 
хочу поздравить вас с Днем русского языка — с Пуш-
кинским днем России, — обратился он к собравшимся 
читателям. — Хочу поприветствовать всех, кто пришел 
сюда, в самое сердце страны, на большой книжный фе-
стиваль, который второй раз проходит у стен Кремля. 
Здесь — и новинки современной литературы, и вновь 
изданные классические произведения. И, конечно, пре-
красно исполненные образцы книжной продукции, в 
которую вложили душу не только их авторы, но и ху-
дожники, и полиграфисты. Каждая из книг ждет своего 
читателя. И, я уверен, каждый читатель тоже найдет 
книгу по себе. Пусть наш книжный фестиваль на Кра-
сной площади с ка-
ждым годом обрета-
ет новых поклонни-
ков». 

Затем Сергей На-
рышкин прочитал 
известные строки из 
стихотворения Алек-
сандра Пушкина 
«Клеветникам Рос-
сии». И вместе с гла-
вой Роспечати Миха-
илом Сеславинским 
и советником президента по культуре Владимиром Тол-
стым наградил финалистов конкурса чтецов «Живая 
классика». 

Михаил Сеславинский заметил, что конкурс юных 
чтецов «Живая классика», в котором принимают учас-
тие школьники не только из России, но из 80 стран мира, 
стал хорошей традицией. «Два — два с половиной милли-
она школьников читают на русском, участвуя в конкур-
се: от состязаний чтецов в школьных классах и до фи-
нальных чтений, сначала в «Артеке», а потом здесь, на 
Красной площади. Сегодня шестерым победителям кон-
курса 2016 года мы вручим знаки лауреатов», — сказал 
Михаил Вадимович.

Из рук Владимира Толстого и Сергея Нарышкина на-
грады получили Александр Ким, София Селезнева, Ари-
на Коноплева, Александр Эненберг, Арина Дунаева и 
Алексей Семенов. Арина Дунаева, получив награду, в от-
вет подарила председателю Госдумы пресс-папье и па-
мятную медаль конкурса «Живая классика». 

Закончилось награждение пополнением полки «Кни-
ги моей жизни», на которую Сергей Нарышкин поставил 
томик стихов Александра Сергеевича с экслибрисом, по-
священным Пушкинскому дню. Экслибрис был специ-
ально создан художниками к 6 июня этого года.

Ложку дегтя по традиции вносит погода — дождь отче-
го-то любит посещать книжные события. Вдохновить пи-
сателей на лирические строки, видимо, желает. 

Вениамин Смехов в цилиндре и актеры Театра на Та-
ганке разгоняли тучи рифмами Владимира Маяковского 
— они показали на Главной сцене спектакль «Флейта-по-
звоночник». 

Марина Степнова рассказала, что работает над но-
вым историческим романом, а еще призналась, что быть 
писателем - все равно что «стоять голышом на табуретке 
и пытаться втянуть живот». Дмитрий Глуховский скром-
но признался, что ему нужны экранизации, чтобы «за-
хватить всю галактику сразу». Ревностный популяриза-
тор науки Ася Казанцева живо и нескучно выступила с 
лекцией о ВИЧ. Поэт Андрей Дементьев собрал аншлаг 
еще до того, как вышел к читателям.

Детская писательница Ирина Краева прочитала свои 
короткие рассказы, продемонстрировав, как нужно го-
ворить с детьми, чтобы у них «мозг разгибался». 

Детям на этом фестивале было слаще всего. Они валя-
лись на мягких пуфиках, тусовались часы напролет в го-
родке для творчества и интеллектуальных игр «Хоббите-
ка», читали книги, слушали писателей, в конце концов — 
пряники разукрашивали...

Пушкинский день гремел стихами поэта с Главной 
сцены — их читали дети... «Евгений Онегин» явился на 
площади в постановке Мастерской Дмитрия Брусники-
на. А детский писатель Юрий Нечипоренко презентовал 
рукопись «Плыви, силач», посвященную юным годам 
Пушкина.

Книжный фестиваль «Красная площадь» еще раз до-
казал, что формат такого литературного праздника, со-
четающего в себе и театральные постановки, и концер-
ты, и даже дискотеку, — для продвижения чтения найден 
удачно.  Издатели не успевали подвозить книги — расхва-
тывали все.  

И да, здесь, на Красной площади, потрясающие зака-
ты. Закаты, книги и читатели...  С ними не хочется про-
щаться, а потому — до встречи через год!

Председатель Государственной Думы Сергей Нарышкин 
и глава Роспечати Михаил Сеславинский на фестивале 
«Красная площадь».

В оркестре Академии — лучшие 
из лучших молодых исполнителей 
Германии и России.

2 500 000 школьни-
ков из 80 стран 
мира читают на рус-
ском, участвуя 
в конкурсе
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Ушел из жизни 
Алексей 
Жарков

ЩЕДРЫЙ 
ТАЛАНТ

Иван Владимиров

УШЕЛ из жизни замечательный 
актер Алексей Дмитриевич Жар-
ков. 27 марта ему исполнилось 
68 лет. Народный артист России 
(1994), кавалер ордена Дружбы 
(1998), Жарков снялся в более 
чем 130 фильмах. 

Его роли, даже сыгранные в 
эпизодах, никогда не были «про-
ходными» работами. Его герои, 
будь то старшина из «Торпедо-
носцев», следователь из фильма 
«Мой друг Иван Лапшин», офи-
циант из «Прохиндиады», груз-
чик из «Парада планет» или важ-
ный генерал из картины «Сны», 
врезались в память. Прежде все-
го узнаваемостью, выразитель-
ной точностью характеристик. 
Не зря его ценили и приглашали 
в свои фильмы такие разные ре-
жиссеры, как  Вадим Абдраши-
тов и Алексей Герман-старший, 
Карен Шахназаров и Иржи Мен-
цель, Алла Сурикова и Семен 
Аранович, Владимир Бортко и 
Станислав Говорухин… 

Алексей Жарков был талан-
тливым актером с очень хоро-
шей школой. В сыгранных им 
персонажей зрители будут всма-
триваться вновь и вновь, пыта-
ясь открыть спрятанный в них 
секрет времени и характеров. 

Похороны Алексея Дмитрие-
вича состоятся 7 июня в подмо-
сковном Наро-Фоминске.

Алексей Жарков сыграл в более 
чем 130 фильмах. 
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МЕГАПОЛИС  Первым 
фестивалем московского 
лета станет 
«Наш продукт» 

Хлебное место 

Любовь Проценко

ЛЕТО в Москве — традиционное время фестивалей. Напо-
минанием об этом открыл вчера  заседание президиума 
столичного правительства мэр Сергей Собянин. Первым, 
по его словам, стартует фестиваль «Наш продукт», кото-
рый пройдет с 9 по 19 июня и откроет цикл городских 
праздников на пешеходных улицах и в парках столицы.

Чем он порадует москвичей и гостей города? 
— Культурная программа познакомит гостей фестива-

ля с историей повседневной жизни и быта Москвы, рас-
скажет, как развивалась она в ХII—ХVIII столетиях, помо-
жет проникнуться духом традиционного московского 
гостеприимства, — рассказал руководитель департамен-
та торговли и услуг Алексей Немерюк. — Пройдет фести-
валь на 33 площадках, 22 из которых разместятся в цен-
тре Москвы, а 11 — в других округах. В общей сложности 
на них будут работать 289 шале — торговых, общепита и 
анимационных. 

Для участия в фестивале уже получено более 300 зая-
вок от предпринимателей. Причем не только из столицы, 
но и различных областей России — Томской, Ивановской, 
Тамбовской, Липецкой, Владимирской, Тульской, Воло-
годской, Калужской и других. Регионы представят свою 
продукцию на окружных площадках. Но главные собы-
тия развернутся в центре города. Так, площадка «Мясной 
ряд» будет работать на площади Революции. Здесь мож-
но будет не только попробовать мясные блюда, приго-
товленные по древним рецептам, но и самим научиться 
готовить их в мастер-классах шеф- поваров лучших ре-
сторанов столицы. Площадка «Молочная слобода» раз-
местится в Климентовском переулке, где исторически 
велась торговля молочными продуктами. На ярмарке 
«Хлебное место» на Тверской площади посетителей нау-
чат различать зерна и молоть их каменными жерновами, 
как в старину. 

Можно будет купить и знаменитые русские товары. 
Оренбургские пуховые платки, елецкие кружева, туль-
ские пряники, вологодское масло и другие. А из экзоти-
ки, к примеру, более 100 наименований редких этниче-
ских музыкальных инструментов, таких как варганы, ке-
рамические окарины и свистульки, авторские флейты и 
поющие чаши. 

На Манежной площади раскинется «Азбука ремесел», 
с символическим алфавитом, каждая из букв которого 
будет первой в названии какого-то традиционного рус-
ского ремесла. Особо полюбившиеся ремесла здесь же 
можно будет освоить. А чтобы изучить традиционно 
женские ремесла, придется отправиться на Кузнецкий 
Мост, в «Царство женщин», посвященное слабой полови-
не XVI века. 

На Страстном бульваре появятся «Богатыри от сохи» 
с копиями 1:1 трех древнерусских бревенчатых постро-
ек. Новгородский купец Садко привезет свои товары 
прямо в центр столицы: Тверской бульвар превратится в 
былинную пристань. Цветной бульвар станет на время 
богатырской заставой, Сретенский — женщин-воитель-
ниц. Работать площадки будут в будни с 12.00 до 21.00, в 
выходные — с 11.00 до 22.00. Вход везде бесплатный. Под-
робнее узнать о событиях «Нашего продукта» можно на 
его официальном сайте www.mos.ru/nashprodukt.

 СЛЕДСТВИЕ Секретарь суда жестоко расправилась 
со своими обидчиками

Месть за надругательство?
Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

К
уйбышевский районный 
суд Омска принял решение 
об аресте 32-летней омич-

ки. Секретарь Первомайского 
районного суда подозревается в 
жестокой расправе над тремя 
знакомыми. 

Правоохранительным орга-
нам удалось раскрыть тяжкое 
преступление, случившееся в Ом-
ске в минувшие выходные. В суб-
боту четвертого июня, около че-
тырех часов утра в малосемейке 
на улице Бородина произошел 
сильный пожар. Прибывшим на 
место спасателям пришлось 
срочно эвакуировать жильцов 
дома — дым валил прямо в подъ-
езд. После того, как возгорание 
удалось ликвидировать, пожар-
ные обнаружили в одной из ком-
нат тела трех человек. Выясни-
лось, что в огне погибли 24-лет-
ний сотрудник вневедомствен-
ной охраны, снимавший в данном 
доме жилье и два его одноклас-
сника. Первоначальная версия о 
том, что приятели злоупотребили 
спиртным и не затушили сигаре-
ту отпала практически сразу. Вер-
сия о неисправной проводке тоже 
не подтвердилась. По данным эк-
спертов, очаг возгорания нахо-
дился в самом центре комнаты. 

— Во время осмотра места про-
исшествия на телах молодых лю-
дей были обнаружены ножевые 
ранения, которые и стали причи-
ной их смерти, — сообщила «РГ» 

старший помощник руководите-
ля СУ СКР по Омской области Ла-
риса Болдинова. — По данному 
факту было возбуждено уголов-
ное дело по статье 105 УК РФ — 
(Убийство двух и более лиц).

— В ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий полицейские 
установили, что к убийству муж-
чин причастна их 32-летняя зна-
комая, — сообщил «РГ» предста-
витель пресс-службы УМВД Рос-
сии по Омской области Алексей 
Командыков.

Жильцы дома видели, что в 
тот вечер в обществе нетрезвых 
мужчин была одна дама. Как ста-
ло известно, подозреваемая про-
живала по-соседству с погибшим 
сотрудником вневедомственной 
охраны — на одной лестничной 
клетке. Они были хорошо знако-
мы между собой, поэтому когда к 
парню приехали в гости его дру-
зья-одноклассники, соседка лег-
ко согласилась составить им ком-
панию. Был выходной и приятели 
решили как следует отдохнуть. 
По словам очевидцев, шумное за-

столье продолжалось до глубо-
кой ночи. А закончилось — поно-
жовщиной и пожаром.

После задержания омичка, ко-
торая до сих пор находилась в со-
стоянии алкогольного опьянения, 
призналась в содеянном. По ее 
словам, приятели специально под-
мешали ей что-то в спиртное. Те-
ряя сознание, она почувствовала, 
что мужчины начали ее раздевать. 
А когда очнулась — поняла, что они 
воспользовались ее беспомощ-
ным состоянием и надругались 
над ней.

По словам задержанной, она 
решила отомстить обидчикам, 
сходила за ножом и нанесла спя-
щим несколько смертельных но-
жевых ранений. Убедившись, что 
они не подают признаков жизни, 
дама попыталась скрыть следы 
преступления. Аккуратно сложи-
ла вещи погибших в стопку, обли-
ла их ацетоном, подожгла комна-
ту и скрылась.

Однако во время допроса 
омичка изменила показания и 
стала отрицать свою причаст-

ность к содеянному. Она вообще 
отказалась от дачи показаний. Но 
Куйбышевский районный суд 
счел доводы следствия убедитель-
ными и избрал обвиняемой меру 
пресечения в виду заключения 
под стражу сроком на два месяца.

Как стало известно, задержан-
ная — юрист по образованию, вы-
пускница Международного ин-
ститута экономики и права. 
Правда, окончила вуз она заочно. 
Ранее подозреваемая трудилась в 
Кировском районном суде, но по-
том уволилась по неизвестным 
причинам и долгое время не ра-
ботала по специальности. Этим 
летом омичка решила попытать-
ся изменить свою жизнь и вновь 
вернуться в профессию. Женщи-
на была в разводе и одна воспи-
тывала дочь-школьницу.

— Действительно, наша со-
трудница была задержана, — со-
общил «РГ» председатель Перво-
майского районного суда Владис-
лав Котунов. — Только она прора-
ботала в Первомайском район-
ном суде всего 10 дней. В конце 
мая прошла положенный кон-
курс и была принята в канцеля-
рию секретарем. Никаких пре-
тензий к ее работе не было. Мы ее 
даже узнать толком не успели. 
Все документы были в порядке. 
Теперь контакт с ней, естествен-
но, будет расторгнут.

Следователи выясняют все 
обстоятельства этого чудовищ-
ного преступления. Назначен ряд 
судебно-медицинских экпертиз, 
опрашиваются свидетели. 

ЧП В Бельгии произошла крупная железнодорожная 
катастрофа

Таран в тумане

СТРОИТЕЛЬСТВО  В Подмосковье отменят жилье на первых этажах  

Поднимайтесь выше 
Ирина Рыбникова  

К
вартиры на первых этажах 
в Подмосковье больше 
строить не будут. Власти 

подготовили поправки в регио-
нальные нормативы градострои-
т е л ь н о г о  п р о е к т и р о в а н и я 
(РНГП), отменяющие практику 
размещения квартир на первых 
этажах многоэтажных домов. 

Место жилья займут объекты 
социальной инфраструктуры: 
МФЦ, дома быта, культурные, 
образовательные и медицинские 
центры, коворкинги. «Эта нова-
ция призвана стимулировать 
развитие малого бизнеса и каче-
ственной инфраструктуры в жи-
лых микрорайонах, — отмечает 
зампред областного правитель-
ства Герман Елянюшкин.

Переселять жильцов с первых 
этажей никто не будет — поправ-
ки рассчитаны только на новое 
строительство и подлежащие ре-
конструкции дома выше трех 

этажей. Когда обновленные нор-
мы вступят в законную силу, все 
проекты строительства будут 
приниматься уже с распланиро-
ванными под нежилые объекты 
первыми этажами. Исключение, 
оставили для поселений со сло-
жившейся исторической за-
стройкой. Например, для Колом-
ны, Дмитрова или Клина, где 
центральные части города пред-
ставляют собой целостные архи-
тектурные ансамбли. В них сов-
ременные новостройки без пер-
вых этажей все равно органично 
не впишутся. 

Поправки власти подготови-
ли не кулуарно, а с привлечени-
ем девелоперов, которых пригла-
сили обсудить нововведения на 
заседание ассоциации застрой-
щиков Московской области. 
Надо сказать, что не всем эк-
спертам поправки пришлись по 
душе. Так, президент ассоциации 
застройщиков Андрей Пучков 
считает, что сегодня рентабель-
ность девелоперских проектов в 
Подмосковье колеблется на 
уровне 8—12%, а полная потеря 
первых жилых этажей может 
снизить ее еще на 4%. «Причина 

— в низкой заполняемости нежи-
лых помещений. В области уже 
есть микрорайоны, где все пер-
вые этажи сдаются в аренду, при 
этом до 40% помещений в них 
пустуют», — отмечает Пучков. 
Поэтому застройщики готовы 
представить властям свои пред-
ложения по корректировке гра-
достроительных норм с альтер-
нативными расчетами и обосно-
ванием. 

«Подход к РНГП будет взве-
шенным, — пообещал Герман 
Елянюшкин. — Актуализация 
норм поможет разнообразить 
городскую инфраструктуру и 
прекратить практику строитель-
ства спальных районов. А нежи-
лые первые этажи должны стать 
для девелоперов не нагрузкой, а 
выгодным бизнесом. Ведь если 
раньше люди покупали только 
квадратные метры, то сейчас им 
нужно новое качество жизни, 
чтобы все  необходимое было в 
шаговой доступности от жилья».

Акцент

 Поправки подготовлены 
не кулуарно, а с привлечени-
ем девелоперов

Акцент

 Шумное застолье продолжа-
лось до глубокой ночи, 
а закончилось — 
поножовщиной и пожаром

Андрей Васильев 

В 
ночь на воскресенье в 
Бельгии недалеко от 
станции Сен-Жорж-
сюр-Мез пассажир-
ский поезд на полном 

ходу врезался в заднюю часть 
грузового поезда, состоявшего из 
30 вагонов с известняком. Два ва-

гона пассажирского поезда и зад-
ний вагон товарняка сошли с 
рельсов.

Погибли трое, включая маши-
ниста пассажирского поезда, и 
были ранены 10 человек. К сча-
стью, в этот час в поезде  на этом 
оживленном направлении было 
мало людей. В районе трагедии 
была крайне низкой видимость. 

По словам экспертов, возможно, 
сыграл свою роль туман. Другая 
версия заключается в том, что ка-
тастрофу спровоцировала мол-
ния, разбившая электроустанов-
ку перевода стрелок за несколько 
часов до столкновения. Бельгий-
ские поезда оснащены безопа-
сной системой торможения. Она 
предотвращает движение локо-

мотива, если машинист едет на 
красный свет. Следствие прове-
ряет исправность этой системы.
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  Видео с места происше-
ствия смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1267623

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ТПК «Камский сапропель» планирует деятельность по 
проведению биологической рекультивации и фиторемидиации 
почв с использованием комплексного органоминерального удо-
брения на основе сапропеля и растений-фитомелиорантов.

Намечаемая деятельность будет осуществляться в соответствии 
с проектом технической документации на технологию биологиче-
ской рекультивации и фиторемидиации почв с использованием 
комплексного органоминерального удобрения на основе сапропе-
ля и растений-фитомелиорантов непосредственно на территориях 
восстанавливаемых почв.

Заказчик: ООО ТПК «Камский сапропель», 423877, РТ, Тукаев-
ский район, Бетькинское сельское поселение, Производственная 
база ООО ТПК «Камский сапропель».

Предприятием разработано техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и материалы предвари-
тельной оценки воздействия по применению данной технологии 
на окружающую среду.

Исполнительным комитетом Тукаевского муниципального 
района после ознакомления c материалами оценки воздействия 
данной технологии на окружающую среду планируется проведе-
ние публичных общественных слушаний со всеми заинтересован-
ными лицами.

С проектной документацией и техническим заданием на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду и материалами 
предварительной оценки воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду можно ознакомиться в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресам: Республика 
Татарстан, Тукаевский район, Бетькинское сельское поселение, 
Производственная база ООО ТПК «Камский сапропель», здание 
административного корпуса, кабинет технического отдела, 
тел.: 8-917-866-14-01, Республика Татарстан., г. Набережные Чел-
ны, проспект Мусы Джалиля, д. 46, Палата имущественных и зе-
мельных отношений Тукаевского муниципального района, каби-
нет 305, тел.: 8-8552-70-17-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Забайкальского 
края;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Майкопского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Махачкалинского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя Мирненского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Ростовского-на-Дону гарни-

зонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 7 июля  2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Два первых вагона пассажирского 
поезда превратились в груду 
металла.

Информационное сообщение
Открытое акционерное общество «Архангельский целлюлоз-

но-бумажный комбинат», юридический адрес: 164900, Архан-
гельская обл., г. Новодвинск, ул. Мельникова, д. 1, информирует 
неопределенный круг лиц о проведении общественных слуша-
ний и обсуждений материалов проекта «Реконструкция секции 
№4 шлакозолоотвала ТЭС-1 ОАО «Архангельский ЦБК» по воп-
росу оценки воздействия на окружающую среду. Планируемый 
к реконструкции объект капстроительства предназначен для 
размещения золошлаковых материалов, образующихся в ре-
зультате деятельности ТЭС-1 ОАО «Архангельский ЦБК», рас-
положен на территории промышленной площадки ОАО «Архан-
гельский ЦБК».

В соответствии с постановлением главы муниципального об-
разования «Город Новодвинск» № 9 от 31.05.2016 общественные 
слушания будут проводиться 14 июля 2016 года в 17.00 в актовом 
зале администрации муниципального образования «Город Ново-
двинск» по адресу: Архангельская обл., г. Новодвинск, ул. Фрон-
товых бригад, д. 6, корп. 1.

Предложения по вопросу, вынесенному на общественные об-
суждения, принимаются в течение 30 дней с даты официального 
опубликования постановления о назначении общественных слу-
шаний в виде почтового отправления по адресу: 164900, Архан-
гельская обл., г. Новодвинск, ул. Фронтовых бригад, д. 6, корп. 
2, каб. 10, либо в виде электронного сообщения на электронный 
адрес m.zaytseva@novadmin.ru.

Регистрация граждан, выразивших желание выступить на об-
щественных слушаниях, осуществляется ежедневно в рабочие 
дни с 8 часов 30 минут до 16 часов 45 минут (с перерывом на обед 
с 12 часов 30 минут до 13 часов 30 минут) в течение 10 дней с даты 
официального опубликования постановления о назначении об-
щественных слушаний по адресу: 164900, Архангельская обл., 
г. Новодвинск, ул. Фронтовых бригад, д. 6, корп. 2, каб. 10. 

Материалы оценки воздействия на окружающую среду будут 
доступны для ознакомления до 16 часов 00 минут 14 июля 2016 
года по адресу: г. Новодвинск, ул. Мельникова, д. 1, каб. 809.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Верховного Суда Российской Федерации Судебной 
коллегии по административным делам.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от претендентов на указанную ва-
кантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 6 июля 2016 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются.

БЛАГОУСТРОЙСТВО Реконструкцию 
улицы Тверской в Москве 
обещают закончить раньше 

Привет 
из прошлого

Сергей Жуков

БЛАГОУСТРОЙСТВО боль-
шинства улиц, включенных в 
этом году в городскую програм-
му «Моя улица», завершится к 
середине августа. Об этом вчера 
сообщил  мэр Москвы Сергей 
Собянин, осматривая рекон-
струкцию главной «артерии» го-
рода — Тверской.

В предыдущие годы, напом-
нил градоначальник, в столице 
реконструировали более 140 
улиц, парков и скверов. В этом 
году преобразятся еще полсотни 
улиц. В их числе — Воздвиженка, 
Новый Арбат, Дмитровка, Газет-
ный и Никитский переулки. По 

словам мэра, эти и другие улицы 
благоустроят от «а» до «я» — от-
ремонтируют фасады зданий, 
оборудуют специальную кана-
лизацию для линий связи, рас-
ширят тротуары и высадят более 
40 тысяч деревьев и кустарни-
ков. Многие из них предстанут в 
обновленном виде в последний 
месяц лета. Раньше срока плани-
руется завершить и реконструк-
цию Тверской. Работы там идут с 
опережением графика, в чем 
убедился и мэр. В минувшие вы-
ходные там даже пришлось пол-
ностью перекрыть участок ули-
цы — от Моховой до Пушкинской 
площади. На крайние меры влас-
ти пошли, чтобы проложить но-
вые коммуникации и убрать 
провода под землю. «Не закры-
вать нельзя, потому что там ог-
ромное количество подземных 
коммуникаций и коллекторов, — 

пояснил заммэра Москвы по во-
просам городского хозяйства 
Пётр Бирюков. — Новые сети 
нельзя проложить методом про-
кола, так как негде разместить 
спецтехнику». 

Проект благоустройства 
Тверской, напомню, в «Актив-
ном гражданине» поддержали и 
горожане. Они же попросили 
вернуть на главную улицу столи-
цы липовые аллеи. Их вырубили 
в начале 90-х годов. Всего здесь 
высадят 92 дерева. Поэтому про-
гуливаться тут станет приятнее. 
А чтобы было еще и удобно — рас-
ширят тротуары. Их замостят 
гранитной плиткой, гармониру-
ющей с фасадами домов. В отли-
чие от асфальта прослужит она, 
по словам строителей, долгие 
годы. Появятся на обновленной 
Тверской старинные фонари, ла-
вочки и новые остановки с бес-
платным Интернетом. «Количе-
ство полос для движения тран-
спорта будет не менее четырех в 
каждую сторону, — отметил глава 
города. — Таким образом, удастся 
создать комфортное простран-
ство не только для пешеходов, но 
и для автомобилистов».

При этом найденные недавно 
под асфальтом мостовые XVII—
XVIII веков в будущем планиру-
ют застеклить, оборудовать под-
светкой и обогревом, чтобы мо-
сквичи и туристы могли видеть, 
какой была центральная улица 
столицы сотни лет назад. Пока 
специалисты размышляют как 
все это преподнести и оформить, 
привет из прошлого на время 
вновь спрячут под землю. 

— Как показали археологиче-
ские исследования, сохранность 
фундамента и основания оказа-
лись значительно лучше, чем мы 
могли предположить, что дает 
нам надежду на обширную музе-
ефикацию сохранившихся 
участков зданий, — пояснил глав-
ный археолог столицы Леонид 
Кондрашев. 

По словам Сергея Собянина, после реконструкции на Тверскую вернутся 
вырубленные в 90-х деревья, тротуары станут шире, а полос для движе-
ния транспорта будет не менее четырех в каждую сторону.  

Тротуары замостят 
гранитной плиткой, 
гармонирующей 
с фасадами домов
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Сергей Куликов

М
еждународные экспер-
тные организации ис-
полнились пессимизма 

относительно роста российской 
экономики, резко ухудшив свои 
прежние прогнозы. Наши ведом-
ства в отличие от их прогноз по 
снижению темпов роста готовы 
улучшить. Эксперты считают, 
что иностранцы просто не успе-
вают учитывать быстро меняю-
щуюся ситуацию. Особенно в ча-
сти цен на нефть.

Организация экономического 
сотрудничества и развития 
(ОЭСР) более чем в три раза ухуд-
шила свой же ранее опубликован-
ный прогноз по экономике РФ. 
Теперь, по мнению ее экспертов, 
в 2016 году ВВП России упадет не 
на полпроцента, а сразу на 1,7 
процента. На будущий год про-
гноз выглядит зеркально: вместо 
роста на 1,7 процента ожидается 
прибавка в 0,5 процента. 

«Экономика останется в ре-
цессии в 2016 году и медленно 
вернется к росту только в 2017 
году», — отмечается в докладе 
ОЭСР. 

Еще более радикальное сни-
жение предсказали аналитики 
Департамента по экономиче-
ским и социальным вопросам 
(ДЭСВ) ООН. В своем майском 
докладе они заявили о спаде ВВП 
в нашей стране на 1,9 процента 
по итогам этого года. И снова от-
несли Россию к «странам с пере-
ходной экономикой». 

Между тем Банк России завил 
о том, что в ближайшее время го-
тов пересмотреть собственный 
прогноз по снижению ВВП с ми-
нус 1,3 — минус 1,5 процента в 
2016 году в сторону улучшения. 
Базовый прогноз другого ключе-
вого ведомства — Минэконо-
мразвития России — на 2016 год 
исходит из спада ВВП страны 
всего на 0,2 процента или даже 
меньше. 

Удивительно, но прогнозисты 
с обеих сторон в своих оценках 
упирают на ситуацию с мировы-
ми нефтяными ценами. Впрочем, 
как отмечают опрошенные «РГ» 
эксперты, ничего странного в 
этом нет. «Большинство между-
народных прогнозов были сдела-
ны без учета роста цен на нефть, 
который отмечается в последнее 

время, — считает ведущий эк-
сперт Института «Центр разви-
тия» НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Сергей Пухов. — Так что 
все они будут пересмотрены, 
причем в лучшую сторону». Если 
же говорить о реалистичности 
всех оценок, то, как отмечает 
аналитик, наиболее объектив-
ная находится где-то посередине 
— на уровне в один процент. В лю-
бом случае роста экономики в 
этом году не будет, но и оценка в 

минус 1,9 процента — это явно 
перебор. 

С этим мнением согласен и 
доцент кафедры «Фондовые рын-
ки и финансовый инжиниринг» 
Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы (РАН-
ХиГС) Василий Якимкин: «Что 
касается ООН, то их негативный 
прогноз не говорит о каком-то 
предубеждении к России. Просто 
в своем анализе аналитики орга-
низации используют собствен-
ные алгоритмы, которые привя-
заны к нефтяным ценам». А по-
скольку прогноз ООН по ценам 
на углеводороды традиционно 
отстает от реальных показате-
лей, получается более негатив-
ная оценка.   

Прогнозов сейчас очень мно-
го. Их регулярно делает Между-
народный валютный фонд, Евро-

пейский банк реконструкции и 
развития, Еврокомиссия, Все-
мирный банк, различные рей-
тинговые агентства, российские 
министерства и так далее. И пра-
ктически все они отличаются, го-
ворит первый вице-президент 
«Российского клуба финансовых 
директоров» Тамара Касьянова. 
Говорить о том, какая из точек 
зрения наиболее объективна, не 
имеет смысла — масса разных ва-
риантов свидетельствует о том, 

что никто точно не знает, каким 
будет ВВП России по итогам года. 
К тому же почти все аналитики 
пересмотрели свои предыдущие 
прогнозы, что говорит о высокой 
степени неопределенности в эко-
номике России.

«В этом отношении хочется 
поддержать Банк России, — гово-
рит она. — Очень плохое начало 
года для нашей экономики сме-
нилось положительной динами-
кой к концу первого квартала, и 
данный тренд удерживается и 
сейчас». 

Между прочим, Банку России 
в докладе ОЭСР отводится осо-
бая роль. По мнению экспертов 
организации, для того чтобы 
поддержать рост экономики, 
Центробанку по мере уменьше-
ния инфляции и инфляционных 
ожиданий следует снизить клю-

чевую ставку, которая находится 
на неизменном уровне 11 про-
центов с августа 2015 года.

«Задача Банка России — тарге-
тировать не ВВП, а инфляцию, — в 
свою очередь напоминает Сер-
гей Пухов. — Что он и делает, при-
чем вполне успешно». Тогда как 
снижение ключевой ставки на 
1—2 процентных пункта, о кото-
ром бизнес постоянно говорит 
как об условии экономического 
роста, проблему не решит. «Ког-
да нет серьезных инвестицион-
ных проектов, снижать ее не 
имеет никакого смысла», — счи-
тает эксперт. 

В  свою очередь  Василий 
Якимкин уверен, что возможно-
сти Центробанка России исполь-
зовать необходимо. «Например, 
Центробанк волне может стиму-
лировать инвестиционные про-
цессы, особенно в отношении на-
иболее перспективных и значи-
мых отраслей экономики, — счи-
тает аналитик. — Действовать 
нужно точечно: например, для 
предприятий обрабатывающей 
промышленности ставку можно 
было бы снизить до 4 процентов. 
Кроме того, к инвестициям мож-
но и нужно подключать коммер-
ческие банки на взаимовыгод-
ных условиях». 

ПРОГНОЗ Западных аналитиков с их оценками перспектив российской экономики 
подвела нефть

Баррель попутал

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

248
 миллиардов литров — столь-

ко в прошлом году земляне выпили 
алкогольных напитков. Впервые за 
15 лет этот объем снизился.

7,5
 тысячи рублей в месяц соста-

вит минимальный размер оплаты 
труда в России с 1 июля 2016 года.

77
 процентов россиян, опро-

шенных Ромир, уверены, что пен-
сионные выплаты не могут обеспе-
чить достойный доход.

10
 процентов россиян получа-

ют зарплату только «черным 
налом», говорят результаты май-
ского опроса Всероссийского цен-
тра изучения общественного мне-
ния (ВЦИОМ).

50
 кибератак за пять лет пере-

жила Федеральная резервная 
система США.

2,5 
 миллиарда евро — такова, по 

данным Минфина, общая сумма 
двух кредитов, которые Россия 
предоставит Ирану.

Страховое возмущение

 Зачастую своих фами-
лий они и вовсе там не 
находили. АСВ регу-

лярно сталкивается c хищением 
работниками банков денег 
вкладчиков с использованием 
двойной бухгалтерии, при кото-
рой в официальном бухучете 
либо не отражается, либо иска-
жается информация об откры-
тых счетах граждан. Впервые та-
кая ситуация была обнаружена 
в 2013 году в Мастер-банке, а 
после — еще в шести в банках, 
рассказали «Российской газете» 
в АСВ.

Вкладчикам, недосчитав-
шимся своих денег, АСВ предла-
гает заполнить заявление о не-
согласии с размером возмеще-
ния, передав его либо банку-
агенту, либо непосредственно в 
агентство. Обоснованность тре-
бований клиенты должны под-
твердить документально. 

В целом АСВ настроено на 
внесудебное решение пробле-
мы, прием заявлений продол-
жается. В случае с Мико-банком 
сейчас решено включить в ре-
естр страховых выплат требо-
вания 204 вкладчиков банка, 

подавших заявление о несогла-
сии, на 190 миллионов рублей. 
«Всего в течение месяца в ре-
естр планируется включить 
требования порядка 800 вклад-
чиков на сумму примерно 828 
миллионов рублей», — добавили 
в АСВ. Из Стелла-банка в реестр 
были включены 733 вкладчика 
с объемом требований 610 мил-
лионов рублей, а также 2364 
вкладчика из Мострансбанка с 
требованиями на 1,916 милли-
арда рублей.

Также в реестр вошли требо-
вания первых 386 вкладчиков 
Кроссинвестбанка, подавших 
заявления о несогласии, на 330 
миллионов рублей. О результа-

тах рассмотрения заявлений 
АСВ начало с 1 июня уведомлять 
его вкладчиков по СМС. Всего 
же число пострадавших клиен-
тов банка оценивается пример-
но в четыре тысячи человек. Как 
рассказал «РГ» один из бывших 
вкладчиков банка, очереди на 
подачу заявлений о несогласии с 
размером компенсаций все еще 
очень большие. Доказать нали-
чие вклада ему пока также не 
удалось.

На ситуацию обратили вни-
мание в Банке России. По сло-
вам его главы Эльвиры Набиул-
линой, проблема с забалансовы-
ми вкладами имеет две состав-
ляющие. «Есть банки, которые в 

преддверии отзыва лицензии 
просто разрушали базы данных. 
Эту проблему мы законодатель-
но решаем с помощью возмож-
ности в любой момент запраши-
вать у банка резервную копию 
базы вкладчиков», — заявила 
Эльвира Набиуллина. Однако в 
случае с полностью неучтенным 
вкладом резервная копия не по-
может. «Мы думаем про меха-
низм, как дать гражданам спо-
соб проверить, что у него зафик-
сировано на счете. Нам надо 
дать технологию, чтобы вклад-
чик мог проверить, отражены ли 
его деньги на счете или нет», — 
предложила глава ЦБ, напомнив 
о необходимости хранить все 
выписки и документы по вкладу, 
если речь не идет об электрон-
ном перечислении денег.

Клиентам, подающим заявле-
ния о несогласии с размером вы-
плат, кроме договора вклада по-
требуются корешки квитанций 
или иные документы о внесении 
средств на банковский счет, на-
поминает юрист компании «Де-
ловой фарватер» Павел Ивчен-
ков. «Наиболее сложным может 
оказаться подтверждение элек-

тронных переводов,  когда пла-
тельщик вносил средства элек-
тронными деньгами, но и в этом 
случае у компании, поддержи-
вающей такие переводы, можно 
запросить официальное под-
тверждение факта платежа», — 
отмечает он. По его мнению, до-
пустимо и представление ксеро-
копий документов. «Но следует 
позаботиться об их удостовере-

нии — необязательно нотариаль-
ном, но полезно иметь при себе 
подлинники при подаче копий 
для их сличения», — добавляет 
Павел Ивченков. Тем же, кто не 
сможет добиться компенсации 
(если выяснится, например, что 
вклад не был застрахован), при-
дется заявлять свои требования 
к банку-банкроту в качестве 
кредиторов, но так обычно уда-
ется получить не более пяти 
процентов от суммы долга, гово-
рит эксперт.

Клиенты часто вообще не могут 
получить доступа к своим деньгам 
в потерявших лицензии банках.

Акцент

 В будущем вкладчики смогут 
дистанционно проверить, 
учтены ли их деньги 
на балансе банка

Акцент

 Банк России готов пересмо-
треть собственный прогноз 
по снижению экономики в 2016 
году в сторону улучшения

Все колонки автора
www.rg.ru/author-Victor-Ivanter

О ПРАЧКАХ 
И СИСАДМИНАХ 
МНОГИЕ русские и европейские художники в прошлом 
любили рисовать прачек. Где они сейчас эти мокромой-
ки? Нет их. А в конце 80-х, когда наш институт готовил 
обширные комплексные прогнозы развития экономики 
СССР, для нас самой острой проблемой были машинист-
ки. Сейчас их почти не осталось. Зато в каждой более или 
менее крупной организации стал незаменимой фигурой 
системный администратор — сисадмин.

То, что профессии не только появляются, но и исчеза-
ют, надо учитывать тем, кто готовится сейчас к посту-
плению в вузы или в средние специальные учебные заве-
дения. Мы не можем с точностью сказать, какие профес-
сии будут востребованы через пять-шесть лет, но сценар-
ный прогноз построить можем. Мой прогноз исходит из 
того, что экономика продолжит меняться под влиянием 
политики импортозамещения. Это не пожелание, мы вы-
нуждены это делать, нам очень помогают санкции про-
тив России, и в этом смысле я надеюсь, что они сохранят 

свою силу еще ка-
кое-то время.

Совсем недавно 
специалист по мар-
кетингу и менеджер 
по продажам были 
главными фигурами 
на рынке труда. По-
тому что структура 
экономики была 
странной: мы добы-
вали нефть, газ, руду, 
все это продавали за 
рубеж и там же поку-
пали все, что нам не-

обходимо. Соответственно, прежде всего нужны были 
люди, которые умеют покупать и продавать. А добываю-
щие отрасли — это высокотехнологические производст-
ва, очень капиталоемкие, они уже давно не требуют 
большого количества работников.

Почему масса молодых людей стремится в банки? 
Что, там так интересно? Глупости, это скучная бумажная 
работа, но там высокая зарплата. А спрос на инженеров, 
на высококвалифицированных рабочих был низким, 
зарплаты их были соответствующими, и молодежь эти-
ми профессиями перестала интересоваться.

Но пройдет еще немного времени, и инженеры с рабо-
чими будут при прочих равных получать больше, чем ди-
ректор по маркетингу или управляющий магазином. 
Сейчас уже наметился дефицит людей, умеющих проек-
тировать и добиваться реального результата с инстру-
ментом в руках. Через несколько лет они станут еще бо-
лее востребованными. Прежде всего это касается строи-
телей. Тем молодым людям, которых интересует прилич-
ная зарплата, строительство подходит лучше всего. Мы 
сейчас строим по полметра на человека в год, а нам надо 
выйти, по крайней мере, на темпы метр в год. А ведь кро-
ме промышленного будет развиваться и индивидуальное 
строительство, будет расти спрос и на специалистов по 
ремонту квартир. 

К счастью, есть еще довольно много молодых людей, 
которые хотят работать там, где интереснее. И в этом 
смысле им подходит сфера науки. Версия о том, что в на-
уке когда-то будут высокие зарплаты, — чепуха, этого не 
будет ни сейчас, ни потом. Но в науке действительно ин-
тересно, а еще там есть свобода, о которой не может и 
мечтать банковский или государственный служащий. На 
мой взгляд, наиболее перспективны направления, свя-
занные с живой природой, с географией. 

Есть, конечно, вечно востребованные профессии, та-
кие как учитель, врач, военный или бухгалтер. Разумеет-
ся, нужно учить, лечить, охранять покой, считать затра-
ты и результаты. Но нужно быть готовыми, что уровень 
требований к квали-
фикации в этих про-
фессиях будет расти, 
в меру увеличения 
требований выра-
стут и зарплаты. 

Как экономист я 
не могу сказать о по-
требностях в эконо-
мистах. Она остает-
ся, но только в высо-
коквалифицирован-
ных экономистах и 
финансистах. А того 
голода на людей этих 
профессий, который был в 90-х, уже, конечно, нет и не 
будет. И конечно, если молодой человек задумывается, 
что нужно выбрать именно этот путь, ему все-таки эко-
номика должна быть по-настоящему интересна. А ведь 
исследовать денежный оборот и получать деньги — это не 
одно и то же. 

Особая специальность — государственные служащие, 
которых мы иногда пренебрежительно называем чинов-
никами. И в этих случаях как бы подразумеваем, что это 
непременно взяточники и бюрократы. Естественно, это 
не так. Со школьной скамьи в эту категорию попасть 
нельзя, нужен опыт работы врачом, учителем, строите-
лем или военным. Кроме того, это очень специфическая 
область, связанная с большой ответственностью, а часто 
и публичностью. При этом много благодарностей полу-
чают и врачи, и учителя, и строители, и военные, но я не 
припомню, чтобы кто-то благодарил государственных 
служащих. Хотя именно они являются ключом к качест-
венному управлению.

Как показывает мой опыт и мои наблюдения, образо-
ванные и энергичные люди обязательно найдут себе дос-
тойную работу с хорошей зарплатой. Но надо ли непре-
менно стремиться к высшему образованию? Конечно, 
надо, если вы собираетесь заниматься теоретической 
физикой или исследованием космоса. И совсем не обяза-
тельно, если вы хотите просто вести интересную и содер-
жательную жизнь, быстро добиться приличного зара-
ботка, обзавестись семьей, путешествовать и вообще 
жить в свое удовольствие. 

До сих пор есть наивное представление, что чем боль-
ше у человека дипломов, тем выше его заработок. Это не 
так. Один мой коллега, живущий в США, говорил мне, 
что у него неплохая зарплата, но хороший автомеханик 
получает в полтора раза больше. И это совершенно 
нормально. 

Чтобы реализовать себя после университета, нужно 
много времени и в какой-то мере нужны удачно сложив-
шиеся обстоятельства. Как правило, на этом пути бы-
строго материального успеха добиться нельзя. 

Нельзя точно ска-
зать, какие профес-
сии будут нужны 
через 5—6 лет, но 
сценарный прогноз 
построить можно

Инженеры с рабочи-
ми будут получать 
больше, чем дирек-
тор по маркетингу 
или управляющий 
магазином

Точка зрения

Виктор Ивантер,
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

КАК ВЫБРАТЬ БАНК 
ДЛЯ ОТКРЫТИЯ ВКЛАДА 

Не доверяйте большим 
процентам
Для надежного размещения денег 

стоит изучить информацию о банке на 

его собственном сайте, на сайте Бан-

ка России и специализированных бан-

ковских порталах, рекомендуют в 

АСВ. 

«При этом в первую очередь необхо-

димо обратить внимание на рейтин-

ги банка, соблюдение им обязатель-

ных нормативов, посмотреть, кто яв-

ляется собственником банка, как 

они менялись в последнее время, на-

сколько эта информация открыта, 

есть ли свежая негативная информа-

ция по банку. Кроме того, можно оз-

накомиться с отзывами и мнениями 

клиентов банка — сейчас это все до-

ступно в Интернете», — рассказыва-

ют в агентстве.

Также при открытии и обслуживании 

депозита необходимо обязательно 

требовать в банке договор банков-

ского вклада, приходно-кассовые 

ордеры, выписки по счету, а также 

сохранять оригиналы этих докумен-

тов на все время действия вклада.

Вкладчики должны понимать, что 

чем выше предлагаемые проценты 

по вкладу, тем более рискованную 

кредитную политику банк проводит, 

чтобы эти проценты выплатить. «В 

качестве ориентира можно исполь-

зовать средние максимальные став-

ки топ-10 российских банков по де-

позитам физических лиц, которые 

регулярно публикуются Банком Рос-

сии», — отмечают в АСВ. В конце мая 

их уровень составлял 9,755 процен-

та при годовой инфляции в 7,3 про-

цента.
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3,7
ПРОЦЕНТА 
составил спад ВВП России в 2015 
году.
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СИТУАЦИЯ Бизнес останавливает 
производства из-за проблем 
с идентификацией товаров

НДС кроется 
в деталях

Ульяна Вылегжанина, 
Калининградская область

КАЛИНИНГРАДСКИЙ бизнес, 
который поставляет товары в 
другие российские регионы, 
останавливает производства из-
за сложных регламентов вывоза 
продукции. 1 апреля 2016 года в 
эксклаве перестали действовать 
преференции особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ). С тех пор 
предприниматели должны под-
тверждать происхождение абсо-
лютно всех деталей и компонен-
тов грузов, вывозимых на 
остальную территорию страны. 
Даже проволоки или веревки, 
которой связан товар, и короб-
ки, в которую он упакован.

Подтвердить происхожде-
ние — значит доказать, что изде-
лие было изготовлено исключи-
тельно из отечественного сырья. 
Либо, если при производстве ис-

пользовались иностранные ком-
поненты, за них были уплачены 
все необходимые пошлины. Про-
вести так называемую процеду-
ру идентификации могут эк-
спертные организации, аккреди-
тованные при Торгово-промыш-
ленной палате РФ. На каждую 
партию товара требуется от-
дельное заключение, которое 
стоит 3—4 тысячи рублей. А ведь 
еще необходимо подтвердить 
происхождение коробок, вере-
вок, скрепок, бумаги. Доходит до 
абсурда — идентификация требу-
ется чернилам, которыми напе-
чатана этикетка.

— Сложность бюрократиче-
ской волокиты — неподъемная 
ноша для предприятий, особен-
но малых, поскольку технолого-
производственный процесс, как 
правило, включает сотни опера-
ций. Например, покупая гвоздь у 
калининградского производите-
ля, вам необходимо доказать, 
что металл не является импор-
тным, — рассказывает уполномо-
ченный по защите прав предпри-
нимателей в Калининградской 
области Георгий Дыханов.

Злую шутку сыграл с бизне-
сом режим свободной таможен-
ной зоны, действующий в обла-
сти. Долгое время самый запад-
ный наш регион жил по прави-
лам закона об ОЭЗ, принятого в 
1996 году. Он позволял бизнесу 
свободно ввозить сырье и мно-
гие детали готовой продукции из 
зарубежных стран. И вывозить в 
другие регионы России товар, 
произведенный из иностранных 
комплектующих, без уплаты та-
моженных сборов и НДС.

Действие части преференций 
ОЭЗ истекло 1 апреля 2016 года. 
Как пояснили «РГ» в Калинин-
градской областной таможне, 
региональные предприятия мо-
гут продолжать ввозить ино-
странное сырье и детали в режи-
ме свободной таможенной зоны 
до 2031 года.

— После 1 апреля, отправляя 
любую продукцию на остальную 
территорию РФ, необходимо по-

местить изготовленный товар 
либо его составляющие под про-
цедуру выпуска для внутреннего 
потребления, — сообщила «РГ» 
начальник отдела таможенных 
процедур и таможенного контр-
оля Калининградской областной 
таможни Светлана Малышева. — 
В отношении каждого компонен-
та товара либо в отношении го-
тового продукта при необходи-
мости следует уплатить тамо-
женные платежи.

Больнее всего новые правила 
ударили по сложным сборочным 
производствам. К примеру, по 
представителям калининград-
ского мебельного рынка.

— В процессе производства 
мебели в составе конечного 
продукта содержится значи-
тельное количество различных 
компонентов — элементов кар-
каса и фурнитуры, клея, кре-
пежных изделий, обивки и мно-
гое-многое другое, — говорит 
председатель Калининградской 
ассоциации мебельщиков Ми-
хаил Майстер. — Каждую деталь 
необходимо отдельно иденти-
фицировать. Кроме того, кали-
нинградский мебельный кла-
стер отличает большое количе-
ство кооперативных связей. 
Комплектующие для одного сто-
ла или дивана могут произво-
дить несколько предприятий, 
что усложняет и удорожает про-
цесс идентификации.

По словам Михаила Майсте-
ра, фабриканты-мебельщики 
вынуждены нанимать дополни-
тельных сотрудников, чтобы 
справиться со всеми «бумажны-
ми» мероприятиями. Часть ма-
лых и средних производств, если 
ничего не изменится, уйдет с 
рынка. А крупным компаниям 
из-за возросших издержек слож-
но будет конкурировать с пред-
приятиями, работающими в 
«большой России».

Новые требования касаются 
даже бизнеса, который никогда 
не пользовался льготами ОЭЗ. 
Они должны идентифицировать 
и саму продукцию, и упаковку.

Из-за сложностей с вывозом 
продукции ряд предприятий, на-
целенных на рынок «большой 
России», уже начал частично 
или полностью останавливать 
производства. О массовых 
увольнениях речи пока не идет — 
многие компании продолжают 
вывозить складские запасы, 
оформленные по старым прави-
лам до 1 апреля. Однако тревож-
ные весточки есть. К примеру, 
один из мясокомбинатов пре-
кратил отправку колбас в другие 
регионы России, решив ограни-
читься рынком Калининград-
ской области.

Как отмечает министр эконо-
мики Калининградской области 
Анастасия Кузнецова, прави-
тельство региона обратилось в 
ФТС с предложением упростить 
регламенты, связанные с выво-
зом калининградской продук-
ции в другие регионы РФ:

— Мы попросили ФТС освобо-
дить от идентификации позиции 
стоимостью меньше 10—20 ты-
сяч рублей. Сумма еще будет об-
суждаться, но принцип таков: не 
оформлять те компоненты, кото-
рые внутри общего объема това-
ра не играют существенной роли 
для определения таможенной 
стоимости и взимания таможен-
ных платежей. Ответ от ФТС 
ждем, надеемся, нам удастся до-
стигнуть компромисса.

ПРОЦЕДУРА

БИЗНЕСУ ОБЕЩАЮТ УПРОЩЕНИЕ
Глава пресс-службы Федеральной та-

моженной службы Дмитрий Котиков 

подтвердил, что ответ ФТС России в 

Калининградскую область уже на-

правлен. И пояснил «РГ»: ФТС России 

предоставляет освобождение от 

уплаты таможенных платежей в случа-

ях, установленных правом Евразий-

ского экономического союза и (или) 

законодательством РФ, при этом пра-

во ЕАЭС не содержит изъятий, когда 

отдельные категории товаров не учи-

тываются при идентификации ино-

странных товаров в готовой продук-

ции в рамках таможенной процедуры 

свободной таможенной зоны в зави-

симости от их числа или стоимости.

Тогда «РГ» обратилась в Евразийскую 

экономическую комиссию. В тамо-

женном блоке ЕЭК сказали, что поря-

док проведения идентификации ино-

странных товаров в готовой продук-

ции определяется законодательством 

государств — членов ЕАЭС (п. 2 ст. 20 

Соглашения по вопросам свободных 

и особых экономических зон на тер-

ритории Таможенного союза от 18 

июня 2010 г.). И таким образом, про-

блемы с процедурами идентификации 

могут быть решены на уровне законо-

дательства России.

В минэкономразвития «РГ» это под-

твердили и признали необходимость 

упрощения процедур идентифика-

ции иностранного сырья и комплек-

тующих в товарах, производимых в 

Калининградской области. Учитывая 

их влияние на затраты предприятий 

региона, с одной стороны, и на расхо-

ды бюджета на дополнительные 

меры поддержки калининградского 

бизнеса, ведомство «считает необхо-

димым принять меры по упрощению 

процедуры идентификации ино-

странных товаров и определения та-

моженной стоимости иностранных 

товаров в однородных товарах, про-

изводимых массовыми сериями в ре-

гионе, исходя из опыта практической 

работы Торгово-промышленной па-

латы в Калининградской области за 

апрель—май 2016 года»,  сказала по-

мощник министра экономического 

развития — пресс-секретарь Елена 

Лашкина.

Правительство приняло постановле-

ние об упрощении процесса иденти-

фикации, которое дает Торгово-про-

мышленной палате полномочия по 

идентификации партий товаров и обя-

зывает ФТС принимать решение ТПП. 

Минфин, в свою очередь, принял при-

каз от 10 марта 2016 года № 22н о по-

рядке идентификации.

Подготовил Игорь Зубков

ТЕНДЕР Газовая монополия 
намерена запустить 
аэрокосмическое 
производство 

Спутник 
для «Газпрома»

Ярослав Николаев

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ газовая монополия намерена по-
строить в Подмосковье аэрокосмическое производство, 
на котором будут собирать зонды и спутники. Это следу-
ет из информации, размещенной на портале госзакупок.

Газовый гигант начал поиск генерального подрядчи-
ка, который создаст под ключ промышленную площадку 
по сбору космических аппаратов в подмосковном Щел-
ково. Начальная цена контракта превышает сумму в 12,6 
миллиарда рублей. В таком предприятии нуждается 
«дочка» концерна — компания «Газпром космические си-
стемы».

Заявки на участие в тендере принимаются до 28 июля, 
а результаты конкурса будут подведены 5 августа.

В документации к лоту говорится, что застройщик 
должен построить здание со сборочным цехом и лабора-
торией по испытанию и интеграции космической техни-
ки. Речь идет о телекоммуникационных аппаратах, о тех-
нике дистанционного зондирования земной поверхно-
сти и недр, а также о научных космических аппаратах.

«По аналогии с американским опытом, когда НАСА 
привлекает частный сектор для решения локальных за-
дач, что, возможно, приведет к снижению производст-
венных издержек и себестоимости продукции и косми-
ческих услуг, в России создание «конкурента» предприя-
тиям «Роскосмоса» со стороны «Газпрома» может иметь 
аналогичную цель», — предполагает доцент РАНХиГС 
Сергей Хестанов.

СОТРУДНИЧЕСТВО Доступ 
наших товаров на рынок 
Китая все еще затруднен 

Обменялись 
барьерами

Елена Березина

К 2020 ГОДУ Россия намерена довести объем взаим-
ной торговли с Китаем до 200 миллиардов долларов в 
год, то есть увеличить его более чем в два раза. Об этом 
заявил на втором Российско-китайском деловом фору-
ме малого и среднего бизнеса вице-премьер Аркадий 
Дворкович. 

Удастся ли это сделать за такой срок — большой во-
прос. За 15 лет бурного экономического роста наш това-
рооборот лишь приблизился к 90 миллиардам. Но вице-
премьер уверен, что задача выполнимая. 

Хотя и трудная. О чем говорят и такие цифры: из 166 
заявок, поступивших в Фонд инвесторов разных стран, 
лишь около десяти представлены китайскими партне-
рами. Что же мешает предпринимателям Поднебесной 
более активно вкладываться в Россию? «Деньги любят 
тишину. Но не везде в России есть тишина и спокойст-
вие», — откровенно призналась председатель Россий-
ско-Китайской торговой палаты, председатель правле-
ния центра международной торговли «Гринвуд» Цай 
Гуйжу. По ее словам, китайский бизнес в России стал-
кивается с криминалитетом, возникают трудности с 
органами власти на местах. 

Проблема взаи-
модействия с регио-
нальными и муници-
пальными чиновни-
ками — одна из ос-
новных, на которые 
жаловался китай-
ский бизнес. Они ча-
сто бывают не так 
радушны, как хоте-
лось бы, пояснил 
генсек Китайской 
Ассоциации разви-
тия и планирования 
деятельности пред-
приятий за рубежом Хэ Чжэньвэй. «А вот китайский чи-
новник, — провел он параллель в разговоре с «РГ», — когда 
видит иностранного инвестора, он видит деньги. У него 
круглосуточно работает сотовый телефон, он готов ре-
шить любые проблемы, возникающие у бизнеса». Поче-
му? Да потому, что любая провинция знает, что необхо-
димо повышать ВВП, объяснил Хэ Чжэньвэй. А для этого  
нужны инвестиции, и если у иностранного инвестора 
возникнут проблемы в этом регионе, он уйдет в другой. 
«Очень плохо тогда будет чиновнику», — говорит генсек. 
В России еще не так, но ситуация меняется, уверен  
Чжэньвэй. По его словам, об этом говорит  то, что на фо-
рум приехали губернаторы российских регионов. 

Впрочем, мы не только зазываем китайские деньги к 
нам, но и сами готовы ехать за ними в КНР. По словам 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова, меняется структура 
отношений. «Все больше наших продуктов находят ме-
сто на китайском рынке», — заявил он, не преминув от-
метить проблему их сертификации. Доступ российских 
товаров, в частности, пищевой продукции, на китай-
ский рынок все еще затруднен, однако Титов надеется 
найти понимание у китайских товарищей в этом вопро-
се. 

«Мы бы хотели обратиться к правительству Китая с 
просьбой сделать специальную систему сертификации 
именно для малых предпринимателей», — призвал он с 
трибуны. Услышали ли наши китайские друзья его 
просьбу, осталось неясным. И будет ли упрощена серти-
фикация для малого и среднего бизнеса, станет ясно, ви-
димо, уже на следующем форуме.

ТРЕНД Крупные компании массово перекупают фермерские участки

Земли терпят лишение
Роман Маркелов, 
Денис Передельский

К
рупные российские агро-
холдинги и банки продол-
жают перекупать у ферме-

ров на аукционах земельные 
участки, которые последние 
арендуют на протяжении многих 
лет. После этого угодья нередко 
используются не по назначению.

В процессе борьбы за землю 
российские фермеры априори 
считаются слабой стороной, поэ-
тому необходимы изменения в 
федеральное законодательство, 
которые поддержали бы «частни-
ков», говорят  эксперты.

Как ранее писала «Российская 
газета», орловские фермеры 
обратились к руководству своего 
региона разобраться с ситуа-
цией, когда крупные игроки при-
обретают на общих торгах арен-
дуемую ими землю за цену, кото-
рую мелкие производители при 
попытке выкупа просто не в со-
стоянии «перебить». Дальней-
шая судьба участков, выкуплен-
ных агрохолдингами и банками, 
складывается по-разному. Кто-то 
вовлекает их в сельхозоборот. 
Другие выставляют участки на 
продажу по более высокой цене, 
изменяя категорию земли с сель-
хозназначения, например, на 
землю населенных пунктов.

«Это серьезная проблема, в 
некоторых районах приводящая 
к большим скандалам, — говорит 
член облкомитета по аграрной 
политике Татьяна Ерохина. — 
Крупный бизнес вынуждает кре-
стьянские хозяйства отказывать-
ся от земли. Стоит фермеру на-
чать межевание, как тут же на го-
ризонте появляется какая-либо 
фирма или банк». По ее словам, 
отчасти виноваты в этом и сами 
крестьяне, в свое время не офор-
мившие должным образом необ-
ходимые документы. Поэтому 
сейчас им приходится проходить 
через процедуру торгов, где они 
обычно и упускают землю.

Проблема возникла в первую 
очередь из-за отсутствия не толь-
ко в местных законодательствах, 
но и в федеральном права «пер-

вой руки» арендатора — он не мо-
жет претендовать в приоритет-
ном порядке на землю при ее вы-
купе, даже если удобрял ее и про-
водил мелиорацию, говорит за-
меститель председателя комите-
та Торгово-промышленной пала-
ты РФ по развитию агропромыш-
ленного комплекса Павел Груди-
нин. «Фактически мы имеем дело 
со злоупотреблением правом со 
стороны крупных агрохолдингов 
и банков. Понятно, что финансо-
вых возможностей у них в любом 
случае больше, чем у обычных 
фермеров», — добавляет он. 

По словам Павла Грудинина, 
проблема существует не только 
с законодательством, но и с об-
щим отношением к землям сель-
хозназначения. «У нас к земле 
относятся как к товару, а не как к 

средству производства, что сов-
сем неправильно. По-моему, на 
токарный станок должен в пер-
вую очередь претендовать тот, 
кто умеет им пользоваться, а не 
тот, кто хочет его перепродать», 
— подчеркивает собеседник 
«РГ». 

Другая проблема в том, что в 
России много земли, но мало 
участков, закрепленных в собст-
венность, продолжает доктор 
экономических наук, директор 
Центра агропродовольственной 
политики Института приклад-
ных экономических исследова-
ний РАНХиГС при президенте РФ 
Наталья Шагайда. По ее словам, 
все ограничения по концентра-
ции земли в одних руках установ-
лены не относительно юридиче-
ских, а относительно физических 
лиц. То есть тех самых фермеров. 
«Кроме того, у нас не проводятся 
аукционы по покупке земли для 
различного круга претендентов. 
Нужно, чтобы они проводились 
сначала для фермеров, а только 
потом для организаций», — счита-
ет Наталья Шагайда. Организа-
ции же, которые сельхозпроизво-
дителями не являются (напри-
мер, банки), в таких аукционах 
вообще участвовать не должны, 
поскольку покупка земли для них 
в любом случае — рента, добавля-
ет эксперт.

Мы не только актив-
но зазываем китай-
ские деньги к нам, 
но и сами готовы 
ехать за ними в КНР, 
показал форум

Сборы российских страховщиков по страхованию имущества в I квартале 2016 года выросли по сравнению с показателем за аналогичный 
период 2015 года на 1,4% — до 93,9 млрд рублей. При этом по итогам 2015 года сектор сократил сборы на 10,9%. Выплаты по страхованию иму-
щества в январе — марте 2016 года составили 37,7 млрд рублей, снизившись на 23%. За этот период было заключено 6,134 млн договоров.

Собирательство Регионам предложили ограничивать 
сроки сбора диких ягод, грибов и орехов

В лес по графику
Василий Миронов 

З
аконодатели предлага-
ют разрешить регионам 
устанавливать времен-
ное ограничение на 
сбор грибов, ягод и оре-

хов. Объясняется такая мера за-
ботой о кедрах. Власти на местах 
поддерживают запрет на сбор не-
зрелых шишек. А вот грибники 
считают, что ограничивать насе-
ление неправильно и бесполезно.

Ограничить время сбора ле-
сных богатств предложили зако-
нодатели Еврейской автономной 
области. Они предлагают изме-
нить Лесной кодекс, предоставив 
местным властям возможность 
устанавливать не только порядок 
заготовки населением недреве-
сных лесных ресурсов, но и раз-
решенные сроки для этой дея-
тельности. А также увеличить 
предусмотренный в КоАП штраф 
за неправомерную заготовку с 
одной до двух тысяч рублей для 
физлиц. Та же статья (8.26) пред-
усматривает конфискацию ору-
дий и собранной продукции.

Авторы поправок объясняют 
свое предложение заботой о ке-
драх и желанием привлечь биз-
нес к заготовке дикоросов. На-
пример, орехи кедра достигают 
степени полного созревания в ок-
тябре. А сбор люди начинают на-
много раньше, да и способы при-
меняют, наносящие вред дере-
вьям, указывают депутаты.

Они также апеллируют к Ле-
сному кодексу, где говорится, что 
заготовка лесных ресурсов, сбор 
лекарственных растений являет-
ся предпринимательской дея-
тельностью в границах лесных 
участков, предоставляемых в 
долгосрочную аренду.

Грибники, с которыми погово-
рил корреспондент «РГ», на это 
замечают, что в том же кодексе 
есть и такое положение: «Гражда-

не имеют право свободно и бес-
платно пребывать в лесах и для 
собственных нужд осуществлять 
заготовку и сбор дикорастущих 
плодов, ягод, орехов, грибов».

Начальник департамента по-
требительского рынка админи-
страции Томской области Конс-
тантин Чубенко в разговоре с 
«РГ» объясняет, что тут есть тон-
кая грань. «Правильно опреде-
лить срок начала заготовки, что-
бы люди не рвали зеленую ягоду, 
не сбивали незрелую шишку — 
это не запретительная мера, — по-
ясняет он. — Наоборот, мы указы-
ваем период, когда заниматься 

заготовкой лучше всего. Если же 
речь идет о том, что у людей бу-
дет только период с такого-то по 
такое-то число, то такого, конеч-
но, не должно быть». Томская об-
ласть славится на всю страну 
своими «кладовыми» кедра. Для 
многих местных жителей добыча 
ореха является серьезным зара-
ботком. Для многих из них — во-
обще основным. В администра-
ции рассказывают, что конфлик-
ты с «серыми» добытчиками дей-
ствительно существуют. 

«Нельзя сказать что это носит 
катастрофический характер. По 
крайней мере у нас в регионе. Но 

чтобы не наносить ущерб приро-
де, в первую очередь, конечно же, 
это надо регулировать», — гово-
рит Чубенко. Но нынешняя фор-
мулировка в Лесном кодексе по-
зволяет трактовать полномочия 
местных властей по-разному.

Процесс заготовки дикоросов 
был хорошо налажен еще в совет-
ское время через систему Райпо-
требсоюзов. В 1990-х отношения 
переработчиков с населением 
перешли в коммерческое русло.

Сейчас сборы постепенно рас-
тут, несмотря на нестабильность 
урожаев и опустение деревень. 
Сказывается существенно воз-
росший спрос на российское сы-
рье за рубежом. Например, кедр 
активно скупают переработчики 
в Китае. А отечественные грибы 
пользуются спросом у европей-
ских рестораторов. Растет и вну-
треннее потребление.

Сдать, например, грибы на пе-
реработку может каждый, рас-
сказывает коммерческий дирек-
тор компании «Экопродукт» Ри-
нат Мухаметшин. Пункты прие-
ма при грибоварнях находятся в 
самых урожайных регионах. На-
вскидку собеседник «РГ» вспо-
минает Коми-Пермяцкий авто-
номный округ, Архангельскую и 
Владимирскую области. 

Цены на приеме варьируются 
в зависимости от урожая и кон-
куренции за собирателя. В прош-
лом году за килограмм белых 
грибов платили 100 рублей. 
Цены на «черные» грибы — подо-
синовики, подберезовики, ма-
слята — обычно варьируются от 
20 до 40 рублей за килограмм. 

«И запрещать людям свобод-
но ходить в лес — не лучшая 
идея», — считает президент Гриб-
ного союза Анатолий Фирсов. По 
его словам, он не знает ни одного 
случая, когда между арендато-
ром лесного участка и сборщи-
ком грибов возникал конфликт.

Акцент

 Фермер в России не может 
претендовать в приоритетном 
порядке на землю при ее 
выкупе, даже если вложил 
в нее деньги

Акцент

 За один день семья сборщи-
ков может заработать 
до 50 тысяч рублей, 
если добудет тонну лисичек

Больнее всего 
новые правила 
ударили по слож-
ным сборочным 
производствам
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Байкал утопят в плотинах

С подобной же целью 
Амирхан Амирханов 
собрал и привез свою 

команду: чтобы нас внимательно 
выслушали и прониклись ответ-
ственностью за судьбу Байкала — 
этого возобновляемого источни-
ка крупнейшего резерва чистой 
питьевой воды на планете.
К этой встрече монгольская сто-
рона подготовила пакет докумен-
тов. Они почти исчерпывающе 
характеризуют суть проблемы. 
«Российская газета» располагает 
этим пакетом. Документы инте-
ресны. В них мотивированная по-
зиция по проблеме, которая ныне 
волнует не только наши страны. 
Пятая часть мировых ресурсов 
высококачественной питьевой 
воды поставлена на карту. Риско-
ванный ход.

Итак, взгляд соседей на при-
чины колебания уровня воды в 
Байкале.

До строительства плотины 
Иркутской ГЭС (за 1900—1959 
гг.) средний многолетний уро-
вень Байкала был в пределах 
455,54 метра.

С пуском Братской ГЭС (вслед 
за Иркутской), а потом и Усть-
Илимской правительство РФ в 
2001 году определило предель-
ные — нижний и верхний — уровни 
Байкала в 456—457 метров (по 
тихоокеанскому исчислению), то 
есть подняло его почти на полто-
ра метра.

В 2012 году Россия построила 
четвертую ГЭС на Ангаре, Богу-
чанскую, началось заполнение ее 
водохранилища. А в 2015 году 
уровень воды в Байкале упал бо-
лее чем на метр ниже «директив-
ного» уровня. Шум пошел по всей 
Руси великой, отдаваясь тревож-
ным эхом за ее пределами. 

Распорядители водных ресур-
сов Байкала с иркутской стороны 
предложили держать уровень 
озера на отметке 1959 года, то 
есть на метр ниже ныне сущест-
вующего. Но бурятская сторона с 
этим не согласилась (большая 
часть байкальского берега — бу-
рятская территория): в селенгин-
ской дельте, в Кабанске и его 
окрестностях понижение уровня 

на метр вызовет серьезные про-
блемы. И не только там.

Средний расход воды мон-
гольской части р. Селенги через 
границу в Россию в 1961—2015 гг. 
составляет 355 кубометров в се-
кунду. Величина этого расхода 
колеблется часто. В последние 2 
года расход Селенги через грани-
цу ниже среднемноголетней ве-
личины и уменьшился до 278 ку-
бометров в секунду по климати-
ческим причинам. Однако через 
плотину Иркутской ГЭС сброс 
идет в постоянном режиме, мет-
ко замечают монгольские специ-
алисты. Это прямо приводит к 
понижению уровня Байкала. 
(Вам, мол, все можно, а нам?..)

Если построить на верхнем те-
чении Селенги Шуренскую и 
Эгийнскую гидроэлектростан-
ции, другие плотины с водохра-

нилищами, делают выводы авто-
ры проектов, появится возмож-
ность для регулирования много-
летних стоков независимо от 
природных и погодных условий.

Авторы «по забывчивости» 
лукаво умалчивают, что Эгийн-
Гол вытекает из озера Хубсугул, 
который в свою очередь «питает-
ся» в основном поступлением 
влаги с предгорий Больших Саян, 
хребта, идущего вдоль наших ал-
тайских границ. Основной сток 
влаги стекает с хребта на север, 
на российскую территорию.

Так что любая не влажная по-
года в здешних краях держит уро-
вень этого, второго после Байка-
ла по величине озера в Централь-
ной Азии, на критической отмет-
ке. Как характеризуют ученые 
Лимнологического института СО 

РАН, «Хубсугул крайне чувстви-
телен к изменению режима ув-
лажнения в регионе. Так, напри-
мер, в период позднего оледене-
ния плейстоцена уровень Хубсу-
гула опускался ниже современ-
ного на 120—150 метров, и озеро 
было бессточным. Такая же ситу-
ация повторилась примерно 5 
тысяч лет назад... (А.П. Федотов, 
доктор геолого-минералогиче-
ских наук). 

Расчет гидрологического ба-
ланса озера показывает, что ко-
личество атмосферных осадков 
примерно 170—200 миллиметров 
в год — критический порог для 
Хубсугула. Если осадков будет 
меньше, то река Эгийн-Гол не бу-
дет вытекать из озера... За по-
следние 50 лет очень часто случа-
лось, когда уровень был довольно 
близок к критическому.

Но хозяева стоят на своем: 
Эгийнской и другим ГЭС на Се-
ленге — быть!

Особенно впечатляет мон-
гольскую сторону статистика по-
жаров на особо охраняемой при-
родной территории Байкала в 
2015 году. На территории Байка-
ло-Ленского заповедника сгоре-
ло 92 000 гектаров тайги. На тер-
ритории прибайкальского наци-
онального парка — 34 тысячи гек-
таров и 15 тысяч га в забайкаль-
ском парке.

Такие потери впечатляют кого 
угодно. Ведь в мире мало най-
дешь объектов природы, интере-
сы которых были бы защищены 
персональными законами.

У Байкала такой исключи-
тельный зонтик есть, в него сов-
сем недавно внесли некоторые 

изменения, опять же, не в ущерб 
озеру. 

А его недотрога-территория 
пылает синим пламенем, в кото-
ром гибнут все: краснокнижные 
звери, птицы, растительный мир 
тайги со своими букашками, лю-
тиками-цветочками, приангар-
ская тайга миллионами кубоме-
тров солнечной байкальской со-
сны и кедровники. Пожары нано-
сят чувствительные раны и репу-
тации охранителей этого зелено-
голубого чуда. 

И наши оппоненты, как дело-
вые люди со своими интересами, 
этим ловко пользуются: значит, 
что-то неправильно в вашей си-
стеме защиты Байкала и его неис-
сякаемых ресурсов. В которые 
отдает хорошее пополнение наша 
Селенга-река.

И повторяют, повторяют базо-
вые данные.

Байкал в истоке Ангары у Ша-
ман-камня отдает, по многолет-
нему среднему учету, 60 кубиче-
ских километров своей воды в 
год. Стало быть, расходует воду 
со скоростью 1,9 тыс. кубоме-
тров в секунду. Их сумасшедший 
напор дает каскаду Ангарских 
ГЭС более 50 миллиардов кВтч 
энергии. Но ведь Ангара аккуму-
лирует через Байкал энергию 
всех трехсот с лишним рек и ре-
чек, впадающих в озеро... Поэто-
му нет ничего удивительного в 
том, что монгольская сторона хо-
чет получить свою долю. Уже сей-
час. При жизни нынешнего поко-
ления, чтобы не сидеть со свеч-
кой длинными осенними ночами 
аратам в своих юртах. Их тоже 
надо понять. 

Штрихи к проекту
Монголия фактически уже за-

пустила в работу проект Шурен-
ской ГЭС. Вот проектные параме-
тры энергетического монголь-
ского гиганта.

Высота плотины — 65 метров.
Ее длина — 1230 м.
Площадь водохранилища — 20 

300 гектаров.
Объем — 4,3 млрд кубометров.
Установленная мощность — 

245 МВт.

Годовое производство элек-
троэнергии — 962 ГВт-час.

Линии электропередачи 220 
кВ — 73 км.

Сумма инвестиций — 782,5 
млн долларов США.

Они рассчитывают на креди-
ты Всемирного банка.

Наш ГИДРОПРОЕКТ делает 
поправку: строительство Шурен-
ской ГЭС на 250 МВт будет более 
приемлемым, чем вариант с ка-
скадами ГЭС на реке Селенге. И 
дата: Москва, 1984. Этот проект 
он вписывал в «Схему электро-
снабжения МНР на 1985—1990 гг. 
(С учетом развития до 2000 
года).

Опоздал товарищ Гидропро-
ект.

Ш. Ганзориг, директор Мон-
гольского центра воды, приоб-
щил к этому пакету и свой «тех-
нико-экономический доклад» по 
грандиозному проекту обводне-
ния южных районов республики 
с помощью регулирования стока 
реки Орхон, самого крупного 
притока Селенги на территории 
Монголии.

В пакете для обсуждения нахо-
дится комплексный проект ГЭС 
«Эгийн-Гол» мощностью 315 
МВт с годовой выработкой 606 
ГВ/ч. Плотина ГЭС с рыбопро-
пускным сооружением высотой 
103 метра поднимется на 913 ме-
тров над уровнем моря. Ее объем 
около 6 миллиардов кубометров, 
удаленность от Байкала — 580 ки-
лометров.

При нормальной эксплуата-
ции плотины, уверяют монголь-
ские гидрологи, никакого гидро-
логического влияния на Байкал 
не будет. Наполнится водохрани-
лище в течение 3 лет. Водоприток 
Селенги в устье уменьшится на 6 
процентов (в «сухой период» — на 
9 процентов), но тем не менее 
останется выше среднегодового 
притока. 

Заключение ученых 
Лимнологического института 
СО РАН

После создания двух водох-
ранилищ на Селенге водность 
реки на участке российско-мон-
гольской границы резко снизит-
ся, но это будет не столь критич-
но для российского участка, так 
как 70 процентов водного бюд-
жета Селенги формируется на 
российской территории. 

Проблема в другом: на этом 
участке происходит слияние Се-
ленги и Орхона. Основные же 
промышленные объекты Монго-
лии находятся в бассейне Орхо-
на. И хотя наши исследования 
этих рек не выявили каких-либо 

критических гидрохимических 
параметров в качестве их вод, 
но космические снимки участка 
слияния этих рек дают четкое 
представление, что собой пред-
ставляет вода р. Орхон. 

Безусловно, и сама Селенга 
ниже по течению от ГЭС уже 
не останется прежней, так как 
возведение плотин и подготовка 
ложа водохранилищ подра-
зумевает значительные горно-
технические изменения лан-
дшафта реки. И именно измене-
ние в качестве воды, поставляе-
мой Селенгой в РФ, видится ос-
новной проблемой, возникаю-
щей после постройки ГЭС в 
Монголии. 

...И о чем договорились 
в Улан-Баторе

Монголы не скрывали, что к 
каким бы результатам перегово-
ры не пришли, работы над реа-
лизацией проектов водно-энер-
гетического комплекса будут 
продолжаться. В этой работе за-
действованы фирмы третьих 
стран и средства международ-
ных организаций. При ситуации, 
когда маловодный цикл не об-
ещает климатических послабле-
ний в ближайшем будущем, лю-
бые риски для Байкала остаются 
гипотетическими рисками, не 
более. С нехваткой же электроэ-
нергии и воды для населения 
страны в жизненно важных раз-
мерах никто мириться не станет. 
Если ответственно анализиро-
вать все составляющие пробле-
мы и ее последствия. 

Обращает на себя внимание и 
группа компетентных в своем 
деле иностранных специали-
стов, участвовавших в дискусси-
ях по предмету спора, который 
явно обнаруживал: эти люди — в 
деле. А возможно, и соавторы 
современных проектных реше-
ний. Они сразу определяли, где 
старые из архивов восьмидеся-
тых годов прошлого века сведе-
ния, которыми еще козыряет 
«Гидропроект», чьи решения 
были на уровне «старшего бра-
та», а ныне уже неприемлемы. 
Представители Всемирного бан-

ка держались хоть и особняком, 
но всем ясно было: они хорошо 
просчитали проект, его выгоды и 
риски и были бы заинтересова-
ны еще раз все перепроверить. 
Как и исполнительный директор 
французской консалтинговой 
компании «Трактебель инжене-
ринг» О. Жульен вместе со сво-
им гидрологом М. Риффард. Эти 
люди были в своей стихии. И не 
скрывали: их интерес — коммер-
ческий. И посмеивались в усы, 
когда кто-то пытался козырять 
расчетами Гидропроекта: мол, 
его время утекло, как вода из 
Байкала. 

Стороны согласились о ниже-
следующем:

— Начать дополнительные ис-
следования по влиянию Эгийн-
гольской ГЭС (та, которая на 
воде озера Хубсугул) на биораз-
нообразие Селенги и Байкала. 
Эти исследования будут проведе-
ны нейтральной компанией, не-
зависимой от обеих сторон, с 
участием монгольских и россий-
ских специалистов. 

— Монгольская сторона предо-
ставит отчет о гидрологическом 
влиянии Эгийнгольской ГЭС  на 
реку Селенга и озеро Байкал, а 
также техническое обоснование 
проекта ГЭС.

— Провести открытые кон-
сультации по техническому зада-
нию на разработку и оценке воз-
действия на окружающую среду 
и социальных последствий про-
ектов «Строительство Шурен-
ской ГЭС» и «Создание водохра-
нилища с регулированием стока 
на реки Орхон» в Республике Бу-
рятия и Иркутской области РФ с 
участием Всемирного банка.

И успеть с этой работой к 
предстоящей 40-й сессии Коми-
тета Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО. Она состоится в июле 2016-
го в турецком Стамбуле. 

При этом стороны договори-
лись не предпринимать никаких 
действий, которые могли бы ока-
зать негативное воздействие 
(значительные вредные послед-
ствия для окружающей среды) на 
экосистему Байкала. В коридо-

рах власти России начались ин-
тенсивные консультации по теме. 

Стороны договорились, пора 
договариваться и нам самим.

Все более очевидным стано-
вится всем: Байкалу нужен пол-
нокровный, компетентный за-
щитник — хозяин с конституци-
онными полномочиями. Нынеш-
няя непростая ситуация прямо-
таки вопиет об этом. 

Ом-буд-смен!
Предложение об учреждении 

такой федеральной должности 
высказали со страниц «Россий-
ской газеты» авторитетные и 
уважаемые граждане, компетен-
тные ученые России.

Первым к этому выводу при-
шел академик Михаил Грачев, бу-
дучи без малого тридцать лет ди-
ректором академического Лим-
нологического (Байкальского) 
института. Таким образом мы 
выдадим нашему чудо-озеру, 
кормильцу и поильцу, высшие га-
рантии государства и общества. 
Его поддерживают экологи.

Селенга течет, а Байкал ждет.

Вопрос без ответа
В академическом словаре-

справочнике прочитал: суммар-
ный годовой сток всех рек Земли в 
Мировой океан — 42 тысячи куби-
ческих километров. Всего-то 
меньше двух Байкалов! Так мало 
для планеты, и так важно, так мно-
го для нашего Байкала. На всю 
Землю, на ее пять океанов, чтобы 
поддержать их в стабильном твор-
ческом рабочем состоянии — всего 
два Байкала! Даже чуть меньше. 
Да это же важнейший фактор ми-
ровой экологической — и не толь-
ко! — стабильности, наш Байкал. 

На фоне этих чисел вода наше-
го озера и он сам со своей особой 
природной территорией обрета-
ют иной смысл и иной счет в на-
ших национальных ценностях, с 
которыми ничто не сравнится — ни 
нефтяные реки и озера, ни газовые 
купола, ни тонны беленой целлю-
лозы, ни киловатт-часы гидроэ-
лектростанций. Хотя они нам ой 
как нужны — на них базируется 
наше материальное благополучие 
и оборонная мощь.

Народ, видимо, и без знания та-
кой горделивой арифметики дав-
но осознал и возвел в степень на-
ционального достояния неповто-
римый сибирский феномен с 
единственной в мире особой ци-
вилизацией. И готов стоять за него 
горой: Байкал прожил долгую 
счастливую жизнь без нас, каким 
мы оставим его потомкам? Вопрос 
риторический: нам сегодня адре-
совать его некому.

По красному пунктиру пройдет гребень бетонной плотины Шуренской ГЭС. И отрежет от Байкала 4,8 миллиарда кубометров селенгинского стока.

Акцент

 Все более очевидным стано-
вится всем: Байкалу нужен 
полнокровный, компетентный 
защитник — хозяин

Акцент

 Наш Байкал, как показывает 
статистика, важнейший фак-
тор мировой экологической — 
и не только! — стабильности
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Красиво выглядит на картинке комплексный проект ГЭС «Эгийн-Гол» мощностью 315 
МВт с годовой выработкой 606 ГВ/ч. Плотина ГЭС с рыбопропускным сооружением 
высотой 103 метра поднимется на 913 метров над уровнем моря. Этот проект тоже 
находится в пакете обсуждения.
Он может стать первой, если будет реализован, петлей для Байкала.
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Эксперты говорят и о 
других проблемах. Ино-
странные студенты у 

нас находятся на таких же правах, 
как и обычные мигранты. Уехал 
на каникулы — получай снова 
визу. Не успел вовремя — штраф, 
полиция…  Эти правила будут ме-
няться?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Обо всем этом 
президенты землячеств  разных 
стран РУДН рассказали председа-
телю наблюдательного совета 
университета Валентине Иванов-
не Матвиенко. Она дала целый ряд 
поручений, в том числе  Феде-
ральной миграционной службе 
(на тот момент). Необходимые до-
кументы, которые выделяют 
образовательных мигрантов из 
всех остальных, подготовлены. 
Надеюсь, Федеральное Собрание 
их примет и студентам, которые 
поступят в наши вузы в 2017 году, 
будет гораздо комфортнее учить-
ся в России.   Что еще можно сде-
лать для привлечения иностран-
ных студентов в наши вузы? Си-
стема зачисления должна быть 
более гибкой. Во многих странах 
выдача аттестата затягивается по-
чти на полгода, и мы должны это 
учитывать. Надо разрешить сту-
дентам учиться на подготовитель-
ном отделении без оригинала ат-
тестата и предоставлять его перед 
зачислением на 1-й курс. Время 
для выбора специальности и вуза 
надо увеличить. Сейчас многим 
из тех, кто поступает в наши вузы, 
остается  2—3 недели на то, чтобы 
определиться и подать дакумен-
ты. Этого времени мало. Во Фран-
ции, Германии государство не 
вмешивается в прием иностран-
ных студентов, хотя обучение для 
них бесплатно. У нас все расписа-
но «сверху» до мелочей. В итоге 
человек получает бумагу: такого-
то числа тебе надо явиться в та-
кой-то университет. А ему, может, 
в другой вуз хочется…

В этом году почти 500 тысяч вы-
пускников сдают обществозна-
ние — экономика по-прежнему в 
числе самых популярных у наших 
абитуриентов. Какие специально-
сти больше всего востребованы у 
иностранцев?  
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Все медицинские 
профессии. На втором месте — 
группа инженерных специально-
стей, на третьем — гуманитарные. 
Иностранцы в отличие от россиян 
с удовольствием идут в аграрно-
технологический институт. К со-
жалению, упускается очень важ-

ная для их стран и России группа, 
связанная с физикой, математи-
кой, естественными науками. Во 
всем мире выпускники с такими 
российскими дипломами имеют 
преимущество, но во многих стра-
нах слабая школьная подготовка 
по этим предметам, а учиться в на-
ших вузах на математических, фи-
зических факультетах сложно. 
Всегда большой конкурс на твор-
ческие специальности, но тут дело 
в том, что и мест на них выделяет-
ся очень мало.

Какие специальности приносят 
вузам от иностранных студентов 
самый высокий доход?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Медицина. Эта 
специальность стоит 7800 долла-
ров (на русском языке — 7000 дол-
ларов) в год для иностранцев и 300 
000 рублей для россиянВ . Зарабо-
тать вуз может не только на плат-
ных студентах, но и на продвиже-
нии программ повышения квали-
фикации. 

Еще одна серьезная задача: 
продумать, как оставлять лучших 
выпускников-иностранцев в Рос-
сии. Пока что ситуация такая: мы 
готовим кадры в России, а самые 
талантливые африканцы, индусы 
нередко уезжают потом в США и 
Западную Европу.

Что для этого надо сделать? Да-
вать выпускнику вид на житель-
ство, квартиру, место в универси-
тете? Не будет ли это в ущерб рос-
сийским выпускникам?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Речь идет о том, 
чтобы оставлять максимум 3—4 
процента иностранных выпускни-
ков в год. Чтобы заинтересовать 
их, надо дать то же самое, что 
предлагают им западные вузы, — 
примерно такую же среднюю зар-
плату, возможность снять жилье 
или жить в служебной квартире, 
полис обязательного медицинско-
го страхования, уменьшить раз-
мер налогов. Должна быть разра-
ботана система льгот для вузов, 
которые оставляют таких выпуск-
ников. Уже есть понимание, что 

для иностранцев, которые окон-
чили российские вузы, нужно со-
здать систему повышения квали-
фикации. Иначе получается, что 
человек, который проучился у нас 
7 лет, через какое-то время уезжа-
ет на повышение квалификации в 
западные страны и переучивается 
на других технологиях. А это уже 
вопрос геоэкономический. Там 
фирмы и компании могут себе по-
зволить оплачивать повышение 
квалификации сотрудника, у нас — 
пока нет. Значит, государство 
должно подключиться к решению 
этого вопроса. 

То есть предложить повышать 
квалификацию за счет бюджета?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: На этом этапе — 
да. В первую очередь — по приори-
тетным для России технологиям.
Либо на паритетных основах с 
фирмами и предприятиями. 

Если мы так заинтересованы в та-
лантливых иностранных выпуск-

никах, почему нельзя разрешить 
им защищать диссертации на ан-
глийском, что для многих проще, 
чем на русском?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Диссертацию на 
английском языке человек пред-
ставить может, но мы должны 
обеспечить ее письменный пере-
вод и синхронный перевод защи-
ты, потому что не все члены совета 
знают английский язык. Более 
того, законодательство разрешает 
защищать диссертацию на любом 
иностранном языке, но одновре-
менно ее надо представить и на 
русском. Так что защита на род-
ном или английском языке — всег-
да дополнительные расходы. Бо-
лее 95 процентов аспирантов пи-
шут диссертации на русском.  

В этом году в РУДН придут более 2 
тысяч российских студентов. Ме-
няется ли что-то в предпочтениях 
выпускников школ? У вас, к при-
меру, есть аграрный факультет. 
Ожидается ли туда высокий кон-
курс?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Иностранные 

абитуриенты охотно идут на аг-
рарный факультет, а российские — 
нет. Поэтому мы на этом факуль-
тете, где есть классические специ-
альности —  агрономия, ветерина-
рия, были вынуждены открыть 
ландшафтную архитектуру, сани-
тарно-ветеринарную экспертизу, 
кадастровый учет. Вот туда наши 
выпускники поступают охотно. 
Мы вынуждены были закрыть 
программу «Зоотехния» в пользу 
программы «Ветеринария». В 
этом году в несколько раз умень-
шен план бюджетного приема на 
экономические специальности. А 
вот на инженерных специально-
стях, на физмате и в бакалавриате, 
и в магистратуре прием умень-
шаться не будет. 

Какие специальности выбрать, 
чтобы через 10 лет иметь хоро-
шую работу? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ:  Для начала надо 
выбрать хороший сильный вуз, а в 
нем — сильную специальность. Ду-
маю, в ближайшие годы будут во-
стребованы информационные 
технологии и все, что с этим связа-
но. Всегда нужны будут те, кто 
умеет лечить и учить. Преимуще-
ство на рынке труда будет у вы-

пускников, которые кроме дипло-
ма  могут предъявить документы о 
дополнительных квалификациях 
и умениях. Например, диплом пе-
реводчика, сертификат о владе-
нии IT-технологиями, удостовере-
ние о том, что вы прослушали курс 
компьютерной графики в среде 
AutoCAD или контрактной систе-
мы и управления закупками. В 
РУДН около 1500 программ до-
полнительного образования. 

Сейчас идет объединение вузов. С 
кем мог бы объединиться РУДН?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Мы открыты, го-
товы к объединению и только что 
приняли к себе на учебу несколь-
ко сотен медиков из Академии 
Маймонида, в которой эта специ-
альность сейчас закрыта.   РУДН — 
многопрофильный вуз. По этому 
образцу и надо объединять уче-
ные заведения. Но мало соединить 
вместе 5—6 разных вузов, нужен 
общий кампус. Как будет жить вуз, 
который разбросан по 30 адресам 
в Москве? Это тяжело и студен-
там, и преподавателям. Есть еще 
одна важная вещь: элитная подго-
товка не может быть массовой, и 
гнаться только за количеством 
при объединении нет смысла. 

ПРОЕКТ ЕГЭ по географии 
будет обязательным

Куда приплыл 
Колумб

Ирина Борисова

ГЕОГРАФИЯ может стать обязательным предметом на 
экзаменах в 9-х и 11-х классах. 

Русское географическое общество  (РГО)подготовило 
Концепцию развития школьного географического обра-
зования, которая  предусматривает обязательные вы-
пускные экзамены по географии. 

Проект Концепции сейчас обсуждается на официаль-
ном сайте РГО. Если она будет принята, то всем учителям 
этого предмета придется не только пройти курсы повы-
шения квалификации, но и научиться преподавать эту 
дисциплину по-новому.  Могут измениться и учебники 
географии. Количество часов на этот предмет останется 
прежним — 2 часа в неделю  в 6—9-х классах, в 8—9-х клас-
сах предусмотрен курс «География родного края» (один 
час в неделю). География станет обязательной на всех 
профилях старшей школы. На базовом уровне она будет 
изучаться 2 часа в неделю, на углубленном — не менее 3. 

На некоторых специальностях, таких как «Экономи-
ка», «Туризм», «Международные отношения», геогра-
фия может стать вступительным экзаменом.  Итоговый 
вариант представят на Всероссийском съезде учителей 
географии, который состоится в Москве этой осенью. 

По мнению президента географического факультета 
МГУ Николая Касимова, ЕГЭ по географии сдают очень 
мало школьников. Только те, которые поступают в вузы. 
«Это примерно 50 географических факультетов, 150 фа-
культетов, которые связаны с экологическим образова-
нием, и некоторые специальности в МГИМО. Хотя, по-
моему, география не менее обществознания нужна и бу-
дущим экономистам, — считает Николай Касимов. — Но  
интерес к предмету невозможно поддерживать только с 
помощью экзаменов. Русское географическое общество 
запустило книжный проект «Великие русские путешест-
венники в библиотеках страны». Есть проект «Школь-
ные экспедиции». Все эти меры могут поддержать инте-
рес к географии у молодежи».

ВЫСШАЯ ШКОЛА Только 43 
процента вузовских 
сайтов прозрачны
для абитуриентов

Что скрыл 
ректор

Наталья Лихачева

РОСОБРНАДЗОР проверил сайты 1851 вуза и филиала.
В первую очередь инспекторы интересовались, есть 

ли на сайтах информация о доступности вуза для студен-
тов-инвалидов. Речь идет о пандусах, лифтах, расширен-
ных дверных проемах, что важно для студентов-колясоч-
ников, специальных вместительных лифтах. Такой ин-
формации нет на сайтах 737 вузов. Из них 489 — государ-
ственные. 

Все сайты вузов должны иметь версию для слабовидя-
щих абитуриентов. Этого нет у 591 вуза, в том числе — у 
409 госвузов. У многих вузов нет подробной информа-
ции о правилах приема детей-инвалидов и абитуриентов 
с ограниченными возможностями здоровья. К примеру, 
у 69 госвузов не указано, что дети-инвалиды могут сда-
вать прямо в университете вступительные испытания. 
79 госвузов ничего не рассказали абитуриентам о том, 
что 10 процентов бюджетных мест отдадут по особой 
квоте инвалидам, сиротам. И если, допустим, в универси-
тете открыто 400 бюджетных мест для приема, то 40 бу-
дет зарезервировано для льготных категорий.

На сайтах вузов нет информации о том, что дети-си-
роты имеют право преимущественного зачисления, и 
других нужных сведений.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Репетиторы добавляют 
к ЕГЭ всего 2 балла

Кто поможет 
сдать экзамен

Петр Ильин

УЧЕНЫЕ ВШЭ подсчитали, что репетиторы и занятия на 
подготовительных курсах могут прибавить к результату 
ЕГЭ всего 1—2 балла. 

Да и то, если ученик не лоботрясничал все 11 лет в 
школе, а репетитор попался толковый. Учеба в профиль-
ном классе дает в среднем плюс 3—4 балла к ЕГЭ. Самый 
высокий балл — плюс 5 — дает элементарная тренировка в 
школе и дома на решение тестов, похожих на ЕГЭ. Это 
всевозможные задания из решебников, открытых баз 
данных ЕГЭ прошлых лет, демоверсии. 

Сколько времени тратят ученики на подготовку к еди-
ному госэкзамену? На русский язык в обычных классах в 
среднем приходится 1—2 дополнительных часа в неделю, 
в профильных — 3 — 4, 5 часа. На математику в обычных 
классах — 4—5 часов, в профильных — от 6 до 8 часов. Уче-
ные Вышки проверили, как баллы ЕГЭ связаны с успева-
емостью студента на 1 курсе. Вот что вышло: 30 процен-
тов будущих экономистов подтверждают свои баллы 
успеваемостью. Среди математиков и информатиков та-
ких 27 процентов, среди филологов и журналистов — 19, 
среди физиков и будущих инженеров — 12 процентов.

МЕЖДУ ТЕМ

Выпускники уже сдали несколько экзаменов, в том числе обяза-

тельные — русский язык и математику базового и профильного 

уровней. Как сообщили «РГ» в Рособрнадзоре, вчера профильный 

экзамен по математике сдавали почти 458 тысяч школьников. Это 

значит, что многие из них пойдут в технические и инженерные 

вузы.  Интересный факт: в числе других экзамен по профильной 

математике  сдавал старейший участник ЕГЭ -2016 года, прожива-

ющий в Ивановской области. «В этом году ему исполнилось 85 лет. 

Ранее он написал сочинение» — уточнили в Рособрнадзоре.

Базовую  математику ыыбрали более 555 тысяч выпускников 

школ.  ЕГЭ по русскому языку писали почти 640 тысяч учеников. 

До этого школьники успели сдать ЕГЭ по географии и литературе. 

По словам экспертов, самое распространенное нарушение на эк-

замене уже не мобильник, а  обычная шпаргалка.   

ФОРУМ

Студенты 
педвузов 
готовы ехать 
в село

КЛАССНАЯ 
РАБОТА

Роман Мерзляков, 
Волгоград

В ВОЛГОГРАДЕ прошел Все-
российский студенческий фо-
рум педагогических вузов, где 
собрались 200 будущих учите-
лей со всех страны. 

Студенты рассказали «РГ», 
чего ждут от своей профессии и 
готовы ли ехать на работу в 
сельские школы.

Москвичка Ольга Рудакова 
пошла в педвуз не просто ради 
корочки о высшем образова-
нии, а с конкретной целью: пре-
подавать в школе русский язык 
и литературу.

—  Я еще не задумывалась о 
зарплате, — говорит Ольга. — 
Главное — стать хорошим учите-
лем. Мне кажется, самое силь-
ное образование было в 50—60 
годы. А тогда не было ни проек-
тной деятельности, ни игр — 
опирались больше на науку. И 
это принесло свои плоды. 

А вот юноши и девушки из 
провинции задумываются о 
своих будущих зарплатах. Кста-
ти, согласно информации на 
крупном сайте вакансий, сред-
няя зарплата учителя по России 
составляет 17 617 рублей. При-
чем разброс по регионам очень 
сильный: от 5 тысяч в Чебокса-
рах до 70 тысяч рублей в Новом 
Уренгое.

— Проблем с трудоустройст-
вом не будет. К сожалению, пре-
стиж профессии не такой высо-
кий, как раньше, — рассказыва-
ет Валир Садыков из Башкирии. 
— Зарплата, конечно, не такая 
высокая, как хотелось бы. У нас 
30—35 тысяч рублей считаются 
хорошими деньгами. Если оста-
нусь в своем городе, то мне этих 
денег будет достаточно. 

Екатерина Сидоркина из Са-
ранска, будущий историк и пре-
подаватель права, готова по-
ехать в село:

— Там учителя зарабатывают 
больше, чем в городе. Да и в Са-
ранске преподаватели тоже по-
лучают довольно неплохие 
деньги для Поволжья.  

Все студенты педвузов счи-
тают, что на практику в про-
граммах отводится слишком 
мало времени. Недостаток пра-
ктики волгоградские студенты 
оригинальным образом решили 
сами. С помощью выигранного 
гранта София Тимофеева из Ин-
ститута художественного обра-
зования организовала дизайн-
студию «Новые краски». Для 
воспитанников детских домов, 
ребят из малообеспеченных се-
мей студенты проводят уроки 
рисования.

— У нас за все время учебы 
всего два раза проходит практи-
ка. Причем одна из них чисто 
наблюдательная. В итоге мы не 
общаемся с детьми, не успеваем 
почувствовать, что такое педа-
гогика, — объясняет София. — А 
ведь в школе требуется не толь-
ко умение работать кистью.  
Если в институте все на уровне 
теории, то с помощью студии 
студенты могут понять, на-
сколько им интересно зани-
маться с детьми.

Грантовые средства идут на 
покупку материалов. Напри-
мер, одна банка акриловых 
красок стоит 90 рублей. А те, с 
кем проводят мастер-классы 
волонтеры студии, не могут по-
зволить себе таких покупок. 
Впрочем, дело не только в фи-
нансах.

— Часто родители  не готовы 
вкладываться в своего ребенка, 
— считает волонтер Ольга Ана-
ньина. — Они как будто не уве-
рены, что из него что-то выра-
стет. Проходит пять-шесть за-
нятий и у ребенка начинает по-
лучаться. Тогда и мамы с папа-
ми смотрят на его увлечение 
иначе. 

Большинство тех, с кем мы 
пообщались на форуме, хотят 
работать учителями. Они идут в 
профессию осознанно, а не 
просто ради «корочки». Навер-
но, с другим настроем у взро-
слого человека и не получится 
каждый день ходить в школу.

Уроки русского

Африканцы часто идут на инженерные и медицинские факультеты, а китайцы любят филологию. Но самый большой конкурс — на творческие специальности.

Акцент

 Самая дорогая специальность 
для иностранцев — медицина: 
7800 долларов в год  

С помощью 
выигранного гранта 
будущий учитель 
рисования 
София Тимофеева 
организовала 
детскую 
дизайн-студию

ЕСТЬ ВОПРОС

О ЧЕМ ПРОСЯТ ИНОСТРАННЫЕ СТУДЕНТЫ

1

Ректор РУДН Владимир Филиппов: Система зачисления в вуз должна 
быть более гибкой.
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— Одна из особенностей РУДН - воз-

можность получения второго дипло-

ма. Как правило -  переводчика или 

преподавателя русского языка. Мо-

жет ли этот диплом быть  бесплатным?

— Многие выпускники хотели бы при-

гласить родителей на вручение дипло-

ма. Однако визу родителям оформля-

ют только на 7 дней. Нельзя ли увели-

чить срок хотя бы до 15?

— Можно ли перевести учебные планы 

на медицинском факультете на ино-

странные языки?

— Почему иностранные студенты не 

могут записаться на прием к врачу че-

рез терминал, как российские , а стоят 

в «живой очереди»?

— Почему перевод тем курсовых и вы-

пускных работ  на английский язык в 

дипломе возлагается на студента? 

Ведь при переводе самим студентом 

могут допускаться ошибки?
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БИЧ-ВОЛЕЙ Наша мужская
пара выиграла медали
чемпионата Европы

«Серебро» 
нашли на пляже

Илья Трисвятский

ЕВРОПЕЙСКОЕ первенство на песчаных кортах швей-
царского города Биль оказалось весьма успешным для 
российских команд. Вячеслав Красильников и Констан-
тин Семенов выиграли серебряные медали, Екатерина 
Бирлова и Евгения Уколова добрались до полуфинала, 
правда, в итоге остались без медалей.    

Перед Евро-2016 в Москве прошли соревнования из 
серии «Большого шлема» Мирового тура, и на домашнем 
песке никому из наших команд не удалось пробиться в 
четвертьфинал. В Швейцарии общая картина оказалась 
куда более радужной. 

Красильников и Семенов начали первенство конти-
нента с двух поражений подряд, но на финише группово-
го этапа россияне Вячеслав и Константин за счет победы 
над итальянским тандемом Каминати/Росси (21:18, 
21:12) все-таки обеспечили себе попадание в плей-офф. 

В турнире с выбыванием россияне первые два раунда 
проскочили без игры. И французы Кроу/Роландсон, и по-
ляки Лосяк/Кантор по причине травмы одного из пар-
тнеров на площадку выйти не смогли. Сохранив силы, 
наши ребята в упорном четвертьфинальном поединке 
одолели своих старых латвийских знакомых Александра 
Самойлова и Яниса Смединьша, бронзового призера 
лондонской Олимпиады-2012 — 21:17, 19:21, 15:12. В по-
луфинале были повержены поляки Прудель/Фиялек — 
21:17, 21:17. Увы, в решающем матче за «золото» не уда-
лось справиться с итальянцами Лупо/Николаи — 15:21, 
21:13, 12:15. «Серебро» — высшее достижение России в 
мужских чемпионатах Европы. Прежде на пьедестале 
смогли побывать только Дмитрий Барсук и Игорь Коло-
динский, выигравшие «бронзу» на ЧЕ-2008 в Германии. 

КУБОК АМЕРИКИ Сразу четыре футболиста из списка топ-10 самых дорогих игроков 
мира выступят на турнире в США

Ценные кадры 
Артур Нанян

С
егодня ночью в Кубке Аме-
рики стартовали две луч-
шие команды предыдуще-

го розыгрыша турнира — Чили и 
Аргентина. Встреча в Санта-Кла-
ре (штат Калифорния. — Прим. 
«РГ») завершилась после подпи-
сания этого номера «РГ» в пе-
чать.

По первым нескольким мат-
чам в США напрашивается вы-
вод, что даже фавориты турнира 
очень зависимы от своих лиде-
ров. Яркий пример — Бразилия. 
Понятно, что «селесао» пережи-
вают смену поколений и обнов-
ляют сборную, но в дебютной 
игре Кубка Америки против Эк-
вадора команда Карлоса Дунги 
ничего не показала в атаке и 
только благодаря судейской 
ошибке сохранила ничью (0:0). 
Вероятно, Дунга уже пожалел, 
что не включил в заявку свою 
главную звезду — Неймара. К сло-
ву, Неймар является четвертым в 
списке самых дорогих футболи-
стов мира наряду с четырьмя 
футболистами, которые высту-
пают на Кубке Америки — Лионе-
лем Месси (250 миллионов евро), 
Луисом Суаресом (87 миллио-
нов), Серхио Агуэро (82 миллио-
на) и Алексисом Санчесом (81 
миллион).  

Без Неймара у бразильцев нет 
человека, способного взять на 
себя инициативу и решить эпи-
зод. Таким игроком мог быть 
Халк, но Дунга не слишком жалу-
ет лидера питерского «Зенита», 

который просидел весь матч с 
Эквадором на скамейке запа-
сных.  

Непростая ситуация у самой 
титулованной команды Кубка 
Америки — 15-кратного победи-
теля турнира Уругвая. Без трав-
мированного Суареса футболи-
сты Оскара Табареса уступили со 
счетом 1:3 Мексике. Теперь Таба-
ресу остается лишь верить, что 
ко второй игре против Венесуэлы 
в пятницу нападающий «Барсе-
лоны» вернется в строй. 

Особое внимание приковано 
к лидеру аргентинцев Месси. Бо-
лельщики «альбиселесты», как 
называют команду на родине, за-
ждались побед от своих любим-
цев на крупных турнирах. По-
следний успех Аргентины дати-
руется 1993 годом, когда сборная 
Альфио Басиле выиграла Кубок 
Америки. Для Месси, завоевав-
шего почти все трофеи на клуб-
ном уровне, победа в составе на-
циональной команды станет но-
вой вехой в его карьере. 

Но пока лидер «Барселоны» 
может похвастаться тремя фина-
лами на крупных турнирах, по-
следний из которых был в преды-
дущем розыгрыше Кубка Амери-
ки, когда Аргентина уступила 
Чили. На помощь пятикратному 
обладателю «Золотого мяча» 
пришли перуанские шаманы, ко-
торые за пару недель до матча 
«альбиселесты» против Чили 
сняли проклятие с Месси. При 
помощи заклинаний и особых 
ритуалов колдуны «уничтожи-
ли» преграды, мешавшие Лионе-

лю завоевать Кубок Америки. И 
теперь, по их словам, ничто не 
помешает Аргентине выиграть 
трофей. 

Помешать аргентинцам стать 
чемпионами могут колумбийцы. 
Команда Хосе Пекермана ударно 
стартовала на турнире, обыг-
рав в первом матче хозяев 
американцев со счетом 2:0.  

 Несколько слов о регла-
менте турнира. По итогам 
группового этапа восемь 
лучших команд (по две 
из каждой группы) 
выйдут в 1/4 финала, 
матчи которого прой-
дут с 16 по 18 июня. В 
четвертьфинальных и 
полуфинальных встречах в слу-
чае ничьих не будет овертаймов, 
а команды сразу будут бить пе-
нальти. Исключение — финал, в 
котором предусмотрено допол-
нительное время. Полуфиналы 
Кубка Америки пройдут 21 и 22 
июня,  а финал — 26 июня.

До Евро-2016 — 4 дня  Сборная России прилетела во Францию 
без полузащитника Игоря Денисова. Его заменил Артур Юсупов

Потеряли опору

Илья Зубко 

С
о вчерашнего дня рос-
сийские футболисты 
готовятся к старту 
чемпионата Европы 
во Франции. Команда 

Леонида Слуцкого поселилась в 
пригороде Парижа и экстренно 
решала кадровую проблему. 

Напомним, что товарищеский 
матч против Сербии, ставший для 
нашей команды генеральной ре-
петицией Евро, обернулся очень 
серьезной потерей. Опорный по-
лузащитник Игорь Денисов полу-
чил травму, исключающую его 
участие в чемпионате. В принци-
пе, серьезность повреждения 
была понятна сразу же. И Слуц-
кий, комментируя итоги матча, 
даже без результатов обследова-
ния заявил: «Судя по всему, ниче-
го хорошего. Повреждение, ду-
маю, достаточно серьезное. Ско-
рее всего, потребуется замена».

На следующее утро официаль-
ный сайт Российского футболь-
ного союза обнародовал резуль-
таты МРТ, которые эти опасения 
подтвердили. «Выявлено повре-
ждение мышц бедра, размер ко-
торого исключает восстановле-
ние в ближайшие две недели. Та-

ким образом, футболист отпра-
вится в Россию, где и будет про-
ходить курс лечения,» — говорит-
ся в сообщении.

Так и не сложилось у Денисова 
с Францией. Напомним, что в 
марте полузащитник приехал в 
Париж со сборной на товарище-
ский матч. И буквально накануне 
подхватил тяжелейшую просту-
ду. С температурой под 40 вместо 
футбольного поля он оказался в 
больнице, после чего опять-таки 
улетел в Россию лечиться. На 
этот раз поездка Игоря прерва-
лась на том же подготовительном 
этапе. С учетом того, что ранее 
из-за травмы выбыл Алан Дзаго-
ев — еще один цементирующий 
игрок сборной в центре поля — 
проблема команды в опорной 

зоне выглядит очень серьезной. 
«Шок — теряем Денисова, теряем 
Дзагоева. Людей, на которых все 
держится» — так описал сучивше-
еся нападающий Артем Дзюба.

Варианты заменить Денисова 
есть, но ни один из них не выгля-
дит идеальным. Поскольку все 
остальные кандидаты не являют-
ся «опорниками» в чистом виде. 
Речь идет прежде всего о Денисе 
Глушакове и Олеге Иванове, а 
также Романе Широкове и Алек-
сандре Головине. Каждый из этих 
полузащитников может закрыть 
проблемную зону, но все они 
больше тяготеют к атаке и, в от-
личие от Денисова, не являются 
«профессиональными разруши-
телями». Есть еще Роман Ной-
штедтер, которого приглашали в 

сборную как раз как универсала, 
способного сыграть и опорника, 
и центрального защитника. Но 
этот сезон в «Шальке» он провел 
как раз как игрок линии оборо-
ны, поэтому его способность рез-
ко перестроиться и показать 
нужный уровень вызывают сом-
нения. В общем, выбор вроде бы 
есть, но адекватной замены Де-
нисову все равно не будет.

Вопрос, кого вызовут на место 
Игоря, решался вчера. И это дос-
тойно отдельного рассказа. Полу-
защитник «Зенита» Артур Юсу-
пов уже две недели как в отпуске. 
И свободное время он проводил в 
Монако. По иронии судьбы, посе-
лился он в той же гостинице, что 
и сборная, прибывшая в княже-
ство на спарринг с сербами. Был 
Юсупов и на самой игре — просто 
как зритель. А к концу матча выя-
снилось, что с отдыхом Артуру 
придется заканчивать — его роль 
на поле более-менее близка к 
функциям травмировавшегося 
Денисова. «По горячим следам» 
Юсупов даже несколько опешил 
и сказал, что ехать сейчас на 
Евро в его функциональной го-

товности — «людей смешить». Но 
когда выяснилось, что это не 
шутки и тренерский штаб дейст-
вительно вызвал именно Артура, 
тональность его высказываний 
сразу изменилась. 

«Всегда готов помочь», — зая-
вил игрок. И уже вчера утром вы-
шел на поле стадиончика в ма-
леньком городке Круасси на 
Сене. Здесь отныне проводит 
свои тренировки сборная Рос-
сии. Ну а поскольку команда 
только обживается в парижских 
предместьях, накануне было вре-
мя и для небольшого праздника. 
На занятие пришли несколько де-
сятков местных жителей. Встре-
тил наших футболистов и мэр го-
рода, подаривший им две бутыл-
ки вина.

Юсупов провел тренировку в 
общей группе. И по ее итогам 
стал, разумеется, самым желан-
ным собеседником для журнали-
стов.   

— Большая честь находиться 
здесь, хотя вызов в сборную стал 
как снег на голову. После травмы 
Игоря позвонил начальник ко-
манды и сказал: «Будь готов». А 
сегодня взяли билеты и сказали: 
«Приезжай». Я сразу собрался и 
приехал. Когда был на игре, видел 
все, в голове ощущение проско-
чило, что могут вызвать. Но не 
думал, что сразу, — описал свое 
прибытие в главную команду сам 
полузащитник.

Очевидно, что замена Денисо-
ва на Юсупова тоже не решит 
всех проблем. Хотя бы потому, 
что Артур сейчас находится не в 
лучших кондициях, пропустил 
практически весь подготовитель-
ный период, и теперь ему придет-
ся очень постараться, чтобы до-
гнать партнеров по сборной. Так 
что ждать выхода Юсупова в 
стартовом составе в ближайших 
двух матчах группового этапа не 
стоит точно — в лучшем случае он 
может появиться на замену на 
несколько минут. Да и сравни-
вать по уровню двух этих полуза-
щитников не приходится. Дени-
сов своего молодого коллегу, по 
крайней мере пока, превосходит 
значительно.

Товарищеский матч Россия — 
Сербия закончился ничьей 1:1 
и травмой Игоря Денисова.

Акцент

 Юсупов отдыхал в Монако 
и случайно поселился в том 
же отеле, что и сборная. 
Отпуск пришлось прервать

Лучшие моменты матча 
Сербия — Россия: 
фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1267592

НОВОСТИ

Определились
все участники
волейбольного
турнира в Рио

ПОСТРОИЛИСЬ 
У СЕТКИ

Илья Соболев

СТАЛИ известны все соперники 
мужской сборной России по во-
лейболу на групповом этапе 
олимпийского турнира в Рио-де-
Жанейро.

За путевку в плей-офф подо-
печные Владимира Алекно по-
спорят с действующими чемпио-
нами мира поляками, а также с 
командами Аргентины, Ирана, 
Кубы и Египта. В другой группе 
компанию хозяевам турнира 
бразильцам составят сборные 
США, Франции, Италии, Канады 
и Мексики. 

По регламенту соревнований 
в четвертьфинал выйдут по че-
тыре лучшие команды из каждой 
группы. Свой первый матч ко-
манда Алекно проведет 7 авгу-
ста. Финал мужского волейболь-
ного турнира запланирован на 
21 августа.

Калитвинцев 
стал рулевым
московского
«Динамо»

РАЗОБРАЛИСЬ 
С ГЛАВНЫМ

Сергей Литвинов

НОВЫМ главным тренером 
футбольного «Динамо» назна-
чен Юрий Калитвинцев, сообща-
ет официальный сайт «бело-го-
лубых». Помогать ему будут Ген-
надий Литовченко, Юрий Ков-
тун и Роман Березовский. 

Главная задача Юрия Никола-
евича — вернуть команду в Пре-
мьер-лигу. На первой пресс-кон-
ференции в новой должности Ка-
литвинцев признался: для воз-
вращения в элиту «бело-голу-
бым» необходимо укрепление. 
«С одной молодежью в ФНЛ де-
лать нечего. Нам нужны как 
наши воспитанники, так и опыт-
ные футболисты», — подчеркнул 
специалист.

Последним местом работы 
Калитвинцева была нижегород-
ская «Волга», которой он руко-
водил с января 2013 по март 
2014 года.   

Ушел из жизни 
гроссмейстер 
Виктор 
Корчной

ФИГУРЫ 
В ЧЕРНОМ

Анна Козина

ИЗВЕСТНЫЙ советский и 
швейцарский гроссмейстер Вик-
тор Корчной скончался на 86-м 
году жизни. 

Корчной четыре раза выиг-
рывал чемпионат Советского 
Союза (1960, 1962, 1964, 1970). 
А в 1976 году не вернулся в 
СССР с турнира в Голландии. 
Шахматист обосновался в Швей-
царии, где получил гражданство. 
В составе национальной сбор-
ной этой страны принимал учас-
тие в десяти шахматных Олим-
пиадах. В общей сложности вы-
играл около 100 международных 
турниров. Корчной дважды иг-
рал матчи за мировую корону с 
Анатолием Карповым (в 1978 и 
1981 годах), но оба раза уступил. 

Виктор Львович также был 
старейшим из гроссмейстеров в 
мире, продолжавшим свою ка-
рьеру. В августе 2011 года в воз-
расте 80 лет он стал победителем 
ветеранского турнира в честь 
100-летия Михаила Ботвинника.
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Без своей главной звезды Луиса Суареса 
Уругвай проиграл на старте турнира 
Мексике.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 июня, вторник, 
МАТЧ! Футбол 2
02.00 Панама — Боливия — прямая 

трансляция.

05.00 Аргентина — Чили — прямая 

трансляция.

8 июня, среда, Матч ТВ
03.00 США — Коста-Рика — прямая 

трансляция.

05.30 Колумбия — Парагвай — прямая 

трансляция.

ЦИФРА

2
МАТЧА
провел в составе сборной России 
Артур Юсупов. Оба — товарище-
ские.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА и УНИКСу 
понадобился 
четвертый матч в финале 
Единой лиги  

Казань 
не отпускает 

Сергей Сокольский

УНИКС из Казани отложил чествование чемпиона ба-
скетбольной Единой лиги, как минимум, на один матч. 
На своем паркете команда Евгения Пашутина одолела 
ЦСКА — 79:74 и размочила счет в финальной серии — 1:2. 

После двух столичных побед подопечных Димитриса 
Итудиса мало кто верил, что УНИКС сможет «зацепить-
ся». Пусть даже игроки и тренер ЦСКА, как и полагается 
в таких случаях, в один голос твердили, что «еще ничего 
не закончено». А глава администрации президента РФ и 
по совместительству почетный президент Единой лиги 
Сергей Иванов напоминал, как армейцы едва не упусти-
ли победу в финале Евролиги, ведя в счете больше 20 оч-
ков.

Как выяснилось, не зря. Третий матч ЦСКА начал без 
спешки. За первые четыре с половиной минуты игры го-
сти сумели набрать всего два балла, в то время как у 
УНИКСа к тому моменту было уже восемь очков. Воз-
можно, москвичей 
смутила потеря сво-
его снайпера Кори 
Хиггинса, который, 
едва появившись на 
паркете, получил 
травму челюсти и 
ушел в раздевалку.

Впрочем, не по-
кидало ощущение, 
что армейцы в лю-
бой момент способ-
ны прибавить. Так 
оно и произошло. 
Ближе к концу стар-
товой четверти преимущество команды Евгения Пашу-
тина стало стремительно таять и на первую паузу сопер-
ники ушли при равном счете — 18:18.

Вопреки ожиданиям, во второй четверти ЦСКА раз-
вить успех не смог. Удержаться на плаву казанцам помог 
отличный процент реализации трехочковых (5 из 9). А 
вот у армейцев меткость бросков из-за дуги оставляла 
желать лучшего (2 из 8).

После большого перерыва УНИКС снова предпринял 
попытку уйти в отрыв. И на этот раз довольно успешно. 
ЦСКА неожиданно провалился на подборе: к концу тре-
тьей четверти превосходство казанцев в этом компонен-
те стало более, чем заметным — 30:23. Этот факт нашел 
отражение и в счете. За полторы минуты до окончания 
третьей 10-минутки преимущество хозяев площадки до-
стигло максимальных 12 очков. Что интересно, спурт 
УНИКСа произошел практически без непосредственно-
го участия его лидера Кита Лэнгфорда, который во вто-
рой половине игры отметился всего семью баллами.

В четвертой четверти ЦСКА предпринял отчаянную 
попытку вернуться в игру. В какой-то момент показа-
лось, что армейцы сумеют спастись: за две минуты до 
окончания основного времени матча гости сократили 
отставание до трех очков. Но УНИКС, который много 
критиковали за отсутствие волевых качеств,  наконец 
проявил характер и отстоял важнейшую победу. Четвер-
тый матч серии состоится в Казани завтра.

После двух побед 
ЦСКА в Москве 
мало кто верил, 
что УНИКС сумеет 
«зацепить» финаль-
ную серию

Баскетболистам УНИКСа (на фото в зеленом) удалось про-
длить финальную серию Единой лиги еще на один матч.

Виктора Корчного называют одним 
из сильнейших шахматистов мира.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сейчас вас будет волновать даже 
то, что еще несколько недель на-
зад не привлекло бы ваше внима-
ние. Не доверяйте слухам и гряз-
ным сплетням, касающимся как 
вашей супружеской половины, 
так и коллег по работе. Дайте 
уверенный и жесткий отпор не-
доброжелателям. Вас ждет круп-
ная материальная удача. Если не 
потратите тут же все получен-
ные деньги, то в скором времени 
вам удастся их значительно при-
умножить.

Телец
Может нездоровиться, да и дела 
идут из рук вон плохо. Не при-
нимайте близко к сердцу весьма 
вероятные в этот день конфлик-
ты с детьми. Постарайтесь 
просто переждать это неблаго-
приятное время. Ведь, как из-
вестно, черная полоса рано или 
поздно сменяется белой. Дайте 
себе передышку. Если есть такая 
возможность, возьмите отпуск 
или больничный.  

Близнецы  
Сегодня вас ждет серьезное по-
трясение, будьте готовы к кар-
динальным жизненным переме-
нам. Доверяйте близким людям, 
только их помощь может ока-
заться для вас существенной. 
Если вы автолюбитель, будьте 
аккуратны и внимательны за 
рулем. Поскольку крайне вели-
ка вероятность дорожных ава-
рий. И вообще день довольно 
травмоопасный. 

Рак 
Сегодня не самый удачный день. 
Неприятные высказывания в ваш 
адрес попросту оставьте без вни-
мания. В противном случае вы 
можете ввязаться в крупный и за-
тяжной конфликт. Позаботьтесь о 
своем здоровье. Посетите врача, 
визит к которому все время от-
кладывали.

Лев 
Ваш эгоизм и нежелание считать-
ся с мнением окружающих пагуб-
ны. Успокойтесь и постарайтесь 
наладить с коллегами отноше-
ния. Будьте внимательны к жела-
ниям близких вам людей. Вы дав-
но не уделяли им время. Отнеси-
тесь с пониманием к проблемам 
вашей второй половины, не ру-
гайте детей за мелкие шалости и 
проказы. 

Дева 
Сегодня вашим кредо должна 
стать умеренность во всем. Будь-
те сдержанны в словах, в употре-
блении алкоголя, не переедайте. 
Иначе проблем не избежать. Как 
со здоровьем, так и в отношени-
ях. И то и другое придется потом 
долго восстанавливать.

Весы 
Рискованное поведение чревато 
весьма негативными последстви-
ями. Вы можете стать жертвой об-
мана. Поэтому сегодня не самый 
удачный день для того, чтобы ввя-
зываться в какое-то авантюрное 
предприятие или играть в азар-
тные игры.

Скорпион 
Сегодня вы можете смело участ-
вовать даже в авантюрных пред-
приятиях. Звезды обязательно 
поддержат вас. Разумный риск 
прибавит вам решительности и 
уверенности в себе. Не стоит ни-
чего откладывать в долгий ящик. 
Но и бросаться в омут с головой, 
как следует все не обдумав, тоже 
не стоит.

Стрелец 
Вам звезды сулят серьезные про-
блемы. Однако найдутся силы и 
возможности для их решения. Ве-
чер хорош для активного отдыха 
всей семьей. Порадуйте своим 
вниманием не только детей, но и 
стариков. Сходите с ними в театр, 
в парк аттракционов или просто 
в ближайшее кафе. Главное, про-
ведите это время вместе. От об-
щения с близкими вы получите 
такой мощный положительный 
заряд, которого хватит до конца 
недели. 

Козерог 
Могут появиться перспективные 
идеи, которые принесет ветер пе-
ремен. Тем не менее, далеко не 
все захотят присмотреться к 
тому, что предлагает жизнь. Вам 
придется быстро реагировать на 
происходящее, иначе важные со-
бытия обойдут вас стороной. Не 
стоит упрямиться и противиться 
переменам. Они принесут суля 
только хорошее. 

Водолей 
Старайтесь все делать самостоя-
тельно, а к помощи партнеров и 
коллег прибегать только в самом 
крайнем случае. Помешать преу-
спеть может лишь ваше собствен-
ное нежелание выполнять труд-
ную работу. Благодаря лишь соб-
ственной инициативе вы сможе-
те установить нужные контакты 
и получить сведения, способные 
открыть перед вами нешуточные 
перспективы.

Рыбы 
День принесет знакомства с ин-
тересными людьми, в том числе 
за рубежом. Новые контакты — 
как деловые, так и личные — мно-
гообещающи. Жизнь наполнится 
яркими красками. Если вы под-
умываете о том, чтобы открыть 
собственное дело, настало время 
начинать над этим работать. И, 
наконец, перейти от планов к 
действию.

В товариществах согласье есть
Татьяна Зыкова 
www.rg.ru/art/1250419
Депутаты предложили поменять правила для садоводов 
и дачников. Проект защищает права 60 млн. владельцев 
земельных участков. Главная новация касается порядка 
уплаты членских взносов. Предлагается, чтобы их раз-
мер в товариществах зависел от площади земельного 
участка или площади расположенного на нем дома. Я — 
за! А то у одного участок шесть соток, а у другого — две-
надцать. Почему мы должны платить одинаково?! 
Алексей Тоболев

Житель Казани оспорил штраф ГИБДД 
с помощью физики
Сергей Кирсанов
www.rg.ru/art/1266666
Жителю Казани удалось в суде оспорить назначенный 
штраф за превышение скорости при помощи эффекта 
Доплера. Физик и его юрист смогли доказать, что мо-
бильный фоторадар сильно завышает фиксируемый ре-
зультат, так как устанавливается не по инструкции. Хва-
ла науке! Интересный случай! Прецедент! Как авто-
юрист, возьму на заметку...
Андрей Насонов

Прибор — «штука тонкая», а установкой его занимаются, 
оказывается, непрофессионалы. Ставят кое-как, а потом 
штрафы приходят. И оспорить, как мы видим, может 
только кандидат физико-математических наук!
Сергей Коровкин

Томская область перешла в другой часовой пояс
Анатолий Буров 
www.rg.ru/art/1264572
Все родители жалуются: детей на час раньше будить при-
ходится, а спать укладывать — на час раньше, когда еще 
светло на улице. Вы сами-то пробовали уложить ребенка 
спать, когда вечером светло? 1 ноября 2016 восход сол-
нца в г. Томске наступит в 08:30:13. Закат произойдет в 
17:39:49. Долгота дня составит 09:09:35. Самое интере-
сное наступит потом: пробуждение детей до восхода сол-
нца, чтобы отвести их в садик и отправить в школу! Пере-
ход на летнее время наносит вред молодому поколению — 
ученые сделали заявление о том, что переходить на лет-
нее время не стоит, так как «забирает» у людей около 
трех часов сна в неделю. По утверждению специалистов, 
в большей степени от перевода стрелок часов страдают 
дети, которые из-за нарушения режима сна начинают 
страдать бессонницей, снижением успеваемости и даже 
обострением различных хронических заболеваний, к ко-
торым приводит сбой естественных биоритмов.
Наталия Калашникова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +7...+14, облачно

Санкт-Петербург +7...+16, облачно

Анадырь +7...+22, облачно

Архангельск +1...+12, дождь

Астрахань +16...+27, облачно

Благовещенск  +9...+21, дождь

Владивосток +11...+15, дождь

Волгоград +13...+19, гроза

Воронеж +9...+15, дождь

Екатеринбург +14...+25, дождь

Иркутск +8...+26, облачно

Казань +13...+18, дождь

Калининград +7...+19, облачно

Краснодар +16...+22, град

Магнитогорск +10...+25, дождь

Мурманск +3...+11, дождь

Нижний Новгород +9...+15, дождь

Новосибирск +14...+27, облачно

Омск +12...+26, облачно

Орел +7...+15, дождь

Оренбург +14...+27, дождь

Пермь +9...+21, гроза

Ростов-на-Дону +13...+20, град

Севастополь +16...+20, облачно

Симферополь +12...+20, облачно

Сочи +16...+24, гроза

Тамбов +8...+14, дождь

Тюмень +11...+25, гроза

Уфа +11...+25, дождь

Хабаровск +12...+20, дождь

Челябинск +12...+25, дождь

Чита +6...+23, облачно

Элиста +17...+27, дождь

Южно-Сахалинск +5...+17, облачно

Якутск +11...+23, облачно

Ярославль +6...+13, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Весь этот день небо бу-
дет пасмурным. Возмож-
ны небольшие осадки. 
Атмосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
Утром и вечером нена-
долго выглянет солнце. 
Атмосферное давление — 
744 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Днем синоптики обеща-
ют сильный дождь. Ат-
мосферное давление — 
740 мм ртутного столба.

Этот пейзаж в основных своих пропорциях не изменился за двести лет. Можно сказать, что и сегодня вы видите то, что видел когда-то Пушкин. Вот туман на речке Сороть рядом с родительским домом 
в Михайловском. Красиво? Очень. Попробуйте описать его так, чтобы любой читающий ваши строки представил это чудо. Вряд ли получится: для этого надо быть Пушкиным.
Подробности о праздновании годовщины со дня рождения Александра Пушкина – на с. 2 и 9. 

СОБЫТИЕ 
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ЭТО, согласитесь, позитивная 
новость: в России появится услу-
га совместных поездок в такси. 
Теперь можно будет войти на 
специальный сайт, ввести инфор-
мацию о рейсе и пункте назначе-
ния, получить информацию и 
контактные данные группы лю-
дей, которые едут туда же, и стать 
для них потенциальной компа-
нией для совместного путешест-
вия. «РГ» пишет об этом на  4-й 
полосе.

Такой новый проект компаний 
такси, на мой взгляд, собирает в 
себе сразу множество хороших 
моментов. Во-первых, человек, ко-
торый пользуется этой услугой, 
прилично экономит. И, наверное, 
если наберет достаточное количе-
ство народу, может проехаться на 
такси по цене общественного 
транспорта. 

Еще, как мне кажется, главная 
радость такой поездки — это обще-
ние. Подобрав себе попутчиков, 
ты можешь с ними подружиться, 
если едете в аэропорт, найти чело-
века, с которым ты летишь на од-
ном рейсе, и в последствии, воз-
можно, поддерживать с ним отно-
шения. Тем более, что сегодня 
многие люди стали жить обосо-
бленно, стали очень мало общать-
ся «вживую»: не в соцсетях или по 
телефону. А данная инициатива — 
это абсолютная возможность по-
знакомиться и сблизиться в ре-
альности, а не виртуально. Попут-
чики, вероятно, захотят поддер-
жать друг друга добрым словом 
или увлекательной беседой, посо-
чувствовать какой-нибудь непро-
стой ситуации. Общение — даже 
когда оно, казалось бы, мимолет-

ное и не занимает более сорока 
минут, очень важная составляю-
щая наших жизненных стратегий, 
люди могут что-то важное для 
себя услышать, может, кто-то най-
дет друга на всю жизнь. 

На сайте совместных поездок 
ты можешь подобрать себе психо-
логически «комфортного» ком-
паньона — будь то парень, девуш-
ка, взрослая женщина или мужчи-
на. Конечно, можно просто ехать и 
молчать, но лучше обсудить пред-
стоящее путешествие и, может 
быть, спланировать совместные 
поездки на будущее. Мне кажется, 
это невероятно здорово. 

Есть еще один плюс. Экологи-
ческий. Подобный проект такси 
«за компанию» также может со-
кратить количество вредных вы-
бросов в атмосферу, ведь круп-
ные города становятся загряз-
ненными, сильно загазованными 
из-за обилия и снующих туда-сю-
да машин. 

Третий плюс: помощь друг дру-
гу. Посудите сами: люди одиноки, 
часто беспомощны, им все прихо-
дится делать самим. Скажем, вот 
попутчики, мужчина с женщиной. 
Ну почему бы представителю 
сильного пола не помочь даме до-
нести чемодан, например, до ско-
ростной электрички или до реги-
страции?

Я, конечно, не экономлю, у 
меня с достатком все в порядке, 
но как фан я бы, наверное, попро-
бовал прокатиться на таком весе-
лом, совместном такси. Впрочем, 
здесь есть издержки известности: 
боюсь шокировать людей. Ока-
завшись со мной в одной машине, 
человек может неловко себя чув-
ствовать, поэтому я, наверное, 
все же не буду так эксперименти-
ровать, дабы не доставлять шоки-
рующих эмоций окружающим, 
ведь многие все-таки по-разному 
реагируют на знаменитых в тран-
спорте.

Единственное, что, пожалуй, 
еще хочу заметить, и это касается 
любых такси: индивидуальных 
или совместных. От водителей из-
вестных, а значит и дорогих ком-
паний такси, хотелось бы больше 

культуры. Все-таки умение чувст-
вовать клиента, не разговаривать, 
не задавать дурацких вопросов, не 
включать громкую, а иногда сов-
сем неуместную по жанру музы-
ку — это тоже из разряда воспита-
ния и культуры. Да, сейчас во мно-
гих такси с именем стали интере-
соваться: какую музыку вам 
включить? Но все же не все работ-
ники известных компаний такси 
понимают, что их музыкальный 
вкус — не истина в последней ин-
станции, а людям чаще всего не 
нравится то, что звучит из магни-
толы.  Согласитесь, таксист — это 
все же профессия, а не хобби и от-
дых, и в машине он не для того, 
чтобы наслаждаться музыкой, а 
для того, чтобы с комфортом воз-
ить людей. Если вы работаете в 
такси, вы должны понимать, что 
будете перевозить совершенно 
разных людей с разными музы-
кальными предпочтениями, и «Ра-
дио Шансон», наверное, лучше 
оставить для рыбалки или для до-
машнего прослушивания. 

У меня был случай, когда води-
тель Uber-такси ехал и проклинал 
правительство Москвы за то, что 
«все перекопали», на чем свет сто-
ит поминал не только начальство, 
но и дорожных рабочих: мол, дела-
ют Москву пешеходной. Он всю 
дорогу ворчал, посылал прокля-
тия на голову всех встречных, 
твердил, что ездить будет невоз-
можно. А у меня немножко другой 
взгляд на этот счет: город должен 
принадлежать горожанам, а не ав-
томобилям. Между тем ругань 
длилась на протяжении всей по-
ездки. Я не делал замечание, пото-
му что не считаю нужным воспи-
тывать и объяснять взрослым лю-
дям, что они не понимают своих 
обязанностей. Кстати, добавлю: 
культура обслуживания, кроме 
всего сказанного, включает не 
только профессиональные навы-
ки, но и опрятный внешний вид 
водителя. А без всего этого вряд ли 
станут востребованными любые 
проекты и придумки пассажир-
ских компаний.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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